
Интервью главы ВЦИОМа 
Валерия Федорова - 

19:00 (пятница)

Во что перестали 
верить русские?

Украина обречена проиграть 
Запорожскую битву, 
так же как Гитлер - Курскую

Продолжение на стр. 16 �

«Леопарды» 
и «Брэдли» 
сейчас горят, 
как «Тигры» в 1943-м. 
Читайте на стр. 4 - 5 �

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Сегодня день рождения 
народного артиста России.

Возраст солидный, хотя и сегодня мно-
гие зрители воспринимают Домогарова 
исключительно по роли красавца гра-
фа де Бюсси из телесериала «Графиня 
де Монсоро». Он мог бы эту героическую 
маску носить всю жизнь. Но актерская 
природа берет свое и ищет разнообразия. 

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Александр ДОМОГАРОВ:

Если начать 
все сначала, 
я бы прожил 
другую жизнь

Сергей БОГРОВ

Недавно на этом 
месте девочка сильно 
поранила ногу.

В Калининграде детям запре-
тили бегать между струями по-
ющего фонтана, после того как 
школьница угодила ногой меж-
ду трубами и получила травму, 
ей оказана необходимая по-
мощь. Об этом пишет «Клопс» 
со ссылкой на администрацию 
Калининграда. 

- Во вторник, 11 июля, в 
сквере около Музея изобра-

зительных искусств появились 
таблички, распечатанные на 
принтере. В них указано, что 
«на эксплуатационной площад-
ке фонтана» отныне находиться 
запрещено и дети должны гу-
лять только в сопровождении 
взрослых. Ребят это не оста-
навливает: они продолжают 
резвиться в струях воды, - пи-
шет издание.  

В мэрии пояснили, что техно-
логическое отверстие, где за-
стряла нога школьницы, было 
предусмотрено проектом. 

- В нем размещались фор-
сунки для создания водного 

экрана и проецирования на 
нем лазерного шоу. В первый 
же день после происшествия 
ширину отверстия уменьшили. 
После этого фонтан сразу за-

работал. Он функционировал в 
штатном режиме и в выходные, 
и сейчас, - отметили чиновники. 

Власти, обращаясь к горо-
жанам, просят беречь фонтан.

Читайте на стр. 17   �
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В Калининграде детям запретили 
играть в поющем фонтане

80 лет 
назад 

состоялось 
крупнейшее 

танковое 
сражение 

Второй 
мировой 
войны.

7 784 000

№ 52-с (27500-с) 2023 год

Среда
12 июля

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Взвейтесь кострами
Купалье на родине президента Беларуси 

прошло под эгидой 
Союзного государства - стр. 14

Хочешь быть 
в здравом уме - 
спи спокойно, 
дорогой 
товарищ!

Газета нашего города ★ Калининград
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 12.07.2023 в стране

Какие произведения 
искусства 
олицетворяют для вас 
русскую культуру?
Салават ЩЕРБАКОВ, скульптор, 
народный художник России:

- С вашего позволения, я назову сразу три выдающихся 
произведения из разных областей. Первое: церковь Покрова 
на Нерли. Второе: икона «Троица» Андрея Рублева. Третье: 
Дягилевские сезоны в Париже. Дягилев с его театральным 
проектом в начале прошлого века буквально влюбил Европу 
в русскую культуру и наш балет.

Мария РЕВЯКИНА, гендиректор 
театральной премии «Золотая маска»:

- Вся русская литература - прекрасная и необъятная - ас-
социируется с нашей культурой! Это и Лермонтов, и Чехов, 
и Стругацкие. Я не буду называть конкретные произведения, 
потому что не хочу принизить другие. Выдающегося так много, 
что и не перечислишь.

Олег МАТВЕЙЧЕВ, депутат Госдумы:
- Храм Василия Блаженного - чуть ли не самое известное за 

границей здание в русском стиле. Песня «Священная война» - 
ее хоровое исполнение до сих пор производит впечатление. 
Ну и роман «Братья Карамазовы» - какая ж русская культура 
без ее великой литературы.

Павел ЛУНГИН, кинорежиссер:
- Боюсь, я буду не особо оригинален. В Третьяковской 

галерее висят сотни картин, каждая из которых  - шедевр 
русской культуры. И Янтарная комната (даже восстановлен-
ная) - шедевр русской культуры.

Светлана ЖУРОВА, 
олимпийская чемпионка:

- Картина «Три богатыря» у меня сразу всплывает в голове, 
когда думаю про что-то традиционно русское. Ну и кино нельзя 
забывать. «Война и мир» Бондарчука - шедевр!

Ольга КОРМУХИНА, рок-певица, поэтесса:
- Опера Модеста Мусоргского «Борис Годунов» по одноимен-

ной трагедии Пушкина. Это самое точное и яркое музыкаль-
ное произведение по русской истории. Наверное, поэтому 
и трагедия.

Владимир ВИШНЕВСКИЙ, поэт, сатирик:
- (Много-много перечислений.) И все, что мне читали в дет-

стве, начиная с Чуковского и заканчивая Маршаком. А еще 
с русской культурой у меня ассоциируется песенка «В лесу 
родилась елочка», которую придумала, кстати, гувернантка 
Раиса Кудашева.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александр БОЙКО

Инспекторов 
ГИБДД вооружили 
«универсальной 
причиной» для остановки 
и проверки автомобилей.

В МВД России подправили и до-
полнили свой регламент «Порядок 
надзора за соблюдением участника-
ми дорожного движения требований 
законодательства».

Что нового ждет 
автовладельцев?

� Сейчас для остановки ма-
шины и проверки водителя 

должен быть веский повод: явное 
нарушение правил движения или 
нахождение похожего автомобиля 
в розыске. Теперь же основанием 
для остановки машины может стать 
«проверка документов водителя». А 
основанием для проверки  - «оста-
новка автомобиля». Вот так хитро 

закольцовано, но для объяснения 
водителю просто и предельно ясно.

� Сотрудник ГИБДД при оста-
новке машины должен будет 

представиться и при необходимо-
сти (по просьбе водителя) сообщить 
телефон и адрес подразделения, где 
автомобилист сможет ознакомиться 
со всеми своими правами и, если 
недоволен действиями инспектора, 
пожаловаться на них.

� Инспекторы должны будут со-
общить близким и родственни-

кам пострадавших в ДТП, в какую 
больницу их отправили и какую мед-
помощь оказали на месте.

� Водителя, который, по мнению 
инспектора, выглядит утомлен-

ным, могут попросить выйти из ма-
шины. Это может помочь инспекто-
ру определить его состояние. Если 
у водителя действительно обычная 

усталость, ему предложат размять-
ся или поспать, прежде чем продол-
жить движение.

� Инспектор также будет обязан 
помочь водителю добраться до 

ближайшего населенного пункта, ес-
ли того отстранили от управления 
машиной, но при этом обеспечить со-
хранность имущества автолюбителя.

� Инспектор обязан предоставить 
задержанному водителю воз-

можность связаться по телефону с 
любыми близкими и родственниками.

� Водителям теперь разрешат 
предъявлять полис ОСАГО на 

мобильном телефоне и покидать 
место аварии после оформления ев-
ропротокола, не сообщая об этом в 
ГИБДД, но при условии, что в аварии 
нет пострадавших. Эти нормы уже 
действовали, но не были закрепле-
ны в регламентах МВД.

 � ПОЛОСАТЫЙ КЕЙС

Издалека долго 
не тормози «Волгу»

Юлия РЕУТОВА

Какие песни и фильмы 
ассоциируются 
у молодежи с русским 
наследием.

Что мы знаем о своей куль-
туре, с какими песнями и 
фильмами ее ассоциируем? 
Такой вопрос ученые Челя-
бинского госуниверситета 
задали молодежи в возрасте 
от 15 лет до 21 года. 

«Испытали» 4 тысячи че-
ловек. Изучив результаты, 
пришли к выводу, что сейчас 
у молодежи вырос интерес к 
эстетике советского и пост-
советского времени.

Лидером среди песен 
стали «Катюша», «Вперед, 
Россия» Олега Газманова, «Я 
русский» SHAMAN.

Часто назывались народ-
ные «Калинка-малинка», 
«Ой, мороз, мороз», «Во 
поле береза стояла», пес-
ни 80 - 90-х из репертуара 
Юрия Шатунова, Виктора 
Цоя.

Среди фильмов в первых 
строчках оказались «Брат» 

и советские киноленты - 
«Бриллиантовая рука», 
«Ирония судьбы...», «Опе-
рация «Ы»...», «Иван Ва-
сильевич меняет профес-
сию», «Любовь и голуби», 
«Кавказская пленница», 
«Москва слезам не верит».

Среди современных 
фильмов были названы 
«Чебурашка», «Движе-
ние вверх», «Т-34», сериал 
«Бригада».

SHAMAN и Шурик - 
наше всё

 � ТРУДОГОЛИКИ ПОНЕВОЛЕ

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Больше половины 
россиян постоянно 
вкалывают 
сверхурочно. 
Объясняем 
почему.

А все-таки работя-
щие у нас люди! Хотя 
и не всегда по своей во-
ле. Оказывается, сверх-
урочно задерживаются 
на работе 56% россиян, 
и они трудятся почти 
на треть дольше, чем 
положено по услови-
ям трудового договора. 
Чаще всего перераба-
тывают маркетологи, 
учителя и врачи. К та-
ким выводам пришли 
исследователи портала 
SuperJob, опросив 3000 
представителей разных 
профессий (подробнее 
см. «Только цифры»).

В чем причины тако-
го трудового усердия?

- Начнем с того, что 
Россия всегда входи-
ла в пятерку стран с 
самой высокой про-
должительностью ра-
бочего времени. В год 

россиянин работает на 
600 часов больше, чем, 
например, немец, - 
рассказал профессор 
Финансового универ-
ситета при правитель-
стве РФ Александр 
Сафонов. - Главная 
причина переработок - 
низкая зарплата. Что-
бы заработать больше 
денег, люди соглаша-
ются выполнять до-
полнительную работу. 
А работодатель эконо-
мит таким образом на 
персонале.

Исследование это 
подтверждает. Среди 
тех, кто перерабатыва-

ет чаще всего, учителя, 
воспитатели, медсе-
стры, секретари, фар-
мацевты, продавцы. То 
есть люди с невысоки-
ми зарплатами.

- Вторая причина 
переработок - дефицит 
кадров, - продолжает 
Сафонов. - В частно-
сти, не хватает врачей, 
из-за этого имеющиеся 
специалисты вынуж-
дены работать больше.

И третий фактор - 
низкая производитель-
ность труда (результат 
работы, измеряемый 
в деньгах). У немцев 
средняя часовая произ-

водительность труда - 
$88, у американцев - 
$85, у ирландцев - $138. 
А у россиян - $33.

- К сожалению, еще 
со времен Советского 
Союза наличие недо-
рогой рабочей силы 
приводило к ее не-
рациональному ис-
пользованию, - кон-
статирует Александр 
Сафонов. - Но сейчас 
ситуация с произво-
дительностью труда 
улучшается, хоть и не 
во всех отраслях.

Однако в целом пе-
реработки не умень-
шаются. И вот почему.

- Первое - у нас рас-
тет дефицит кадров (то 
есть приходится вкалы-
вать за двоих. - Ред.), - 
отметил Сафонов. - И 
второе - в предыдущие 
годы реальные доходы 
населения падали, это 
вызывает желание их 
компенсировать. По-
этому люди будут со-
глашаться на перера-
ботки.

Люди глубокой переработки

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

КТО ТРУДИТСЯ 
БОЛЬШЕ 
ПОЛОЖЕННОГО...

• Врач  
• Воспитатель  
• Маркетолог  
• Учитель  
• Менеджер  
по логистике 
• Секретарь  
• Медсестра  
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41
40
38
37
0
36
35

Средняя переработка 
(доля от продолжительности 
рабочего дня)

По данным SuperJob. Опрошено 3000 человек.

%

Москва
www.kp.ru2 12.07.2023 Картина дня:

Сергей Собянин передал сотруд-
никам Росгвардии 100 автомобилей 
«Москвич 3».

- Росгвардия является одним из самых 
ключевых звеньев по обеспечению безо-
пасности столицы как от внешних врагов, 
так и наведения внутреннего правопоряд-
ка, защиты объектов социальной сферы, 
детских садов, школ, больниц, органов 
государственной власти, - сказал мэр во 
время визита на базу ОМОНа.

Начальник Управления вневедомствен-
ной охраны войск Национальной гвардии 
РФ по городу Москве Игорь Ерошенко 
(на фото - слева) отметил, что обновлен-
ный автопарк позволит значительно сокра-
тить время прибытия нарядов к охраняемым  
объектам при отработке сигнала тревоги.

На выбор автомобилей повлияли их 
надежность и гарантированная возмож-
ность дальнейшего пополнения автопар-
ка Московским автомобильным заводом. 
Помимо этого, завод «Москвич» сможет 
своевременно и качественно обслуживать 
технику.

Олег АДАМОВИЧ

Глава ВТБ Костин 
с президентом 
полностью согласился.

Владимир Путин в Крем-
ле обсудил с председателем 
правления банка ВТБ Андре-
ем Костиным состояние кре-
дитной организации.

- ВТБ исторически зани-
мался прежде всего обслу-
живанием внешнеторговой 
деятельности. И был завязан 
в значительной степени на 
тех клиентах, которые рабо-
тают на иностранную инфра-
структуру. В какой ситуации 
сейчас ВТБ? - спросил пре-
зидент, явно признавая труд-
ность прошедшего года.

- С IV квартала прошлого 
года мы работаем с прибы-
лью, - коротко ответил Ко-
стин.

Банкир рассказал, что по-
сле запрета на операции с 
долларами и евро ВТБ за-
нялся развитием расчетов 
в рублях и «валютах друже-
ственных стран». Банк при-
сутствует в Китае, Индии и 
некоторых странах СНГ.

Но самое главное: после 
санкций «банк повысил свой 
суверенитет».

- Вы смотрите, что проис-
ходит сейчас в США: факти-
чески крупнейший финан-
совый банковский кризис с 
2008 года, и он уже распро-
страняется на Европу. Это 
как раз то, о чем мы гово-

рили, что санкции обоюдо-
острые, - заявил Костин. - 
Но наш банковский сектор 
чувствует себя надежно. Я 
не думаю, что будут какие-то 
проблемы.

- Повышение уровня не-

зависимости, суверените-
та, может быть, и вовремя 
произошло, имея в виду те 
негативные тенденции, ко-
торые нарастают в банков-
ской системе самих США, - 
подчеркнул Путин.

Путин предрек 
Западу новый 
банковский кризис

В Махачкале открыли памятник Герою России, сотруд-
нику Росгвардии лейтенанту Магомеду Нурбагандову. 
Семь лет назад он погиб от рук боевиков. Взявшие поли-
цейского в плен террористы требовали, чтобы он, глядя в 
камеру, обратился к коллегам и призвал их покинуть службу. 
Понимая, что жить ему остается всего пару минут, Магомед 
произнес: «Работайте, братья!» Его последняя фраза стала 
для силовиков всей страны символом борьбы с экстремиз-
мом и терроризмом.

- В безоружного человека могут стрелять только трусливые. 
А настоящие герои могут без страха смотреть смерти в глаза. 
Ваш сын - пример для всех нас, а его слова «Работайте, бра-
тья!» - приказ для всех сослуживцев, - сказал Владимир Путин 
родителям Нурбагандова, вручая им Звезду Героя России.

В открытии памятника принял участие отец Магомеда.
- Сегодня на передовой наши ребята показывают мужество 

и отвагу. На бронетранспортерах со словами «Работайте, 
братья» идут вперед, - сказал Нурбагандов-старший.

Подготовила Алина МАКСИМОВА  
(«КП» - Северный Кавказ»).
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Андрей Костин  
заверил президента, 
что российские банки 

чувствуют себя надежно.  
И финансовый кризис США 

их напрямую  
не затронет.
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Какие произведения 
искусства 
олицетворяют для вас 
русскую культуру?
Салават ЩЕРБАКОВ, скульптор, 
народный художник России:

- С вашего позволения, я назову сразу три выдающихся 
произведения из разных областей. Первое: церковь Покрова 
на Нерли. Второе: икона «Троица» Андрея Рублева. Третье: 
Дягилевские сезоны в Париже. Дягилев с его театральным 
проектом в начале прошлого века буквально влюбил Европу 
в русскую культуру и наш балет.

Мария РЕВЯКИНА, гендиректор 
театральной премии «Золотая маска»:

- Вся русская литература - прекрасная и необъятная - ас-
социируется с нашей культурой! Это и Лермонтов, и Чехов, 
и Стругацкие. Я не буду называть конкретные произведения, 
потому что не хочу принизить другие. Выдающегося так много, 
что и не перечислишь.

Олег МАТВЕЙЧЕВ, депутат Госдумы:
- Храм Василия Блаженного - чуть ли не самое известное за 

границей здание в русском стиле. Песня «Священная война» - 
ее хоровое исполнение до сих пор производит впечатление. 
Ну и роман «Братья Карамазовы» - какая ж русская культура 
без ее великой литературы.

Павел ЛУНГИН, кинорежиссер:
- Боюсь, я буду не особо оригинален. В Третьяковской 

галерее висят сотни картин, каждая из которых  - шедевр 
русской культуры. И Янтарная комната (даже восстановлен-
ная) - шедевр русской культуры.

Светлана ЖУРОВА, 
олимпийская чемпионка:

- Картина «Три богатыря» у меня сразу всплывает в голове, 
когда думаю про что-то традиционно русское. Ну и кино нельзя 
забывать. «Война и мир» Бондарчука - шедевр!

Ольга КОРМУХИНА, рок-певица, поэтесса:
- Опера Модеста Мусоргского «Борис Годунов» по одноимен-

ной трагедии Пушкина. Это самое точное и яркое музыкаль-
ное произведение по русской истории. Наверное, поэтому 
и трагедия.

Владимир ВИШНЕВСКИЙ, поэт, сатирик:
- (Много-много перечислений.) И все, что мне читали в дет-

стве, начиная с Чуковского и заканчивая Маршаком. А еще 
с русской культурой у меня ассоциируется песенка «В лесу 
родилась елочка», которую придумала, кстати, гувернантка 
Раиса Кудашева.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александр БОЙКО

Инспекторов 
ГИБДД вооружили 
«универсальной 
причиной» для остановки 
и проверки автомобилей.

В МВД России подправили и до-
полнили свой регламент «Порядок 
надзора за соблюдением участника-
ми дорожного движения требований 
законодательства».

Что нового ждет 
автовладельцев?

� Сейчас для остановки ма-
шины и проверки водителя 

должен быть веский повод: явное 
нарушение правил движения или 
нахождение похожего автомобиля 
в розыске. Теперь же основанием 
для остановки машины может стать 
«проверка документов водителя». А 
основанием для проверки  - «оста-
новка автомобиля». Вот так хитро 

закольцовано, но для объяснения 
водителю просто и предельно ясно.

� Сотрудник ГИБДД при оста-
новке машины должен будет 

представиться и при необходимо-
сти (по просьбе водителя) сообщить 
телефон и адрес подразделения, где 
автомобилист сможет ознакомиться 
со всеми своими правами и, если 
недоволен действиями инспектора, 
пожаловаться на них.

� Инспекторы должны будут со-
общить близким и родственни-

кам пострадавших в ДТП, в какую 
больницу их отправили и какую мед-
помощь оказали на месте.

� Водителя, который, по мнению 
инспектора, выглядит утомлен-

ным, могут попросить выйти из ма-
шины. Это может помочь инспекто-
ру определить его состояние. Если 
у водителя действительно обычная 

усталость, ему предложат размять-
ся или поспать, прежде чем продол-
жить движение.

� Инспектор также будет обязан 
помочь водителю добраться до 

ближайшего населенного пункта, ес-
ли того отстранили от управления 
машиной, но при этом обеспечить со-
хранность имущества автолюбителя.

� Инспектор обязан предоставить 
задержанному водителю воз-

можность связаться по телефону с 
любыми близкими и родственниками.

� Водителям теперь разрешат 
предъявлять полис ОСАГО на 

мобильном телефоне и покидать 
место аварии после оформления ев-
ропротокола, не сообщая об этом в 
ГИБДД, но при условии, что в аварии 
нет пострадавших. Эти нормы уже 
действовали, но не были закрепле-
ны в регламентах МВД.

 � ПОЛОСАТЫЙ КЕЙС

Издалека долго 
не тормози «Волгу»

Юлия РЕУТОВА

Какие песни и фильмы 
ассоциируются 
у молодежи с русским 
наследием.

Что мы знаем о своей куль-
туре, с какими песнями и 
фильмами ее ассоциируем? 
Такой вопрос ученые Челя-
бинского госуниверситета 
задали молодежи в возрасте 
от 15 лет до 21 года. 

«Испытали» 4 тысячи че-
ловек. Изучив результаты, 
пришли к выводу, что сейчас 
у молодежи вырос интерес к 
эстетике советского и пост-
советского времени.

Лидером среди песен 
стали «Катюша», «Вперед, 
Россия» Олега Газманова, «Я 
русский» SHAMAN.

Часто назывались народ-
ные «Калинка-малинка», 
«Ой, мороз, мороз», «Во 
поле береза стояла», пес-
ни 80 - 90-х из репертуара 
Юрия Шатунова, Виктора 
Цоя.

Среди фильмов в первых 
строчках оказались «Брат» 

и советские киноленты - 
«Бриллиантовая рука», 
«Ирония судьбы...», «Опе-
рация «Ы»...», «Иван Ва-
сильевич меняет профес-
сию», «Любовь и голуби», 
«Кавказская пленница», 
«Москва слезам не верит».

Среди современных 
фильмов были названы 
«Чебурашка», «Движе-
ние вверх», «Т-34», сериал 
«Бригада».

SHAMAN и Шурик - 
наше всё

 � ТРУДОГОЛИКИ ПОНЕВОЛЕ

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Больше половины 
россиян постоянно 
вкалывают 
сверхурочно. 
Объясняем 
почему.

А все-таки работя-
щие у нас люди! Хотя 
и не всегда по своей во-
ле. Оказывается, сверх-
урочно задерживаются 
на работе 56% россиян, 
и они трудятся почти 
на треть дольше, чем 
положено по услови-
ям трудового договора. 
Чаще всего перераба-
тывают маркетологи, 
учителя и врачи. К та-
ким выводам пришли 
исследователи портала 
SuperJob, опросив 3000 
представителей разных 
профессий (подробнее 
см. «Только цифры»).

В чем причины тако-
го трудового усердия?

- Начнем с того, что 
Россия всегда входи-
ла в пятерку стран с 
самой высокой про-
должительностью ра-
бочего времени. В год 

россиянин работает на 
600 часов больше, чем, 
например, немец, - 
рассказал профессор 
Финансового универ-
ситета при правитель-
стве РФ Александр 
Сафонов. - Главная 
причина переработок - 
низкая зарплата. Что-
бы заработать больше 
денег, люди соглаша-
ются выполнять до-
полнительную работу. 
А работодатель эконо-
мит таким образом на 
персонале.

Исследование это 
подтверждает. Среди 
тех, кто перерабатыва-

ет чаще всего, учителя, 
воспитатели, медсе-
стры, секретари, фар-
мацевты, продавцы. То 
есть люди с невысоки-
ми зарплатами.

- Вторая причина 
переработок - дефицит 
кадров, - продолжает 
Сафонов. - В частно-
сти, не хватает врачей, 
из-за этого имеющиеся 
специалисты вынуж-
дены работать больше.

И третий фактор - 
низкая производитель-
ность труда (результат 
работы, измеряемый 
в деньгах). У немцев 
средняя часовая произ-

водительность труда - 
$88, у американцев - 
$85, у ирландцев - $138. 
А у россиян - $33.

- К сожалению, еще 
со времен Советского 
Союза наличие недо-
рогой рабочей силы 
приводило к ее не-
рациональному ис-
пользованию, - кон-
статирует Александр 
Сафонов. - Но сейчас 
ситуация с произво-
дительностью труда 
улучшается, хоть и не 
во всех отраслях.

Однако в целом пе-
реработки не умень-
шаются. И вот почему.

- Первое - у нас рас-
тет дефицит кадров (то 
есть приходится вкалы-
вать за двоих. - Ред.), - 
отметил Сафонов. - И 
второе - в предыдущие 
годы реальные доходы 
населения падали, это 
вызывает желание их 
компенсировать. По-
этому люди будут со-
глашаться на перера-
ботки.

Люди глубокой переработки
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

КТО ТРУДИТСЯ 
БОЛЬШЕ 
ПОЛОЖЕННОГО...

• Врач  
• Воспитатель  
• Маркетолог  
• Учитель  
• Менеджер  
по логистике 
• Секретарь  
• Медсестра  
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Средняя переработка 
(доля от продолжительности 
рабочего дня)

По данным SuperJob. Опрошено 3000 человек.
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Игорь ЯКУНИН

Какие параллели 
возникают между 
 1943-м и 2023-м, Курской 
дугой и Запорожско-
Донбасской, 
«КП» говорила 
с военным 
историком 
Александром 
ШИРОКОРАДОМ.

ВЫБОР 
ДВУХ ФЮРЕРОВ

- И Гитлер под Кур-
ском летом 1943-го, и 
Зеленский в Запорожье ле-
том 2023-го рассчитывали на 
коренной перелом?

- Попытки «контрнаступа» ВСУ 
связь с наступлением вермахта 
под Курском имеют прямую. Ко-
нечно, Гитлер в 1943-м был более 
мощной силой, чем Зеленский в 
2023-м, несмотря на всю накач-
ку Украины вооружением НАТО, 
в том числе немецкими танка-
ми. Но идея была одна: получив 
современную бронетехнику, од-

ним решительным ударом раз-
бить противника. Но если это не 
удалось фюреру Третьего рейха, 
почему должно удастся фюреру 
украинскому?

- У Гитлера, как сейчас у Зе-
ленского, не было возможно-
сти отказаться от «контрна-
ступа» - пропаганда заранее 
полгода его рекламировала?

- И Гитлера, и Зеленского об-
стоятельства гнали вперед. В 
1943-м вся Германия ожидала 
от Гитлера и вермахта большого 
наступления и разгрома Крас-
ной армии. Украинские патриоты 
и спонсоры на Западе теперь 
требуют разгрома российских 
войск. Да, информационная ис-
терика Киева и НАТО сегодня 
сравнима, пожалуй, только с геб-
бельсовской пропагандой.

АКТИВНАЯ ОБОРОНА
- Сталин в 43-м решил не 

рисковать и сделал ставку 
на оборону. Российские силы 
летом 2023-го тоже воюют от 
обороны?

- Да, от активной обороны. Сей-
час больше 
технических 
возможностей 
для такой так-
тики  - и бес-
пилотники, и 
космическая 
разведка, и 
более дально-
бойная, точная 
артиллерия. 

Благодаря этому наступающие 
ВСУ несут потери в значительно 
больших пропорциях, чем немцы 
летом 1943-го. Главная разница 
в этом. Остальное все очень по-
хоже.

ЦАРИЦА ПОЛЕЙ
- Можно ли считать, что и 

на Курской дуге, и в Донбас-
се с Запорожьем на первое 
место вышли танки и артил-
лерия?

- «Тигры», «Пантеры» и «Фер-
динанды» были тогда посильнее, 
чем наши Т-34. И потерь у нас 
было больше. Сейчас «Леопар-
ды» не превосходят наши Т-90. 
Но на Курской же дуге танки 
шли плотными колоннами или ше-
ренгами. На километре фронта 
могли двигаться до 50, даже до 
70 бронемашин. Сейчас такое 
представить невозможно! Танки 
берегут. И самих танковых дуэ-
лей мало, в отличие от Курска.

- Наши минные поля сыгра-
ли роковую роль и для вер-
махта, и для ВСУ?

- Да, большая часть подбитых 
танков на Курской дуге - от мин и 
артиллерии. Историки приводили 
свидетельства наших расчетов 
пушек-сорокапяток и «истреби-
телей танков» с противотанко-
выми ружьями, которые якобы 
пачками били «Тигров» и «Пан-
тер». Но почти все потери «Фер-
динандов» были от подрывов на 
минах и фугасах. Сейчас «Лео-
парды» и «Брэдли» также чаще 
рвутся на минах. Труд саперов 
тут трудно переоценить. Наше 
командование будто штудирова-
ло историю Курской битвы перед 
летней кампанией-2023. И это 
очень пригодилось.

КУДА БЕЖАТЬ?
- После Курска Гитлеру уже 

было не до наступлений. Он 
только отступал. Зеленскому 
тоже придется шкуру спасать 
после провала «контрнасту-
па»?

- После поражения на Курской 
дуге вермахт провел лишь одно 
большое наступление - в Арден-
нах в 1944-м. А на Восточном 
фронте против Красной армии - 
отступал. ВСУ сейчас в таком же 
положении. Если их «контрна-
ступ» завязнет до октября, когда 
пойдут дожди и начнется распу-
тица, то дальше говорить о новых 
блицкригах будет уже невозмож-
но. Запад станет перед дилем-
мой: заключать мир или вводить 
на Украину напрямую части 
НАТО, например, польские.

- У Гитлера после Курска 
еще были ресурсы, а у Зе-
ленского?

- Надо помнить, что оружие 
вермахта делалось и в самом 
рейхе, и в странах-сателлитах 
Европы. Сейчас на Украину тоже 
работает четверть мира, но сама 
она мало что производит. Заво-
ды рейха в Германии, Австрии, 
Чехии после поражения под Кур-
ском не прекратили выпускать 
танки и пушки. А при неудаче 
«контрнаступа» ВСУ у Запада 
возникает дилемма, близкая к 
корейской войне 1950-х. Тогда 
в США выбирали - начать ядер-
ные бомбардировки советского 
Дальнего Востока или вести дли-
тельную позиционную войну в 
Корее. Выбрали второе, и через 
год это привело к перемирию, 
которое длится в Корее до сих 
пор. Сейчас Запад тоже вынуж-
ден будет задуматься о «пере-
мирии», но для этого Зеленский 
сначала должен проиграть свою 
Запорожско-Донбасскую битву, 
как когда-то Гитлер - Курскую.

Повторение                  истории

удивительные. Например, у 
«Тигра» катки опорные, на 
которых гусеницы наматы-
вались, располагались в шах-
матном порядке. И на юге 
России, где жирная земля, 
между этими катками заби-
вался чернозем - танк глох. 
У «Пантер» в башне был лю-
чок, который постоянно от-
крывался, чтобы выбрасывать 
стреляные гильзы. По этому 
люку и били. Из засады наши 
умудрялись подбивать «Пан-
теры» даже из 45-миллиме-
тровых орудий или из легких 
танков - били в этот лючок.

- В вашей книге есть при-
мер, что наводчик Т-34 попал 
в основание пушки «Тигра» - и 
срезал ее!

- И это не единичный слу-
чай. Но, конечно, не с кило-
метра попадали, а с двух-трех 
сотен метров.

- А «Фердинанды»?
- Писатель Константин Си-

монов на Курской дуге бе-
седовал с танкистами. Они 
встретили в бою «Фердинан-

да» и выстрелили в него. Тот 
уполз за пригорок, оттуда дым 
пошел. Наш экипаж между 
собой говорит: вроде мы не 
должны были его подбить, 
стреляли в лоб, а он задымил. 
И ночью командир танка с 
наводчиком поползли через 
этот пригорок, через немец-
кие укрепления, нашли тот 
«Фердинанд», посмотрели, 
куда попали и куда надо бить.

- И какой вывод делает Си-
монов?

- Когда Гитлер и его ге-
нералы планировали опе-
рацию, они не рассчита-
ли минных полей, которые 
создали советские войска, не 
рассчитали прочность эше-
лонированной обороны. И 
главное - немцы не ожидали 
встретить таких людей, как 
наши танкисты. Которые ри-
сковали жизнью, чтобы по-
смотреть, куда именно попа-
ли. Чтобы потом рассказать 
остальным - куда стрелять, 
чтобы подбить такого зверя, 
как «Фердинанд».

Украина обречена проиграть      Запорожскую битву, 
                так же как Гитлер -      Курскую

Реальные 
кадры 
сражений на Курской 
дуге - на сайте KP.RU

ПАРАЛЛЕЛИ

Книга об одном из самых ключевых событий Великой Отечественной, 
да и всей Второй мировой войны - о Курской битве. Она длилась 50 
дней - с 5 июля по 23 августа 1943 года. Это героическое и трагическое 
время отражено в собранных в книге документах и газетах того времени, 
а также письмах, дневниках и воспоминаниях - от всемирно известных 
полководцев до рядовых пехотинцев, танкистов, летчиков, которые 
жгли немецкие «Тигры» и «Пантеры». А также читатель увидит уникаль-
ные фотографии и целый ряд документов, в том числе и 
тех, с которых лишь недавно был снят гриф секретности.
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«Курская битва. Великий перелом»
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80 лет спустя танки с крестами вновь пытаются прорваться через земли Украины 
на восток - этот «Леопард» подорвался на русских минах, как его предок в 1943-м.

«Контрнаступ» рейха
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Многие историки считают 
именно Курскую битву решаю-
щей, переломившей ход Вели-
кой Отечественной. Сталин 
только что победил под Ста-
линградом, но понимал: это не 
выигрыш всей войны, Герма-
ния еще способна наступать. 
А Гитлер жаждал реванша 
после провала на Волге. И с 
самой зимы 1943-го говорил 
о «контрнаступе» (да, точно 
как Зеленский в 2023-м), рас-
считывая именно под Курском 
разгромить СССР.

Как это 
было и чем 
з а к о н ч и -
лось, нам 
рассказал 
автор кни-
ги «Кур-
ская бит-
ва. Великий 
перелом», 
которая в 
эти дни вы-
ходит в Из-
дательском 

доме «Комсомольская правда», 
писатель Евгений МАТОНИН.

ЧЕГО ОПАСАЛСЯ СТАЛИН
- Почему Сталин решил на 

Курской дуге обороняться, а 
не наступать?

- Сталин колебался, как пи-
шет маршал Василевский, - до 
середины мая 1943-го. Были 
разные точки зрения в совет-
ском командовании. Коман-
дующий Воронежским фрон-
том Ватутин беспокоился, что 
Красная Армия может упу-
стить момент и пропустить 
тяжелый удар немцев. Вату-
тин все время и Василевскому 
звонил, и Сталину слал теле-
граммы, что можем проворо-
нить этот удар.

- А Гитлер хотел наступать 
по весне?

- Манштейн, командую-
щий группой армий «Юг», 
предлагал Гитлеру наступать 
«по окончании распутицы» 
на Восточном фронте. Ни в 
1942 году, ни в 1943-м круп-
ных действий в марте - апре-
ле не велось. Все ждали, по-

ка земля высохнет, и танки 
смогут пройти.

- Рейх ждал мая, но пошел 
вперед в июле?

- У немцев шли серьезные 
споры. Модель, командующий 
9-й армией, доказывал Гитле-
ру: «Моя армия не готова к на-
ступлению. Русские укрепили 
фронт». Одна из причин затя-
гивания наступления - ждали 
новой бронетехники.

БРОНЯ РЕЙХА
- Но «Тигры» у вермахта по-

явились до сражения под Про-
хоровкой?

- Да, тяжелые «Тигры» нем-
цы уже имели, а «Пантеры» и 
самоходки «Элефанты» (САУ 
«Фердинанд»)  подвезли уже 
перед самой Курской битвой.

- Гитлер считал, что это 
чудо-оружие поможет ему по-
бедить?

- Эти немецкие бронема-
шины превосходили совет-
ские тяжелые и средние тан-
ки и по толщине брони, и по 
дальности выстрела, и по ряду 
других характеристик. Гитлер 
очень сильно на них рассчи-
тывал.

- Насколько страшны были 
«Тигры»?

- Были воспоминания, как 
один «Тигр» расстрелял роту 
советских танков на марше. 
Наши шли колонной. И не-
мец из-за сарая выстрелами в 

борт их сжег. Ну и дальность 
поражения цели с двух кило-
метров - она была выше, чем 
у наших танков.

- В чем состоял план вермах-
та под Курском?

- Они создавали преиму-
щество в бронетехнике на 
важнейших участках. И за 
счет танковых кулаков хоте-
ли пробить советскую обо-
рону. План немецкой опе-
рации «Цитадель» состоял в 
том, чтобы с севера и с юга 
наступать двумя клинья-
ми, которые, как огромные 
клещи, сжимаются в районе 
Курска. И советские войска 
окажутся в огромном котле. 
Как в 1941-м и 1942-м.

Но в 1943 году под Курском 
немецкий удар ждали.

ПОДГОТОВКА К УДАРУ
- Как именно ждали?
- Только траншей одних 

было вырыто до 10 тысяч ки-
лометров! Выставили милли-
оны мин. Противотанковые 
укрепления были чуть ли не 
самые мощные за всю войну. 
С февраля - марта до июля все 
наши войска на Курской дуге 
зарывались в землю.

- Как отработала разведка?
- Это, возможно, един-

ственный случай за время 
Великой Отечественной, 
когда наша разведка сумела 
получить настолько точные 

данные о времени и месте 
главного удара немцев. Пер-
вое сообщение пришло от 
Шандора Радо - советского 
разведчика, работавшего в 
Швейцарии под псевдони-
мом «Дора». Следующее при-
шло из Лондона, от одного из 
членов «Кембриджской пя-
терки». И была информация 
от знаменитого разведчика 
Николая Кузнецова, которо-

му гауляйтер Украины Эрих 
Кох сказал: ваша часть стоит 
под Курском, быстрее воз-
вращайтесь, там через 2 не-
дели фюрер готовит большой 
сюрприз для русских.

УРОКИ ПРОХОРОВКИ
- В книге есть глава «Про-

хоровка. Кто победил?». И 
кто же?

- Если смотреть только ре-
зультат боев 12 июля, то наша 
победа там выглядит неодно-
значно. Не так, как было при-
нято считать в СССР. В тот 
день немцев не разгромили, 
потери у нас были большие - 
до 500 танков. А точные поте-
ри немцев неизвестны до сих 
пор. Факт в том, что главную 
задачу именно 12 июля со-
ветские войска не выполни-
ли - не обратили в бегство 2-й 
танковый корпус СС. Разгром 
мы оформили позже, к 16 - 17 
июля.

- Не помогли Гитлеру новые 
танки?

- Много немецких танков 
подбитых, в том числе «Пан-
тер», было нами захвачено. 
А первые «Тигры» захвати-
ли еще под Ленинградом, на 
полгода раньше.

- Выявили их слабые места?
- Они были, и в том числе 

Украина обречена проиграть      Запорожскую битву, 
                так же как Гитлер -      Курскую

ТТХ ТАНКОВ ТОГДА

Танк Вооружение Дальность
(пробивная)

Броня
(лобовая)

Скорость 
(без дорог)

Т-34 76-мм пушк. (77 снар.) 1500 м 45 мм 36 км/ч
«Пантера» 75 мм (79 снар.) 1800 м 110 мм 35 км/ч
ИС-1 122 мм (35 снар.) 1700 м 100 мм 15 км/ч
«Тигр» 88 мм (92 снар.) 2200 м 100 мм 30 км/ч

ТТХ ТАНКОВ СЕЙЧАС
Т-90АМ «Прорыв» 125 мм (40 снар.) 3000 м 750 мм 50 км/ч
«Леопард 2А6» 120 мм (42 снар.) 3000 м 550 мм 45 км/ч

80 лет назад 
состоялось 

крупнейшее 
танковое 

сражение Второй 
мировой войны.
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Советские танкисты 
на Курской дуге изучают слабые 

места подбитого ими танка «Тигр».

Немцы тоже ждали новых танков
Ви

кт
ор

 К
ИН

ЕЛ
О

ВС
КИ

Й/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Немецкий солдат после боя 12 июля 1943 года 
под Прохоровкой у разбитой 150-мм пехотной 

пушки sIG.33, расчет которой погиб.
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Игорь ЯКУНИН

Какие параллели 
возникают между 
 1943-м и 2023-м, Курской 
дугой и Запорожско-
Донбасской, 
«КП» говорила 
с военным 
историком 
Александром 
ШИРОКОРАДОМ.

ВЫБОР 
ДВУХ ФЮРЕРОВ

- И Гитлер под Кур-
ском летом 1943-го, и 
Зеленский в Запорожье ле-
том 2023-го рассчитывали на 
коренной перелом?

- Попытки «контрнаступа» ВСУ 
связь с наступлением вермахта 
под Курском имеют прямую. Ко-
нечно, Гитлер в 1943-м был более 
мощной силой, чем Зеленский в 
2023-м, несмотря на всю накач-
ку Украины вооружением НАТО, 
в том числе немецкими танка-
ми. Но идея была одна: получив 
современную бронетехнику, од-

ним решительным ударом раз-
бить противника. Но если это не 
удалось фюреру Третьего рейха, 
почему должно удастся фюреру 
украинскому?

- У Гитлера, как сейчас у Зе-
ленского, не было возможно-
сти отказаться от «контрна-
ступа» - пропаганда заранее 
полгода его рекламировала?

- И Гитлера, и Зеленского об-
стоятельства гнали вперед. В 
1943-м вся Германия ожидала 
от Гитлера и вермахта большого 
наступления и разгрома Крас-
ной армии. Украинские патриоты 
и спонсоры на Западе теперь 
требуют разгрома российских 
войск. Да, информационная ис-
терика Киева и НАТО сегодня 
сравнима, пожалуй, только с геб-
бельсовской пропагандой.

АКТИВНАЯ ОБОРОНА
- Сталин в 43-м решил не 

рисковать и сделал ставку 
на оборону. Российские силы 
летом 2023-го тоже воюют от 
обороны?

- Да, от активной обороны. Сей-
час больше 
технических 
возможностей 
для такой так-
тики  - и бес-
пилотники, и 
космическая 
разведка, и 
более дально-
бойная, точная 
артиллерия. 

Благодаря этому наступающие 
ВСУ несут потери в значительно 
больших пропорциях, чем немцы 
летом 1943-го. Главная разница 
в этом. Остальное все очень по-
хоже.

ЦАРИЦА ПОЛЕЙ
- Можно ли считать, что и 

на Курской дуге, и в Донбас-
се с Запорожьем на первое 
место вышли танки и артил-
лерия?

- «Тигры», «Пантеры» и «Фер-
динанды» были тогда посильнее, 
чем наши Т-34. И потерь у нас 
было больше. Сейчас «Леопар-
ды» не превосходят наши Т-90. 
Но на Курской же дуге танки 
шли плотными колоннами или ше-
ренгами. На километре фронта 
могли двигаться до 50, даже до 
70 бронемашин. Сейчас такое 
представить невозможно! Танки 
берегут. И самих танковых дуэ-
лей мало, в отличие от Курска.

- Наши минные поля сыгра-
ли роковую роль и для вер-
махта, и для ВСУ?

- Да, большая часть подбитых 
танков на Курской дуге - от мин и 
артиллерии. Историки приводили 
свидетельства наших расчетов 
пушек-сорокапяток и «истреби-
телей танков» с противотанко-
выми ружьями, которые якобы 
пачками били «Тигров» и «Пан-
тер». Но почти все потери «Фер-
динандов» были от подрывов на 
минах и фугасах. Сейчас «Лео-
парды» и «Брэдли» также чаще 
рвутся на минах. Труд саперов 
тут трудно переоценить. Наше 
командование будто штудирова-
ло историю Курской битвы перед 
летней кампанией-2023. И это 
очень пригодилось.

КУДА БЕЖАТЬ?
- После Курска Гитлеру уже 

было не до наступлений. Он 
только отступал. Зеленскому 
тоже придется шкуру спасать 
после провала «контрнасту-
па»?

- После поражения на Курской 
дуге вермахт провел лишь одно 
большое наступление - в Арден-
нах в 1944-м. А на Восточном 
фронте против Красной армии - 
отступал. ВСУ сейчас в таком же 
положении. Если их «контрна-
ступ» завязнет до октября, когда 
пойдут дожди и начнется распу-
тица, то дальше говорить о новых 
блицкригах будет уже невозмож-
но. Запад станет перед дилем-
мой: заключать мир или вводить 
на Украину напрямую части 
НАТО, например, польские.

- У Гитлера после Курска 
еще были ресурсы, а у Зе-
ленского?

- Надо помнить, что оружие 
вермахта делалось и в самом 
рейхе, и в странах-сателлитах 
Европы. Сейчас на Украину тоже 
работает четверть мира, но сама 
она мало что производит. Заво-
ды рейха в Германии, Австрии, 
Чехии после поражения под Кур-
ском не прекратили выпускать 
танки и пушки. А при неудаче 
«контрнаступа» ВСУ у Запада 
возникает дилемма, близкая к 
корейской войне 1950-х. Тогда 
в США выбирали - начать ядер-
ные бомбардировки советского 
Дальнего Востока или вести дли-
тельную позиционную войну в 
Корее. Выбрали второе, и через 
год это привело к перемирию, 
которое длится в Корее до сих 
пор. Сейчас Запад тоже вынуж-
ден будет задуматься о «пере-
мирии», но для этого Зеленский 
сначала должен проиграть свою 
Запорожско-Донбасскую битву, 
как когда-то Гитлер - Курскую.

Повторение                  истории

удивительные. Например, у 
«Тигра» катки опорные, на 
которых гусеницы наматы-
вались, располагались в шах-
матном порядке. И на юге 
России, где жирная земля, 
между этими катками заби-
вался чернозем - танк глох. 
У «Пантер» в башне был лю-
чок, который постоянно от-
крывался, чтобы выбрасывать 
стреляные гильзы. По этому 
люку и били. Из засады наши 
умудрялись подбивать «Пан-
теры» даже из 45-миллиме-
тровых орудий или из легких 
танков - били в этот лючок.

- В вашей книге есть при-
мер, что наводчик Т-34 попал 
в основание пушки «Тигра» - и 
срезал ее!

- И это не единичный слу-
чай. Но, конечно, не с кило-
метра попадали, а с двух-трех 
сотен метров.

- А «Фердинанды»?
- Писатель Константин Си-

монов на Курской дуге бе-
седовал с танкистами. Они 
встретили в бою «Фердинан-

да» и выстрелили в него. Тот 
уполз за пригорок, оттуда дым 
пошел. Наш экипаж между 
собой говорит: вроде мы не 
должны были его подбить, 
стреляли в лоб, а он задымил. 
И ночью командир танка с 
наводчиком поползли через 
этот пригорок, через немец-
кие укрепления, нашли тот 
«Фердинанд», посмотрели, 
куда попали и куда надо бить.

- И какой вывод делает Си-
монов?

- Когда Гитлер и его ге-
нералы планировали опе-
рацию, они не рассчита-
ли минных полей, которые 
создали советские войска, не 
рассчитали прочность эше-
лонированной обороны. И 
главное - немцы не ожидали 
встретить таких людей, как 
наши танкисты. Которые ри-
сковали жизнью, чтобы по-
смотреть, куда именно попа-
ли. Чтобы потом рассказать 
остальным - куда стрелять, 
чтобы подбить такого зверя, 
как «Фердинанд».

Украина обречена проиграть      Запорожскую битву, 
                так же как Гитлер -      Курскую

Реальные 
кадры 
сражений на Курской 
дуге - на сайте KP.RU

ПАРАЛЛЕЛИ

Книга об одном из самых ключевых событий Великой Отечественной, 
да и всей Второй мировой войны - о Курской битве. Она длилась 50 
дней - с 5 июля по 23 августа 1943 года. Это героическое и трагическое 
время отражено в собранных в книге документах и газетах того времени, 
а также письмах, дневниках и воспоминаниях - от всемирно известных 
полководцев до рядовых пехотинцев, танкистов, летчиков, которые 
жгли немецкие «Тигры» и «Пантеры». А также читатель увидит уникаль-
ные фотографии и целый ряд документов, в том числе и 
тех, с которых лишь недавно был снят гриф секретности.

«Комсомолка» представляет

Скоро в книжных магазинах города 
а также со скидкой - на shop.kp.ru!Ре
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6+

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

«Курская битва. Великий перелом»

t.m
e

80 лет спустя танки с крестами вновь пытаются прорваться через земли Украины 
на восток - этот «Леопард» подорвался на русских минах, как его предок в 1943-м.

«Контрнаступ» рейха
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Нидерландский суд вынес скандальное решение по судьбе «скифского 
золота». Уникальная коллекция драгоценностей из крымских курганов 
зимой 2014 года отправилась на временную экспозицию из Симферополя, 
Херсонеса и Бахчисарая в Амстердам. Вскоре полуостров воссоединился 
с Россией. И тогда голландцы… просто оставили большинство экспо-
натов себе. И лишь сейчас, девять лет спустя, после долгих баталий 
в судах, Страна тюльпанов постановила все же вернуть коллекцию… 
Украине. И ничего, что сотни древних изделий найдены на раскопках 
в Крыму и по всем законам принадлежат именно его музеям.

Впрочем, споры о том, кому именно должны принадлежать культурные 
ценности, далеко не ограничиваются российско-украинским противо-
стоянием. Сразу несколько государств Азии и Африки в последнее время 
потребовали вернуть им музейные редкости, вывезенные западными 
странами во времена колониальных империй.

А ну-ка, возвращай 
мой бриллиантик!

� Мраморы Элгина  - уни-
кальные фрески и скульптура 
с развалин Парфенона. Ныне 
хранятся в Британском музее. 
В начале XIX века оттоманский 
султан широким жестом отдал 
их британцам. Однако Греция, 
находившаяся в то время под 
властью турок, теперь требует 
вернуть ценности на родину.

Не отстает и Индия. Ею англичане 
владели больше ста лет. И нынешний 
премьер-патриот Нарендра Моди, при-
шедший под лозунгами «национального 
возрождения», выкатил целый список на 
реституцию. № 1 - бриллиант «Кохинур», 
один из крупнейших в мире, вывезен в 
Англию в 1850-м и преподнесен королеве 
Виктории. По каковому поводу ее вели-
чество изволила отписать в дневнике:

«Каменья великолепны. Они принад-
лежали Ранджиту Сингху и были най-
дены в сокровищнице Лахора. Я весьма 
счастлива, что отныне они - владение 
британской короны».

С тех пор многое изменилось. Сейчас 
ВВП Индии в три раза превосходит британ-
ский. И Нью-Дели сейчас - столица страны 
- председателя «Большой двадцатки». На 
1 декабря 2023 года здесь намечен саммит 
организации - и вот уже Британия мило-
стиво возвращает Индостану «двадцать 
особо ценных артефактов».

О возвращении «Кохинура» речи пока 
нет. Новый король Карл III ограничился 
лишь отказом от публичной демонстра-

ции алмаза-гиганта в числе других со-
кровищ на своей коронации 6 мая - дабы 
не злить индийцев. Ведь вышедший из 
Евросоюза Лондон сейчас ведет пере-
говоры о подписании торгового согла-
шения с их мощной экономикой.

Конечно, есть и сомнения. Вот, допустим, 
Розеттский камень (на фото слева) - уникаль-
ная стела с древнеегипетскими письменами, 
ей 2200 лет. Сначала реликвию захватили 
французы во время средиземноморских 
кампаний Наполеона, потом их разгромили 
англичане - вот прямо «вор у вора» - и в 1802 
году водрузили трофей в Британском музее 
(Лондон). С тех пор Розеттский камень - са-
мый известный и самый посещаемый экс-
понат данного учреждения. «Если вернуть 
стелу в Каир, то там у нее будет лишь 2,5 
млн посетителей в год против 5,5 млн в 
Лондоне», - сокрушаются эксперты.

Но в целом с необходимостью «возвра-
щения колониальных трофеев» не спорит 
почти никто. Хотя в случае с Лондоном этот 
процесс отдает абсурдистским британским 
юмором. Например, Соединенное Королев-

ство десятилетиями отказывается вернуть 
в Эфиопию останки принца Алемайеху - не-
когда наследника «черной православной 
империи».

Дело было так. В 1868 году английский 
отряд разгромил войско эфиопов, их царь-
предводитель погиб - и колонизаторы за-
брали с собой его маленького сына. Дума-
ется, не «приобщать к свету цивилизации», 
а просто в качестве заложника, надеясь 
в дальнейшем использовать для политиче-
ских игр. Юный Алемайеху стал любимцем 
королевы Виктории - но вдруг заболел и 
умер в 1879 году, 18 лет от роду (по офи-
циальной версии - от плеврита).

Эфиопское правительство просит воз-
вратить останки Алемайеху с 2007 года, 
но Лондон лишь издевательски «удовлет-
воряет просьбы зарубежных делегаций 

о посещении часовни при Виндзорском 
замке» (одной из королевских резиденций), 
где захоронен юный африканец. Почему? 
Современная медицина и криминалистика 
способны на многое. Ну вдруг при эксгу-
мации выяснится, что черный царевич был 
144 года назад отравлен? Скандала не обе-
решься. Так что пусть лучше лежит - а двор 
Карла III продолжит выпускать дежурные 
пресс-релизы о «безусловном осуждении 
рабства и колониализма».

Где находилось Бенинское 
царство? «В африканском Бе-
нине», - предположите вы… и 
будете не правы. Это средне-
вековое государство на терри-
тории нынешней Нигерии, 
как и почти весь конти-
нент, в XIX веке захватили 
колониалисты: англича-
не, французы, немцы… 
И вывозили не только 
природные богатства, но 
и культурные ценности. 
Например, бенинское ли-
тье - бронзовые фигурки 
и барельефы. Сейчас 
сотни «бенинских фи-
гурок» хранятся в музеях 
Вашингтона, Берлина, 
Лондона, в частных 
коллекциях, в за-
пасниках универ-
ситетов.

«Представьте: во-
ры ворвались в ваш 
дом, стащили цен-
ности, а сам дом со-
жгли. И через много 
лет стали экспони-
ровать украден-
ное, еще и взимая 
деньги за просмотр. 
И оправдываясь, что 
вы-то об этих вещах 
позаботиться не смо-
жете. Ведь ваш дом 
по-прежнему разру-

шен», - негодует влиятельная 
афроамериканская журналистка 
Карен Аттиа.

В последние пару лет вопрос 
стал решаться, западные владель-
цы уже вернули десятки фигурок 
на родину. Но все не слава богу! 
Власти Нигерии пообещали по-

строить в бывшей столице 
Бенинского царства, городе 
Эдо, новый музей для до-
стойного экспонирования. 
Один из «благотворителей», 
Прусский фонд культурного 

наследия (ФРГ), стал 
негодовать. Мол, мы-
то думали, что фигур-
ки возвращаются в 
какой-то уже суще-
ствующий музей, 

ведь для хранения 
нужен особый 
микроклимат. 
Тогда возмути-
лись уже ниге-
рийские чинов-
ники:
- Вы боретесь с 

колониализмом только 
на словах, а мышление 
у вас старое. Вы по-

прежнему свысока 
указываете Афри-
ке, что ей делать с 
ее же достоянием!

И ведь не поспо-
ришь.

Бывшие 
колонии 
требуют 

от Запада 
вернуть 

похищенные 
культурные 
ценности.

«У нас не только украли сокровища, 
но и берут деньги за их просмотр»

Королева Виктория уморила черного принца?

«Золото укрепит 
колеблющихся»
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Фигурки 
из бенинской бронзы - 

истинные шедевры 
африканского 

искусства.
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По преданию, алмаз «Кохинур» 
(в переводе - «гора света») был 

найден 5000 лет назад и переходил 
от одного властителя Индии 

к другому. С XIX века драгоценный 
камень находится в собственности 

британской королевской семьи 
(на фото - в короне Елизаветы II). 
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Что еще было вывезено 
Британской империей

СПРАВКА «КП»

� Тигр Типу - ремесленный шедевр XVIII века. Деревян-
ная игрушка в человеческий рост с механическим устрой-
ством. Она изображает индийского тигра, пожирающего 
британского солдата. Сделана для одного из индийских 

правителей, но похищена 
захватчиками во 

время штурма 
дворца султана. 
Сейчас она вы-
ставлена во Му-

зее Виктории 
и Альберта в 

Лондоне.

На какие выставки 
сходить в Москве - 
в разделе «Афиша» 
на сайте

� Мокомокаи (маски мао-
ри) - у коренных жителей Новой 
Зеландии существовал обычай: 
после смерти высушивать и пре-
вращать в маски головы особо вы-
дающихся воинов. Впоследствии 
европейские колонизаторы стали 
коллекционировать эти маски и 
вывозить их к себе на родину как 
диковинки. Сейчас святыни маори 
выставлены во многих европей-
ских музеях, включая Британский 
музей.

en
.w

ik
ip

ed
ia

.o
rg

6



Россия
www.kp.ru 712.07.2023Вокруг света

Мария БЕРК

Сегодня, когда геополитиче-
ские плиты планеты пришли 
в движение, Африка превра-
тилась в место притяжения 
всеобщего интереса. Уже сей-
час на континенте проживают 
1,5 млрд человек, а к 2035 го-
ду их численность возрастет 
почти до 2 млрд. Увеличится 
и доля Африканского континен-
та в мировой экономике, чему 
немало поможет огромная ре-
сурсная база - здесь сосредото-
чено около трети общемировых 
запасов полезных ископаемых. 
Многие эксперты проводят па-
раллели между Китаем 1970 - 
1980-х годов и нынешней Афри-
кой. Поэтому Россию и самый 
южный континент объединяют 
не только общие ценности и не-
приятие колониализма Запада, 
но и перспективы взаимовыгод-
ного экономического сотрудни-
чества. 

В преддверии второго самми-
та «Россия - Африка», который 
пройдет в конце июля в Санкт-
Петербурге, «КП» узнала, чем 
помогает наше государство 
дружественным странам. 

 
Атомная электростанция 
«Эль-Дабаа» (Египет)

Долгое время в Африке су-
ществовала лишь одна атом-
ная станция - АЭС «Коберг» 
в ЮАР. Но в 2015 году Россия 
и Египет заключили соглаше-
ние о создании и эксплуата-
ции первой египетской АЭС 
«Эль-Дабаа». Реализация про-
екта оценивалась в $30 млрд, 
85% стоимости планировалось 
покрыть за счет кредита, пре-
доставленного Москвой. 

Летом прошлого года «Рос-
атом» начал строительство 
АЭС. В рамках контракта 
компания поставит ядерное 
топливо на станцию, проведет 
обучение персонала, а также 
будет оказывать всяческую 
поддержку в эксплуатации 
АЭС в первые 10 лет ее работы. 
По предварительным оцен-
кам, АЭС «Эль-Дабаа» смо-
жет обеспечивать более 20% 
потребления электроэнергии 
Египта.

Планируется, что на АЭС 
будет работать ядерный реак-
тор нового поколения с улуч-

шенными технико-экономи-
ческими характеристиками. 
Завершение строительства 
намечено на 2029 год.

 
Научный клинико-
диагностический 
центр эпидемиологии 
и микробиологии 
(Гвинея)

Центр, построенный ком-
панией «РУСАЛ» в 2015 году, 
в разгар эпидемии лихорадки 
Эбола, стал ведущей науч-
ной лабораторией в Гвинее. 
Его специалисты занимают-
ся изучением и профилакти-
кой тропических болезней. 
Здесь провели исследование 
более 40 тысяч проб биоло-
гического материала. 

Во время эпидемии лихо-
радки Эбола специалисты 
проводили вакцинацию 
местного населения в тече-
ние двух лет. 

В марте 2020 года лабора-
тория первой в Гвинее про-
вела тест на коронавирус, 
а в июне «РУСАЛ» в рекорд-
ные сроки построил в пре-

фектуре Фрия современный 
многофункциональный ме-
дицинский центр для лече-
ния инфекционных заболе-
ваний.

За годы работы центр под-
готовил более 700 гвиней-
ских эпидемиологов. 

Совместный научно-
образовательный центр 
металлургического 
завода Kafue Steel Plant 
в Замбии и российского 
НИТУ МИСиС (Замбия)

В 2019 году металлургиче-
ский завод Kafue Steel Plant 
договорился с российским 
МИСиС об открытии науч-
ного центра в рамках созда-
ния специальной экономи-
ческой зоны по расширению 
производства стали, чугуна, 
новых материалов, изделий 
из меди и развития горнодо-
бывающей промышленности 
в Замбии. 

Университет будет участво-
вать в создании лабораторий 
и разработке совместных об-
разовательных программ. 
Не исключено, что в буду-
щем в стране появится фили-
ал МИСиС. 

 
ГЭС Шикапа (Ангола)

ГЭС Шикапа была возведе-
на российской алмазодобы-
вающей компанией «Алроса» 
на северо-востоке Анголы 
за четыре года. Работы нача-
лись в 2004 году, а уже в 2008-м 
станция была введена в экс-
плуатацию, став первой не-
государственной ГЭС в респу-
блике. 

Станция размещена на реке 
Шикапа и предназначена для 
снабжения электроэнергией 
алмазного рудника «Катока» 
и города Сауриму. Проектиро-
ванием ГЭС занимался «Лен-
гидропроект». 

 
Российско-Африканский 
сетевой университет

В ХХ веке более 80 тысяч 
африканцев отучились в со-

ветских универси-
тетах. До сих пор 
они являются по-
литической и ин-
теллектуальной 
элитой на роди-
не. Сейчас в рос-
сийских вузах 
проходят обуче-
ние около 27 ты-
сяч африканских 
студентов. Вдвое 
увеличена квота 
для граждан аф-
риканских госу-
дарств, претенду-

ющих на бюджетное место.
В 2021 году 12 российских 

университетов и научных 
центров, имеющих опыт со-
трудничества с африкански-
ми странами, объединились 
в консорциум «Российско-
Африканский сетевой уни-
верситет». 

Ожидается, что РАФУ бу-
дет работать как единый пул 
курсов и дисциплин, препо-
даваемых на русском, англий-
ском и французском языках. 
Для проведения занятий бу-
дет разработана собственная 
образовательная электрон-
ная платформа, которая по-
зволит проводить совместные 
научно-практические меро-
приятия, вести грантовую 
и проектную деятельность. 
Студенты смогут получать ди-
пломы нескольких универси-
тетов - членов консорциума. 

Как Россия помогает развитию Африки:

Вывели спутник на орбиту 
и победили лихорадку Эбола

СССР оставил после себя 
Африке электростанции, 
заводы и университеты. 

Поэтому там и сейчас 
верят в Россию - читайте на сайте

«Комсомолка» 
вспомнила 
проекты нашей 
страны на самом 
растущем 
континенте.

В 2009 году «Рособоронэкспорт» и министерство телекоммуникаций и информа-
ционных технологий Анголы подписали контракт на создание национальной системы 
спутниковой связи и вещания «Ангосат». Проект оценивали в $328 млн. 

Исполнителем проекта была назначена РКК «Энергия». В октябре 2022 года спут-
ник AngoSat 2 был успешно выведен на орбиту.

Одним из крупнейших 
гидроэнергетических 
комплексов в  Африке 
является мароккан-
ская ГЭС Аль-Вахда. 
Ее мощность составля-
ет 248 МВт. Она обеспе-
чивает 30% гидроэлек-
троэнергии в Марокко. 
Станция расположена 
на реке Уэрта в провин-
ции Сиди-Касем. Проек-
тированием занимался 
московский институт 
«Гидропроект». Гидрогенераторы мощностью 82,6 МВт каждый 
были разработаны и изготовлены на заводе «Уралэлектротяжмаш» 
в Екатеринбурге, а гидравлические турбины - компанией «Силовые 
машины» в Петербурге, которые позднее поставляли гидрогенера-
торы для Асуанской ГЭС в Египте и Капанда ГЭС в Анголе.

Строительство завершилось в 1998 году. 

В 2017 году российские специалисты ввели 
в эксплуатацию радиолазерный комплекс  - си-
стему «Сажень-ТМ-БИС». Она стала второй в за-
рубежном сегменте сети станций «Роскосмоса». 
Сеть была разработана в интересах системы 
ГЛОНАСС. Сотрудничество между НПК «Системы 
прецизионного приборостроения» и Южноафри-
канским национальным космическим агентством 
(САНСА) продолжается и сегодня. В 2021 году бы-
ла достигнута договоренность разместить в ЮАР 
российский комплекс обнаружения и измерения 
параметров движения космического мусора.gl
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Перевал Дятлова. 
Начало

Николай ВАРСЕГОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Главная тайна перевала 
Дятлова раскрыта! А состоит 
эта тайна - по крайней мере 
для людей, которые не очень 
тщательно следят за темой, - 
в следующем: почему эта тра-
гедия, которая случилась боль-
ше 60 лет назад, стала всех 
волновать через столько лет?

«ЭТОТ УЖАС 
ПЕРЕЖИТЬ НЕЛЬЗЯ»

Напомним, зимой 1959 года 
в горах Северного Урала про-
пали девять туристов: пяти-
курсник Уральского политех-
нического института (УПИ), 
руководитель группы Игорь 
Дятлов, а также Юрий Кри-
вонищенко, Юрий Дорошен-
ко, Рустем Слободин, Зинаида 
Колмогорова, Людмила Дуби-
нина, Александр Колеватов, 
Николай Тибо-Бриньоль и Се-
мен Золотарев.

Через месяц спасатели об-
наружили пустую палатку 
туристов... А в радиусе по-
лутора километров от нее - 
пять замерзших тел. Трупы 
остальных нашли только в 
мае. Почти все туристы бы-
ли разутые и полураздетые. 
У некоторых - смертельные 
травмы. По версии следствия, 
туристы погибли в ночь на 
2 февраля. Но до сих пор не 
разгадано, почему ребята убе-
жали из палатки на лютый 
мороз и на свою погибель. 
Из-за этой недосказанно-
сти в наше время появились 
десятки различных версий 
трагедии: от лавины до на-
падения снежного человека, 
беглых зеков и НЛО.

О гибели дятловцев наша 
страна, а после и весь мир, 
узнали хоть какие-то досто-
верные подробности лишь 
спустя десятилетия после 
трагедии. До этого ходили 
слухи самые сказочные. По-
гибших чаще называли гео-
логами. Место трагедии ука-
зывалось от Урала до Якутии. 
С реальностью вымыслы объ-
единяли только такие дета-
ли, как разрезанная палатка 
и мертвые тела, но в разных 
количествах. Обязательно 
говорилось, что лица умер-
ших были искажены ужасом. 
Милиционер, который пер-
вым набрел на мертвых, яко-
бы тоже со страху помер. А у 
одного геолога в кармане - 
опять же согласно досужим 
слухам - нашли записку «этот 
ужас пережить нельзя». В 
прессе, разумеется, ничего 
о том не писали.

Уголовное дело по фак-
ту смерти группы Дятло-
ва хранилось в прокуратуре 

Свердловской области под 
замком. А через четверть ве-
ка, в 1974 году, оно было пе-
редано в региональный архив.

КАК ДЕЛО 
ПО РУКАМ ПОШЛО

Но как это громкое дело 
ушло в народ и попало на 
страницы газет? Эту «тайну 
перевала» обсудили в Екате-
ринбурге на IV Всероссий-
ской конференции, посвя-
щенной загадочной гибели 
туристов. Приняли участие 
в конференции и корреспон-
денты «КП».

Наиболее ранние воспо-
минания о знакомстве с уго-
ловным делом посторонних 
людей (не архивариусов) свя-
заны с 1984 годом. Участник 
поисков туристов Владислав 
Карелин рассказывал, что 
знакомый буквально на один 
день дал ему почитать дело, 
с которого к тому моменту 
сняли гриф секретности.

В том же 1984 году на это 
уголовное дело в госархиве 
Свердловской области нат-
кнулись студентки-прак-
тикантки исторического 
факультета УПИ. Они рас-
сказали о нем друзьям. По 
городу пошли слухи - в деле 
есть всякие экспертизы, но 
нет никаких выводов о гибе-
ли ребят. А еще есть жуткие 
фотографии трупов.

Примерно в том же 1984 го-
ду дело прочитал турист Вла-
димир Рябков.

- Не помню, как оно ко мне 
попало. А дальше дело ушло 
по рукам. И вновь оно мне по-
палось уже в нулевые годы, - 

говорил Рябков (здесь и далее 
все прямые речи - с екатерин-
бургской конференции).

Бардак какой-то! Дело ходи-
ло по рукам еще в те строгие 
советские времена! Не исклю-
чено, что уже тогда его начи-
нали разбирать на память - по 
листочкам, по фотографиям.

ПЕРВЫЕ СВИДЕТЕЛЬСТВА
В 1989 году в зимний по-

ход на перевал отправилась 
группа студентов. Это был 
маршрут с целью понять, что 
же случилось с Игорем Дят-
ловым и его товарищами 30 
лет назад.

- Идея была провести ночь 
на 2 февраля на перевале или 
под перевалом, - рассказала 
участница того похода Еле-
на Коськина. Последние го-
ды она живет за границей и 
специально для конференции 
записала видеорассказ о том, 
как все начиналось.

Супруги (сейчас уже быв-
шие) Елена и Алексей Кось-
кины увлеклись этой темой 
в 1989 году. Вернувшись из 
похода, Елена твердо решила 
узнать правду о загадочной 
смерти туристов. Самым важ-
ным было прочесть в архиве 
уголовное дело.

- Целый месяц я каждый 
день его читала, переписы-
вала от руки самые важные 
документы, даты, версии. Я 
стала первым человеком, ко-
торый тщательно работал с 
делом. Свои записи я отда-
вала друзьям-туристам. Так 
информация из уголовно-
го дела стала уходить в на-
род, - вспоминает Коськина.

Работники архива разреши-
ли переснять некоторые ма-
териалы дела на фотоаппарат. 
С фотографий потом были 
сделаны копии, которые раз-
дали журналистам.

ФИЛЬМ И КНИГА
Первый документальный 

фильм о трагедии сняли в 
Телевизионным агентстве 
Урала в 1997 году. Журна-
листы Иннокентий Шере-
мет и Влад Некрасов заин-
тересовались материалами 
Коськиных и замахнулись 
на сериал.

- У нас были копии до-
кументов, интервью с по-
исковиками, не было 
видеосъемок самого пере-
вала, - рассказал Некра-
сов. - Фильм получился не-
казистый по картинке, но по 
содержанию это была бомба.

На зрителей сериал про-

извел сильное впечатление. 
Впервые по телевидению 
прозвучали подробности 
трагедии, были показаны 
копии материалов уголов-
ного дела.

Спустя пару лет вышла 
книга «Перевал Дятлова». Ее 
автор Анна Матвеева в худо-
жественной манере изложи-
ла всю историю на основе 
реальных документов.

Коськины подключили к 
работе журналистов газет 
«На смену» и «Уральский 
рабочий». Алексей вовлек в 
эту историю и московских 
корреспондентов. Заметки 
о группе Дятлова появились 
и в заграничных изданиях. 
Важно было предать огласке 
эту историю, чтобы найти 
тех, кто знает правду о при-
чинах трагедии.

ВСТРЕЧА 
СО СЛЕДОВАТЕЛЕМ

С бывшим прокурором-
криминалистом Львом Ива-
новым, который вел дело 
дятловцев, Елена Коськи-
на встретилась в 1989 - 1990 
годах.

- Он не отрицал своей ви-
ны за то, что не смог завер-
шить дело. Я, конечно, спро-
сила, что же там случилось? 
Он ушел от ответа, - вспоми-
нает Елена. - А спустя какое-
то время написал в письме, 
что до конца жизни будет 
уверен: в гибели туристов 
виноваты инопланетяне.

Елена привезла Иванову 
копии документов из уголов-
ного дела. На их основе он 
в 1990 году написал в мест-
ную газету большую статью 
«Тайна огненных шаров», в 
которой попросил прощения 
у родственников погибших.

Корреспонденты «КП» 

выяснили, почему 

гибель туристов 
на Северном Урале, 

случившуюся больше 

полувека назад, 
стали так горячо 
обсуждать именно 

в наши годы.

Кто украл документы?
Уголовное дело - основной документ трагедии. 

В 2014 году мы встречались с самым главным знатоком этого де-
ла - Евгением Окишевым, который был заместителем начальника 
следственного отдела прокуратуры Свердловской области и лично 
курировал следствие. Когда мы привезли Окишеву в Кишинев дело 
в нынешнем виде, Евгений Федорович, тщательно просмотрев его, 
заявил нам, что это… Не то дело, с которым он работал.

Окишев не нашел в нем, например, свидетельства о множестве 
жженых спичек под кедром, где обнаружили тела Дорошенко и 
Кривонищенко. А сей факт удивителен. Ведь прошел месяц со дня 
трагедии, почему спички не покрыло снегом, если те спички пожгли 
туристы, а не кто-то иной после? «Нами был допрошен работник одно-
го из северных лагерей, - вспоминал Евгений Федорович далее. - Он 
показал, что они с женой возвращались домой поздним вечером 
из кино и увидели странные вспышки в той стороне, где погибли 
туристы. Кроме этого, были еще местные жители, которые под-
твердили это явление. Все эти показания мы записали в протокол».

Этого очень-таки интересного протокола в деле не оказалось. 
Как и множества фотографий. Что это - случайный результат хож-
дения дела по рукам в 80-х или кто-то специально скрывал важные 
подробности?..

Если у вас есть достоверные сведения о трагедии, пишите: vars@
kp.ru, konata@kp.ru.

КСТАТИ

Ф
от

о 
из

 м
ат

ер
иа

ло
в 

де
ла

 г
ру

пп
ы 

Д
ят

ло
ва

, р
аз

ме
щ

ен
но

е 
на

 с
ай

те
 D

ya
tlo

v 
Pa

ss

Игорь Дятлов (слева) наблюдает, как 
Юрий Юдин (в центре) прощается с Людой 

Дубининой. Юрий сошел с маршрута 
из-за внезапно заболевшей ноги. И выжил.

Расследование «КП», версии 
произошедшего, архивные 
материалы, фото и видео - 

в специальном проекте 
«Перевал Дятлова» на сайте KP.RU

12.07.2023

Ярослав КОРОБАТОВ

КТО ЗАКРЫЛ 
КОСМИЧЕСКУЮ 
ФОРТОЧКУ?

Официально: самый жаркий 
день в истории планеты (за 
период спутниковых наблю-
дений с 1979 года) случился 
в четверг, 6 июля, объявило 
Национальное управление 
океанических и атмосферных 
исследований США (NOAA). 
Средняя температура по боль-
нице на всем земном шаре 
впервые составила +17,23 °C. 
Таким образом, предыдущий 
рекорд продержался всего 
лишь несколько дней: столбик 
термометра поднялся выше 
+17 градусов в понедельник, 
3 июля. А до этого максималь-
ным значением считалась 
среднесуточная температура 
воздуха на поверхности плане-
ты +16,92 °C (зафиксирована 
24 июля прошлого года). Мо-
жет быть, для вас самый жар-
кий день в истории мирозда-
ния прошел незамеченным, 
но синоптики констатируют, 
что в эти дни изнемогают от 
зноя жители Пекина (9 дней 
подряд столбик термометра 
не опускается ниже +35 гра-
дусов). Также температурные 
рекорды побиты в Канаде, 
Перу и ряде городов США. 
Является ли мировой рекорд 
жары на планете поводом де-
лать серьезные выводы о тем-
пах глобального потепления? 
Об этом мы решили погово-
рить с научным руководителем 
Гидрометцентра России докто-
ром наук Романом Вильфандом. 

- Речь идет на самом деле о 
сотых долях градуса. Действи-
тельно ли на планете стало жар-
че или просто метеорологи ста-
ли более точно и качественно 
измерять?

- То, что глобальная темпе-
ратура на земле повышается, 
нет никаких сомнений - это 
факт. При ООН действует 
межправительственная груп-
па экспертов по изменению 
климата, там работают дей-

ствительно толковые ученые 
из стран с разным политиче-
ским и социальным устрой-
ством. И, несмотря на разные 
взгляды, эта группа пришла 
к консенсусу, что изменение 
климата - это совершенно объ-
ективный процесс, связанный 
с тем, что человечество вы-
брасывает парниковые газы 
в атмо сферу. Эти газы дей-
ствуют как пленка в парнике: 
пропускают коротковолновую 
солнечную радиацию, а отра-
женная от поверхности зем-
ли солнечная энергия уже не 
проходит обратно через слой 
парниковых газов. И при этом 
получается накопление энер-
гии в приземном слое воздуха. 
Скорость изменения климата 
такова, что средняя глобаль-
ная температура по земному 
шару повышается со скоро-
стью 0,17 °С за 10 лет. Эти дан-
ные нам хорошо знакомы и 
много раз проверены.

БЕЗ РОССИИ НИКУДА
- В нынешний мировой ре-

корд Россия, кажется, не внес-
ла значительного вклада. Во 

всяком случае в средней по-
лосе адского пекла не наблю-
дается…

- Нет, здесь вы ошибаетесь. 
Россия - она большая. Сей-
час значительная аномалия 
наблюдается в Южном феде-
ральном округе. Например, в 
Краснодарском крае в конце 
прошлой недели было до +39 
°С. Это на 7 - 8 градусов выше 
нормы. А на юге Приволж-
ского федерального округа - в 
Астраханской области и Кал-
мыкии - столбик термометра 
поднимался до +42 градусов! 
На севере Республики Саха 
(Якутия) температура на 9 - 
11 градусов выше нормы, в 
диапазоне от +27 до +34. Та-
кая же картина - на Дальнем 
Востоке и Урале. Так что не 
надо судить по Москве. Кста-
ти, я бы обратил внимание, 
что летняя жара определяет-
ся не только максимальными 
значениями, но и ночными 
температурами. Так вот, они 
сейчас в Москве очень вы-
сокие - до 22 градусов тепла. 
Такая ситуация на человека 
оказывает очень негативное 

влияние: днем зной, а ночью, 
если нет кондиционера, чело-
век от этой жары не успевает 
отдохнуть. И должен сказать, 
что на нашу страну глобаль-
ное потепление окажет осо-
бенно сильное влияние.

- Почему?
- В странах тропических и 

экваториальных температу-
ра повышается слабее всего. 
Это связано с близостью океа-
на. Во-первых, океан погло-
щает основной парниковый 
газ - окись углерода СО2. А 
во-вторых, вода очень инер-
ционная субстанция. Зато в 
умеренных широтах и особен-
но в высоких, полярных ско-
рость потепления существен-
но выше. Скажем, в нашей 
стране в средней полосе ско-
рость потепления составляет 
0,45 градуса Цельсия за 10 лет. 
То есть почти в 2,5 раза выше, 
чем в среднем по планете. А в 
Арктике рост температуры до-
стигает 0,60 градуса за 10 лет. 
И главный фокус не в том, что 
стало «чуть-чуть теплее». Как 
говорил академик Обухов, в 
условиях потепления клима-

та погода начинает нервни-
чать. То есть повторяемость 
экстремальных, невиданных 
раньше значений температу-
ры существенно увеличивает-
ся. Мы фиксируем рекорды, 
немыслимые раньше. 

ПОЛЮС ХОЛОДА 
СТАЛ АДСКИМ ПЕКЛОМ

- Что вы имеете в виду?
- Существует такая наука, 

как математическая статисти-
ка, она позволяет оценить ве-
роятность каких-то событий. 
Допустим, может ли в Москве 
быть температура +40? И ста-
тистика вам скажет: может, но 
это чрезвычайно редкое собы-
тие - 1 шанс из 5000. Так вот 
глобальное потепление такие 
расчеты перечеркивает, они 
уже не подчиняются матема-
тической логике. 

К примеру, 4 июля в Ханты-
Мансийске был зарегистри-
рован абсолютный рекорд 
температуры за весь период 
наблюдения - + 33,6. 

А в 2019 году произошло со-
вершенно немыслимое собы-
тие: максимальная темпера-
тура в Верхоянске превысила 
38 градусов. На минуточку, 
Верхоянск - это полюс холода 
в Северном полушарии. Там 
зафиксирована самая низкая 
температура: -68,7, если мне 
память не изменяет. 

Такие немыслимые вещи 
стали регулярно происходить 
по всей планете: в Канаде жа-
ра превысила 50 градусов, в 
Италии держится +45. Вот 
когда повторяемость таких 
событий становится все боль-
ше и больше, можно говорить 
о том, что климат меняется 
глобально.

- По вашим оценкам, долго 
ли устоит этот рекорд?

- Я думаю, он будет побит в 
ближайшее время, учитывая 
тот факт, что предшествую-
щие несколько лет преобла-
дала холодная фаза такого яв-
ления, как Эль-Ниньо (это 
океанское течение, которое 
время от времени подогре-
вает планету). Синоптики 
давно обсуждали, когда на-
ступит перелом. Сейчас мы 
видим нейтральную фазу, а 
уже со второй половины ле-
та прогнозируется «включе-
ние» Эль-Ниньо. Это даст 
значительный поток теп-
ла от поверхности океана в 
атмосферу. В дополнение к 
тому парниковому эффек-
ту, который создает человек. 
Это может привести к ускоре-
нию глобального потепления 
и, соответственно, к новым 
экстремальным температур-
ным рекордам. 

Беседка «КП»
Научный 
руководитель 
Росгидромета 
Роман Вильфанд 
объяснил, 
чего ждать 
от глобального 
потепления дальше.

Земля нервничает 
и ставит рекорды по жаре
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кт

ор
 Д

РА
ЧЕ

В

- В России этим летом нужно ожидать какой-то 
особенной жары? Ведь самый жаркий месяц - 
июль - недавно начался, а уже такое пекло!

- В целом прогнозируется, что лето будет около 
и выше нормы. Особой прохлады от июля и августа 
не ждите. Будут периоды супержаркой погоды, так 
называемые волны тепла, когда температура выше 
нормы на 5 - 7 градусов. Если такой жаркий период 
длится больше 5 дней - это опаснейшее явление. Оно 
очень негативно влияет на людей не только пожилого 
и среднего возраста, но и на молодых. 

Кстати, по решению Всемирной метеорологиче-
ской организации национальные службы, и Росгидро-
мет в том числе, прогнозируют ультрафиолетовый 

индекс. Это очень важный показатель. По времени 
мы сейчас всего в двух неделях от летнего солнце-
стояния, солнечные лучи насыщены энергией, в том 
числе той частью спектра, что связана с ультрафио-
летом, поэтому мы категорически не рекомендуем 
на юге загорать в полуденные часы. Например, в 
Краснодарском крае, куда устремились отпускники, 
ультрафиолетовый индекс составляет 8 - 9 пунктов - 
это очень вредно для кожи и в целом для здоровья 
человека. Да и в Москве сейчас ультрафиолетовый 
индекс около 6 - это значит, что нельзя около по-
лудня находиться под прямыми солнечными лучами. 
В это время необходимо уйти в тень, а загорать 
будьте добры уже после 16 часов.

КРЕПИТЕСЬ, ЛЮДИ...

Отпускникам загорать запрещено!
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А вот кому жара 
совсем стала 
не помехой, 

так это участникам 
фестиваля 

«Иван Купала», 
проходившего 
в минувшие 
выходные 

в историческом парке 
Городецкое Гульбище 

в Подмосковье. 
Ведь водить 

хороводы, прыгать 
через костер 

и купаться ночью 
в озере гораздо 

приятнее 
в хорошую погоду!

Доступно о науке 
в «Передаче данных» 

Марии Бачениной
 на Радио «КП»

Россия
www.kp.ru

FM.KP.RU
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Перевал Дятлова. 
Начало

Николай ВАРСЕГОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Главная тайна перевала 
Дятлова раскрыта! А состоит 
эта тайна - по крайней мере 
для людей, которые не очень 
тщательно следят за темой, - 
в следующем: почему эта тра-
гедия, которая случилась боль-
ше 60 лет назад, стала всех 
волновать через столько лет?

«ЭТОТ УЖАС 
ПЕРЕЖИТЬ НЕЛЬЗЯ»

Напомним, зимой 1959 года 
в горах Северного Урала про-
пали девять туристов: пяти-
курсник Уральского политех-
нического института (УПИ), 
руководитель группы Игорь 
Дятлов, а также Юрий Кри-
вонищенко, Юрий Дорошен-
ко, Рустем Слободин, Зинаида 
Колмогорова, Людмила Дуби-
нина, Александр Колеватов, 
Николай Тибо-Бриньоль и Се-
мен Золотарев.

Через месяц спасатели об-
наружили пустую палатку 
туристов... А в радиусе по-
лутора километров от нее - 
пять замерзших тел. Трупы 
остальных нашли только в 
мае. Почти все туристы бы-
ли разутые и полураздетые. 
У некоторых - смертельные 
травмы. По версии следствия, 
туристы погибли в ночь на 
2 февраля. Но до сих пор не 
разгадано, почему ребята убе-
жали из палатки на лютый 
мороз и на свою погибель. 
Из-за этой недосказанно-
сти в наше время появились 
десятки различных версий 
трагедии: от лавины до на-
падения снежного человека, 
беглых зеков и НЛО.

О гибели дятловцев наша 
страна, а после и весь мир, 
узнали хоть какие-то досто-
верные подробности лишь 
спустя десятилетия после 
трагедии. До этого ходили 
слухи самые сказочные. По-
гибших чаще называли гео-
логами. Место трагедии ука-
зывалось от Урала до Якутии. 
С реальностью вымыслы объ-
единяли только такие дета-
ли, как разрезанная палатка 
и мертвые тела, но в разных 
количествах. Обязательно 
говорилось, что лица умер-
ших были искажены ужасом. 
Милиционер, который пер-
вым набрел на мертвых, яко-
бы тоже со страху помер. А у 
одного геолога в кармане - 
опять же согласно досужим 
слухам - нашли записку «этот 
ужас пережить нельзя». В 
прессе, разумеется, ничего 
о том не писали.

Уголовное дело по фак-
ту смерти группы Дятло-
ва хранилось в прокуратуре 

Свердловской области под 
замком. А через четверть ве-
ка, в 1974 году, оно было пе-
редано в региональный архив.

КАК ДЕЛО 
ПО РУКАМ ПОШЛО

Но как это громкое дело 
ушло в народ и попало на 
страницы газет? Эту «тайну 
перевала» обсудили в Екате-
ринбурге на IV Всероссий-
ской конференции, посвя-
щенной загадочной гибели 
туристов. Приняли участие 
в конференции и корреспон-
денты «КП».

Наиболее ранние воспо-
минания о знакомстве с уго-
ловным делом посторонних 
людей (не архивариусов) свя-
заны с 1984 годом. Участник 
поисков туристов Владислав 
Карелин рассказывал, что 
знакомый буквально на один 
день дал ему почитать дело, 
с которого к тому моменту 
сняли гриф секретности.

В том же 1984 году на это 
уголовное дело в госархиве 
Свердловской области нат-
кнулись студентки-прак-
тикантки исторического 
факультета УПИ. Они рас-
сказали о нем друзьям. По 
городу пошли слухи - в деле 
есть всякие экспертизы, но 
нет никаких выводов о гибе-
ли ребят. А еще есть жуткие 
фотографии трупов.

Примерно в том же 1984 го-
ду дело прочитал турист Вла-
димир Рябков.

- Не помню, как оно ко мне 
попало. А дальше дело ушло 
по рукам. И вновь оно мне по-
палось уже в нулевые годы, - 

говорил Рябков (здесь и далее 
все прямые речи - с екатерин-
бургской конференции).

Бардак какой-то! Дело ходи-
ло по рукам еще в те строгие 
советские времена! Не исклю-
чено, что уже тогда его начи-
нали разбирать на память - по 
листочкам, по фотографиям.

ПЕРВЫЕ СВИДЕТЕЛЬСТВА
В 1989 году в зимний по-

ход на перевал отправилась 
группа студентов. Это был 
маршрут с целью понять, что 
же случилось с Игорем Дят-
ловым и его товарищами 30 
лет назад.

- Идея была провести ночь 
на 2 февраля на перевале или 
под перевалом, - рассказала 
участница того похода Еле-
на Коськина. Последние го-
ды она живет за границей и 
специально для конференции 
записала видеорассказ о том, 
как все начиналось.

Супруги (сейчас уже быв-
шие) Елена и Алексей Кось-
кины увлеклись этой темой 
в 1989 году. Вернувшись из 
похода, Елена твердо решила 
узнать правду о загадочной 
смерти туристов. Самым важ-
ным было прочесть в архиве 
уголовное дело.

- Целый месяц я каждый 
день его читала, переписы-
вала от руки самые важные 
документы, даты, версии. Я 
стала первым человеком, ко-
торый тщательно работал с 
делом. Свои записи я отда-
вала друзьям-туристам. Так 
информация из уголовно-
го дела стала уходить в на-
род, - вспоминает Коськина.

Работники архива разреши-
ли переснять некоторые ма-
териалы дела на фотоаппарат. 
С фотографий потом были 
сделаны копии, которые раз-
дали журналистам.

ФИЛЬМ И КНИГА
Первый документальный 

фильм о трагедии сняли в 
Телевизионным агентстве 
Урала в 1997 году. Журна-
листы Иннокентий Шере-
мет и Влад Некрасов заин-
тересовались материалами 
Коськиных и замахнулись 
на сериал.

- У нас были копии до-
кументов, интервью с по-
исковиками, не было 
видеосъемок самого пере-
вала, - рассказал Некра-
сов. - Фильм получился не-
казистый по картинке, но по 
содержанию это была бомба.

На зрителей сериал про-

извел сильное впечатление. 
Впервые по телевидению 
прозвучали подробности 
трагедии, были показаны 
копии материалов уголов-
ного дела.

Спустя пару лет вышла 
книга «Перевал Дятлова». Ее 
автор Анна Матвеева в худо-
жественной манере изложи-
ла всю историю на основе 
реальных документов.

Коськины подключили к 
работе журналистов газет 
«На смену» и «Уральский 
рабочий». Алексей вовлек в 
эту историю и московских 
корреспондентов. Заметки 
о группе Дятлова появились 
и в заграничных изданиях. 
Важно было предать огласке 
эту историю, чтобы найти 
тех, кто знает правду о при-
чинах трагедии.

ВСТРЕЧА 
СО СЛЕДОВАТЕЛЕМ

С бывшим прокурором-
криминалистом Львом Ива-
новым, который вел дело 
дятловцев, Елена Коськи-
на встретилась в 1989 - 1990 
годах.

- Он не отрицал своей ви-
ны за то, что не смог завер-
шить дело. Я, конечно, спро-
сила, что же там случилось? 
Он ушел от ответа, - вспоми-
нает Елена. - А спустя какое-
то время написал в письме, 
что до конца жизни будет 
уверен: в гибели туристов 
виноваты инопланетяне.

Елена привезла Иванову 
копии документов из уголов-
ного дела. На их основе он 
в 1990 году написал в мест-
ную газету большую статью 
«Тайна огненных шаров», в 
которой попросил прощения 
у родственников погибших.

Корреспонденты «КП» 

выяснили, почему 

гибель туристов 
на Северном Урале, 

случившуюся больше 

полувека назад, 
стали так горячо 
обсуждать именно 

в наши годы.

Кто украл документы?
Уголовное дело - основной документ трагедии. 

В 2014 году мы встречались с самым главным знатоком этого де-
ла - Евгением Окишевым, который был заместителем начальника 
следственного отдела прокуратуры Свердловской области и лично 
курировал следствие. Когда мы привезли Окишеву в Кишинев дело 
в нынешнем виде, Евгений Федорович, тщательно просмотрев его, 
заявил нам, что это… Не то дело, с которым он работал.

Окишев не нашел в нем, например, свидетельства о множестве 
жженых спичек под кедром, где обнаружили тела Дорошенко и 
Кривонищенко. А сей факт удивителен. Ведь прошел месяц со дня 
трагедии, почему спички не покрыло снегом, если те спички пожгли 
туристы, а не кто-то иной после? «Нами был допрошен работник одно-
го из северных лагерей, - вспоминал Евгений Федорович далее. - Он 
показал, что они с женой возвращались домой поздним вечером 
из кино и увидели странные вспышки в той стороне, где погибли 
туристы. Кроме этого, были еще местные жители, которые под-
твердили это явление. Все эти показания мы записали в протокол».

Этого очень-таки интересного протокола в деле не оказалось. 
Как и множества фотографий. Что это - случайный результат хож-
дения дела по рукам в 80-х или кто-то специально скрывал важные 
подробности?..

Если у вас есть достоверные сведения о трагедии, пишите: vars@
kp.ru, konata@kp.ru.

КСТАТИ
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Игорь Дятлов (слева) наблюдает, как 
Юрий Юдин (в центре) прощается с Людой 

Дубининой. Юрий сошел с маршрута 
из-за внезапно заболевшей ноги. И выжил.

Расследование «КП», версии 
произошедшего, архивные 
материалы, фото и видео - 

в специальном проекте 
«Перевал Дятлова» на сайте KP.RU
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Ангелина НАЗАРЧУК 
(«КП» - Краснодар»)

Корреспондент 
«Комсомолки» 
побывала на необычной 
экскурсии.

Этот подводный музей 
находится в Анапе на по-
луострове Большой Утриш. 
Есть еще два в Крыму, но 
по количеству экспонатов 
именно анапский считает-
ся самым большим. Правда, 
найти его не так-то легко. По 
тем ориентирам, что мне да-
ли, приехала к пирсу у моря, 
рядом с которым стоит на-
спех сколоченная из шифера 
будка. Здесь заправляет бал-
лоны и выдает костюмы для 
дайвинга старший инструктор 
Павел Гуревич. А все самое 
интересное скрыто там, под 
водой, на глубине 12 метров.

СНАЧАЛА ИНСТРУКТАЖ
Говорят, только здесь на 

дне моря можно увидеть 
почти трехметровую 
статую Посейдона, 
раритетные швей-
ные машинки, ав-
томобили и даже 
корабли. Что ж! 
Дайте мне ко-
стюм, буду пла-
вать по музею!

- Погоди, - 
останавливает 
мой пыл Павел 
Гуревич. - Без ин-
структажа мы тебя 
в воду не отправим (я 
погружалась в первый 
раз, но правило касается 
и опытных ныряльщиков. - 
Авт.).

Он рассказал, как правиль-
но дышать под водой, где у 
рюкзака с кислородным бал-
лоном находятся клапаны, 
чтобы подниматься и опу-
скаться, научил знакам, ко-
торыми общаются дайверы в 
море. За 15 минут уложились. 
И вот на меня трое мужчин 
натягивают гидрокостюм. Он 
настолько узкий, что при-
шлось немного попрыгать, 
чтобы его надеть. С ластами 
дело пошло быстрее.

- Давайте маску на глаза, 
трубку в рот - и я поплыла!

Но инструктор меня не 
слышит, подталкивает к воде 
и цепляет мне на пояс какие-
то грузы.

- Это чтобы меня топить? - 
спрашиваю.

- Именно, - смеется ин-
структор. - Ложись.

- Куда? - тут мне уже не до 
шуток.

- На рюкзак с кислород-
ным баллоном, - уже коман-
дует парадом Павел Гуревич. 

Плюхаюсь в воду. Пока ле-
жу, на мне быстро застегнули 
рюкзак с баллоном, а потом 
так же быстро подняли на 
ласты. Готова к погружению. 
Но как только я начинала 
опускаться, меня охватывала 
паника. И я знаком показы-
вала - поднимайте наверх. 
Только с седьмой попытки 
переборола страх и ушла под 
воду. Инструктор меня не 
отпускал, да и я вцепилась 
в него.

А ПОД ВОДОЙ СТАЛИН 
С ЛЕНИНЫМ СТОЯТ

Сначала показа-
лись водоросли, 

мимо проплывали 
какие-то малень-
кие ящерицы, 
как потом мне 
объяснили, это 
была рыба-соба-
ка. А уже дальше 

началось самое 
интересное. Пер-

выми в подводном 
музее меня попри-

ветствовали… Владимир 
Ильич и Иосиф Виссарио-

нович. Каменные головы Ле-
нина и Сталина тут на самом 
входе. Я от неожиданности 
даже трубку изо рта чуть не 
выронила!

Инструктор показывает 
специальный знак рукой - 
все ли у меня в порядке. И 
опускаемся еще ниже. По-
стоянно приходится проду-
вать нос, чтобы не заболели 
уши из-за давления.

Попадаю в «зал» с множе-
ством якорей. Некоторым из 
них по 500 - 700 лет! Конечно 
же, я к ним прикоснулась, и 
даже обняла. Правда, поре-
залась о растущий на одном 
из якорей коралл.

Плывем дальше, и передо 
мной трехметровая статуя 
бога морей Посейдона. Гроз-
ный, с суровым взглядом.

Среди экспонатов музея - 

остатки самолета Ил-2, не-
мецкий военный мотоцикл. 
Особенно впечатлил зато-
нувший корабль-баркас. Он 
лежит на глубине 12 метров. 

Вот проплыл кисельный 
зонтик медузы - их здесь, 
кстати, много, но они не 
жалят. Инструктор знаком 
предложил мне взять в ру-
ки, я брезгливо отказалась. 
А сколько здесь крабов, но 
их тоже решила не трогать.

С корабля - на футбольный 
матч. Александр Кокорин и 
Павел Мамаев тоже из кам-
ня.

- Мы заказали фигуры 
футболистов, как раз когда 
спортсмены устроили дра-
ку в московском кафе пять 
лет назад, - рассказал уже на 
суше Павел Гуревич. - Их 
погрузили в 2018 году, а По-
сейдона вообще в 2008 го-
ду - он был самым первым 
экспонатом.

Плаваем по дну. Я прика-
саюсь ко всему подряд. А че-
рез 30 минут - наверх. Время 
в музее ограниченно.

Путешествуем по России
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В подводных 
галереях мирно 

уживаются 
и царь 

морской...

...и вождь мирового 
пролетариата.

Трус 
не ныряет 

в музей

Работники подводного музея са-
ми придумывают эскизы всех экс-
понатов. Стараются завлекать ими 
дайверов, чтобы под водой было 
интересно.

- У нас есть свой скульптор. Мы у 
него постоянно заказываем фигуры. 
Всего у нас 25 экспонатов, - рас-
сказывает Павел Гуревич. - Каждый 
сезон погружаем под воду по два 
экспоната. Этим летом приготовили 
Амазонку со львом. Они сделаны 
из бетона, и скоро мы их опустим 
на дно. Экспонаты погружаем при 
помощи плавательной платформы. 
Мы вызываем кран и ставим на нее 
саму скульптуру. В это же время 
водолаз опускается на дно, выби-
рает место и ставит буй-маркер. 
После чего на плотике, на веслах 
аккуратно доплываем до этой точки 
и погружаем экспонат. Если скуль-
птура встала неправильно, то при 
помощи специальных буев завязы-
ваем, поддуваем и передвигаем ее.

К затоплению готовятся также 
и каменная пантера с водолазом. 
Но их только выливают, и под воду 
отправят уже следующим летом.

- Самому младшему нашему дай-
веру было 6,5 года, - рассказывает 
Павел Гуревич. - Самому старшему - 
79. Вообще дайвинг - для всех. Но 
есть и ограничения. Нельзя погру-
жаться беременным женщинами и 
людям с хроническими болезнями, 
которые приводят к эпилептиче-
ским приступам.

Ждем 
Амазонку

КСТАТИ

СОВЕТЫ ДАЙВЕРУ

      Улыбочку! Сейчас вылетит рыбка

Не забудьте водонепроницаемую или экшен-камеру. Можете 

попробовать снять видео и фото на телефон, поместив его в за-

щищенный от влаги чехол.

В первые несколько погружений не беспокойтесь о ракурсах и 

качестве съемки. Сначала нужно понять, как ведет себя ваша камера 

под водой, и привыкнуть к ней. На этом этапе важно следить только 

за тем, чтобы устройство было надежно закреплено. А потом 

уже можете экспериментировать и доставать селфи-палку.

• Самолет из Москвы в Сочи - от 7600
• «Ласточка» из Сочи в Анапу - 1500
• Поезд из Москвы в Анапу - от 2800
• Такси от ж/д вокзала Анапы 
  в Большой Утриш - от 700
• Автобус от ж/д вокзала Анапы 
  в Большой Утриш - 70
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КОНКРЕТНО Руб.Цены указаны 
на одного человека

• Погружение 
с инструктором - 3500

от Ерофея Хабарова до Владимира Арсеньева, 
Ивана Ефремова и Григория Федосеева

Первый за многие годы объемный труд о первопроходцах Дальнего Востока, 
охватывающий более чем 300-летнюю историю. 22 героя и судьба каждого 
может стать основой для приключенческого фильма. Они открыли несметные 
дальневосточные богатства и исследовали самые труднодоступные уголки. Их без 
преувеличения можно назвать супергероями, только в отличие от фантастиче-
ских западных «суперменов», они жили и совершали свои подвиги в реальности.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Первопроходцы Дальнего Востока

Стоит ли ехать 
в разгар сезона 
в Сочи и как там 
не разориться - 
на сайте KP.RU
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Ирина ВИКТОРОВА

В каждой рекламной теле-
паузе есть минимум один 
ролик с участием звезды, 
примерно c каждого деся-
того рекламного баннера на 
улицах на нас смотрит узна-
ваемое лицо. Обыватели со 
скепсисом относятся к таким 
знаменитостям и далеко не 
всегда верят, что те на самом 
деле пользуются товарами и 
услугами, которые реклами-
руют. Но, верите вы звездам 
или нет, они по-прежнему 
востребованы в этой сфере, 
так как маркетинговые иссле-
дования показывают: медий-
ная персона привлекает вни-
мание к рекламе, выделяет ее 
из общего потока и формиру-
ет узнаваемость бренда или 
услуги. Так что на отсутствие 
рекламных денег знаменито-
сти не жалуются - впрочем, 
определенные изменения на 
этом рынке в последнее время 
все же произошли.

ЦЕНЫ УПАЛИ В ДВА РАЗА
Что греха таить: артисты 

мечтают о такой подработ-
ке. Денег - много, трудоза-
трат - минимум (часто хватает 
одного съемочного дня). Но 
зовут не всех: крупные бренды 
оценивают перспективы ре-
путационного риска, поэтому 
берут для рекламы артистов 
без скандального бекграун-
да. После начала СВО мно-
гие селебрити из рекламных 
роликов свою репутацию ис-
портили - сбежали за границу, 
получили статус иноагентов. 
Поэтому за минувший год в 
рекламных паузах появилось 

много новых, пусть и хорошо 
знакомых публике лиц.

Еще одна тенденция - пла-
тить стали меньше. Гонорары 
даже для людей знаменитых 
и не замеченных в скандалах  
упали в пандемию, а за по-
следний год снизились снова. 
Больше никто не платит то-
повым актерам по 30 миллио-
нов рублей в год за контракт. 
Потолок теперь - 15 мил-
лионов рублей*. Одна 
из причин в том, что 
раньше высокий цен-
ник поддерживали бога-
тые международные ком-
пании, ныне покинувшие 
наш рынок.

- Основные рекламные до-
ходы для звезд сейчас - это 
сотрудничество с отечествен-
ными брендами, крупнейшие 
заказчики - сотовые опера-
торы, - объясняет читате-
лям «КП» бизнес-аналитик 
Дмитрий Кудрявцев. - Сред-
ний контракт от солидных 
заказчиков приносит знаме-
нитости порядка 7 миллио-
нов рублей. Сумма может 
быть и меньше, и больше. 
Все зависит от конкретно-
го артиста, его аудитории и 
востребованности. Многие 
российские бренды охотно 
работают с музыкантами, 
блогерами и артистами. Пла-
тят меньше, чем зарубежные 
компании, чаще всего около 
1,5 - 2 миллионов рублей за 
контракт. А раньше, напри-
мер, Coca-Cola активно рабо-
тала с топовыми артистами и 
блогерами, предлагала хоро-
шие условия. Минимальные 
гонорары были в районе 10 
миллионов рублей.

НЕ МЕНЯТЬ ИМИДЖ, 
НЕ ХВАЛИТЬ 
КОНКУРЕНТОВ

Крупные заказчики сей-
час - вышеупомянутые сото-
вые операторы, банки, тор-
говые сети, маркетплейсы. 
Мебельные, продуктовые, 
косметические, фармацевти-
ческие бренды, строительные 
компании платят меньше, но 
тоже прилично. Сумма кон-
тракта у одного заказчика для 

различных звезд может ва-
рьироваться в зависимости от 
степени популярности арти-
ста. Крупные заказчики чаще 
всего заключают контракт с 
популярным человеком на 
год (потом могут продлить), 
но возможны и «разовые ак-
ции» - на сезон или раскрутку 
конкретного продукта. Ре-
кламные ролики крутят на 
ТВ, радио, онлайн-площад-
ках, городских экранах, раз-

мещают баннеры, постеры и 
т. д. Чем больше охват, тем 
серьезнее гонорар, но дан-
ный аспект увеличивает кон-
тракт не более чем на 10%. В 
договоре почти всегда есть 
пункты, согласно которым 
звезда не имеет права поль-
зоваться продукцией конку-
рентов, делать какие-либо 
высказывания, порочащие 
бренд. Также в договоре ар-
тиста обязывают не менять 
имидж перед съемками (ска-
жем, если блондинка Поли-
на Гагарина решит стать ша-
тенкой, она потеряет столь 
нужную для рекламы узна-
ваемость).

Стоит отметить, что 
у некоторых артистов и 
блогеров крупные бренды 

покупают рекламу исключи-
тельно в соцсетях. В этом слу-
чае ориентируются на ауди-
торию конкретной персоны. 
Цены тут другие: за несколько 
размещений рекламодатели 
получают большие скидки. 
Если в 2021 году у крупной 
звезды (и по совместитель-
ству блогера) в соцсетях за 
месяц могло быть от 7 до 10 
рекламных публикаций, то 
теперь - одна или в лучшем 
случае две. Лидируют здесь 
Анастасия Ивлеева, Ольга Бу-
зова, Ксения Бородина, Ида 
Галич, Егор Крид. Средняя 
стоимость звездной реклам-
ной публикации - 500 - 300 
тысяч рублей*. Спад рекламы 
в этом сегменте случился по-
сле того, как компания Meta, 
владеющая сетью Instagram, 
была признана экстремист-
ской и запрещена на терри-
тории России.

Сыграл в рекламном ролике,
в контракт добавил нолики

Изучаем 
рекламные 
заработки 

отечественных 

знаменитостей.

 ■ А КАК У НИХ?

Ароматная «двадцатка» 
для Джонни Деппа

В мае 2023 года Джонни 
Депп заключил рекордный 
контракт на рекламу духов 
Dior на сумму свыше $20 
миллионов за три года. Это 
самая крупная сделка в исто-
рии мужской парфюмерной 
индустрии. Ранее Роберт 
Паттинсон за контракт с 
этим же брендом получал 
$12 миллионов долларов.

Читайте 
о кумирах 

в разделе «Звезды» 
на сайте KP.RU

Мы изучили российскую рекламу с участием зна-
менитостей за период с января по июль 2023 года, 
чтобы определить самых востребованных звезд 
у отечественных компаний разных направлений. 
Отметим, что одной из главных звезд рекламных 
пауз наряду с «ветеранами» отрасли Дмитрием 
Нагиевым, Анастасией Ивлеевой и Сергеем 
Гармашом стала Клава Кока. Певица заманивает 
народ в сеть известных супермаркетов, и это не 
единственный контракт Коки.

Вот как выглядят гонорары* наиболее желанных 
для заказчиков звезд:

Анастасия Ивлеева, Дмитрий Нагиев, Фе-
дор Бондарчук, Клава Кока, Полина Гагарина, 
Сергей Безруков, Дмитрий Маликов, Сергей 
Гармаш - от 7 до 15 миллионов рублей за годовой 
контракт.

Сергей Маковецкий, Ксения Бородина, Ми-
хаил Пореченков, Азамат Мусагалиев, Ма-

рина Александрова, 
Сергей Бурунов - от 

5 до 7 миллионов 
рублей за годовой 
контракт.

Константин 
Ивлев, Лолита, 
Николай Дроз-

дов, Александр 
Мясников - от мил-

лиона до 3 миллионов 
рублей за годовой контракт.

Малоизвестные актеры  - 100  - 
200 тысяч рублей.

От миллиона до пятнадцати, 
от Нагиева до Бурунова
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За длинным рублем

КОНКРЕТНО

Ради того, 
чтобы реклама 

сотового оператора 
выглядела 

убедительнее, Дмитрий 
Нагиев и Анастасия 

Ивлеева даже готовы 
изображать 
влюбленных.

После огненных разборок 
с экс-женой акции 

Джонни Деппа повысились: 
он сохранил свой статус 
лица парфюма от Dior 

(на фото - кадр из рекламного 
ролика) и подписал новый 
сверхвыгодный договор.

* Cредние гонорары, по данным 
из открытых источников.

Полина Гагарина в дуэте с Дмитрием Маликовым 
нахваливает услуги крупного интернет-магазина -  

эта относительно непыльная работенка 
принесла артистам многомиллионные контракты. 
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Ангелина НАЗАРЧУК 
(«КП» - Краснодар»)

Корреспондент 
«Комсомолки» 
побывала на необычной 
экскурсии.

Этот подводный музей 
находится в Анапе на по-
луострове Большой Утриш. 
Есть еще два в Крыму, но 
по количеству экспонатов 
именно анапский считает-
ся самым большим. Правда, 
найти его не так-то легко. По 
тем ориентирам, что мне да-
ли, приехала к пирсу у моря, 
рядом с которым стоит на-
спех сколоченная из шифера 
будка. Здесь заправляет бал-
лоны и выдает костюмы для 
дайвинга старший инструктор 
Павел Гуревич. А все самое 
интересное скрыто там, под 
водой, на глубине 12 метров.

СНАЧАЛА ИНСТРУКТАЖ
Говорят, только здесь на 

дне моря можно увидеть 
почти трехметровую 
статую Посейдона, 
раритетные швей-
ные машинки, ав-
томобили и даже 
корабли. Что ж! 
Дайте мне ко-
стюм, буду пла-
вать по музею!

- Погоди, - 
останавливает 
мой пыл Павел 
Гуревич. - Без ин-
структажа мы тебя 
в воду не отправим (я 
погружалась в первый 
раз, но правило касается 
и опытных ныряльщиков. - 
Авт.).

Он рассказал, как правиль-
но дышать под водой, где у 
рюкзака с кислородным бал-
лоном находятся клапаны, 
чтобы подниматься и опу-
скаться, научил знакам, ко-
торыми общаются дайверы в 
море. За 15 минут уложились. 
И вот на меня трое мужчин 
натягивают гидрокостюм. Он 
настолько узкий, что при-
шлось немного попрыгать, 
чтобы его надеть. С ластами 
дело пошло быстрее.

- Давайте маску на глаза, 
трубку в рот - и я поплыла!

Но инструктор меня не 
слышит, подталкивает к воде 
и цепляет мне на пояс какие-
то грузы.

- Это чтобы меня топить? - 
спрашиваю.

- Именно, - смеется ин-
структор. - Ложись.

- Куда? - тут мне уже не до 
шуток.

- На рюкзак с кислород-
ным баллоном, - уже коман-
дует парадом Павел Гуревич. 

Плюхаюсь в воду. Пока ле-
жу, на мне быстро застегнули 
рюкзак с баллоном, а потом 
так же быстро подняли на 
ласты. Готова к погружению. 
Но как только я начинала 
опускаться, меня охватывала 
паника. И я знаком показы-
вала - поднимайте наверх. 
Только с седьмой попытки 
переборола страх и ушла под 
воду. Инструктор меня не 
отпускал, да и я вцепилась 
в него.

А ПОД ВОДОЙ СТАЛИН 
С ЛЕНИНЫМ СТОЯТ

Сначала показа-
лись водоросли, 

мимо проплывали 
какие-то малень-
кие ящерицы, 
как потом мне 
объяснили, это 
была рыба-соба-
ка. А уже дальше 

началось самое 
интересное. Пер-

выми в подводном 
музее меня попри-

ветствовали… Владимир 
Ильич и Иосиф Виссарио-

нович. Каменные головы Ле-
нина и Сталина тут на самом 
входе. Я от неожиданности 
даже трубку изо рта чуть не 
выронила!

Инструктор показывает 
специальный знак рукой - 
все ли у меня в порядке. И 
опускаемся еще ниже. По-
стоянно приходится проду-
вать нос, чтобы не заболели 
уши из-за давления.

Попадаю в «зал» с множе-
ством якорей. Некоторым из 
них по 500 - 700 лет! Конечно 
же, я к ним прикоснулась, и 
даже обняла. Правда, поре-
залась о растущий на одном 
из якорей коралл.

Плывем дальше, и передо 
мной трехметровая статуя 
бога морей Посейдона. Гроз-
ный, с суровым взглядом.

Среди экспонатов музея - 

остатки самолета Ил-2, не-
мецкий военный мотоцикл. 
Особенно впечатлил зато-
нувший корабль-баркас. Он 
лежит на глубине 12 метров. 

Вот проплыл кисельный 
зонтик медузы - их здесь, 
кстати, много, но они не 
жалят. Инструктор знаком 
предложил мне взять в ру-
ки, я брезгливо отказалась. 
А сколько здесь крабов, но 
их тоже решила не трогать.

С корабля - на футбольный 
матч. Александр Кокорин и 
Павел Мамаев тоже из кам-
ня.

- Мы заказали фигуры 
футболистов, как раз когда 
спортсмены устроили дра-
ку в московском кафе пять 
лет назад, - рассказал уже на 
суше Павел Гуревич. - Их 
погрузили в 2018 году, а По-
сейдона вообще в 2008 го-
ду - он был самым первым 
экспонатом.

Плаваем по дну. Я прика-
саюсь ко всему подряд. А че-
рез 30 минут - наверх. Время 
в музее ограниченно.

Путешествуем по России

an
ap

a-
di

vi
ng

.r
u

an
ap

a-
di

vi
ng

.r
u

В подводных 
галереях мирно 

уживаются 
и царь 

морской...

...и вождь мирового 
пролетариата.

Трус 
не ныряет 

в музей

Работники подводного музея са-
ми придумывают эскизы всех экс-
понатов. Стараются завлекать ими 
дайверов, чтобы под водой было 
интересно.

- У нас есть свой скульптор. Мы у 
него постоянно заказываем фигуры. 
Всего у нас 25 экспонатов, - рас-
сказывает Павел Гуревич. - Каждый 
сезон погружаем под воду по два 
экспоната. Этим летом приготовили 
Амазонку со львом. Они сделаны 
из бетона, и скоро мы их опустим 
на дно. Экспонаты погружаем при 
помощи плавательной платформы. 
Мы вызываем кран и ставим на нее 
саму скульптуру. В это же время 
водолаз опускается на дно, выби-
рает место и ставит буй-маркер. 
После чего на плотике, на веслах 
аккуратно доплываем до этой точки 
и погружаем экспонат. Если скуль-
птура встала неправильно, то при 
помощи специальных буев завязы-
ваем, поддуваем и передвигаем ее.

К затоплению готовятся также 
и каменная пантера с водолазом. 
Но их только выливают, и под воду 
отправят уже следующим летом.

- Самому младшему нашему дай-
веру было 6,5 года, - рассказывает 
Павел Гуревич. - Самому старшему - 
79. Вообще дайвинг - для всех. Но 
есть и ограничения. Нельзя погру-
жаться беременным женщинами и 
людям с хроническими болезнями, 
которые приводят к эпилептиче-
ским приступам.

Ждем 
Амазонку

КСТАТИ

СОВЕТЫ ДАЙВЕРУ

      Улыбочку! Сейчас вылетит рыбка

Не забудьте водонепроницаемую или экшен-камеру. Можете 

попробовать снять видео и фото на телефон, поместив его в за-

щищенный от влаги чехол.

В первые несколько погружений не беспокойтесь о ракурсах и 

качестве съемки. Сначала нужно понять, как ведет себя ваша камера 

под водой, и привыкнуть к ней. На этом этапе важно следить только 

за тем, чтобы устройство было надежно закреплено. А потом 

уже можете экспериментировать и доставать селфи-палку.

• Самолет из Москвы в Сочи - от 7600
• «Ласточка» из Сочи в Анапу - 1500
• Поезд из Москвы в Анапу - от 2800
• Такси от ж/д вокзала Анапы 
  в Большой Утриш - от 700
• Автобус от ж/д вокзала Анапы 
  в Большой Утриш - 70
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КОНКРЕТНО Руб.Цены указаны 
на одного человека

• Погружение 
с инструктором - 3500

от Ерофея Хабарова до Владимира Арсеньева, 
Ивана Ефремова и Григория Федосеева

Первый за многие годы объемный труд о первопроходцах Дальнего Востока, 
охватывающий более чем 300-летнюю историю. 22 героя и судьба каждого 
может стать основой для приключенческого фильма. Они открыли несметные 
дальневосточные богатства и исследовали самые труднодоступные уголки. Их без 
преувеличения можно назвать супергероями, только в отличие от фантастиче-
ских западных «суперменов», они жили и совершали свои подвиги в реальности.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Первопроходцы Дальнего Востока

Стоит ли ехать 
в разгар сезона 
в Сочи и как там 
не разориться - 
на сайте KP.RU
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На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Рационализация по-
русски  - болт без резьбы. 
И производить дешевле, и 
забивать сподручнее. 

�  �  �
Нервный человек не 

тот, кто кричит на под-
чиненного, - это просто 
хам. Нервный человек 
тот, кто кричит на своего 
начальника!

�  �  �
Начинающего пасечника 

соседи два года принимали 
за японца...

�  �  �
Стоят в магазине две 

бабки в очереди. И одна 
другой говорит:

- Разменяла квартиру 
недавно.

- Ну и как?
- Чудное местечко! 50 

метров до полиции, 100 
метров  до прокурату-
ры - райский уголок!

�  �  �
Самое трудное после от-

пуска - это перестать за-
втракать пивом.

�  �  �
Ура кризису. У сосе-

дей кончились деньги на 
ремонт! Стихли перфо-
раторы!

�  �  �
Перед законом все рав-

ны: бомжу, который провел 
всю зиму на теплотрассе, 
весной принесли квитанцию 
за отопление.

�  �  �
- Как дела, Моня?
- Хреново.
- А ты не приукраши-

ваешь?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Внутренний потенциал для 
свершений. 7. Аборигены с 
пропиской в Новой Зелан-
дии. 9. Звезда сериалов, 
чья дочь публикует стихи 
на английском языке. 10. 
Что сессией заканчивает-
ся? 11. Экспонат в архео-
логическом музее. 13. Ла-
ковый промысел. 14. Куда 
могут загнать? 18. Какой 
курорт засветился в лири-
ческой комедии «Любовь 
и голуби»? 19. Наколка 
в среде подростков. 20. 
Где Ивана Бунина застало 
известие о присуждении 
ему Нобелевской премии? 
21. Причина скрипа. 22. 
У какого классика Джоан 
Роулинг позаимствовала 
традицию публично зачиты-
вать главы из своих книг? 
23. Памятник русской ли-
тературы «Степенная ...».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. На 
какой сцене звери бегают 
по кругу? 2. Венецианский 
... упомянут в дантовом 
«Аду». 4. Кому загара не 
занимать? 5. Какая жена 
брахмана в индийских 
мифах могла носить во-
ду из Ганга без сосуда в 
виде скатанного шара? 6. 
Квартал города в Древнем 
Риме. 8. Каста голубой 
крови. 9. Протиснуться в 
узкое ... 12. «Внутри его 
внушительная ..., до краев 
заполненная эрудицией». 
13. Стакан какого напитка 
удерживает на бритой го-
лове герой драмы «Хруста-
лев, машину!»? 15. Вклад 
на иностранный лад. 16. 
Баллы из школьного днев-
ника. 17. «... пестра сна-
ружи, а человек изнутри». 
20. Классик ужасающих 
историй.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Энер-
гия. 7. Маори. 9. Оганесян. 10. Семестр. 11. Скелет. 13. 
Палех. 14. Угол. 18. Ессентуки. 19. Тату. 20. Кинотеатр. 
21. Трение. 22. Диккенс. 23. Книга. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Манеж. 2. Арсенал. 4. Негр. 5. Ренука. 6. Инсула. 8. Знать. 
9. Отверстие. 12. Пустота. 13. Портвейн. 15. Депозит. 16. 
Отметка. 17. Скотина. 20. Кинг.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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ночью днем
Калининград  +17… +18  +20… +22

Советск  +17… +18  +21… +22

Балтийск  +18… +19  +20… +21
Правдинск  +14… +15  +23… +24
Светлогорск  +16… +17  +20… +22

• Прогноз погоды на завтра,
13 июля.

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 73 (норма 75)
Ветер - западный,
слабый, 3-5 м/с

Восход - 4.17
Закат - 21.09

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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Вера ГРИНВИЧ

Руководители вузов области 
обсудили старт проекта.

В понедельник, 10 июля, в Кали-
нинграде состоялся Совет ректоров 
вузов региона под председательством 
президента БФУ имени Канта Андрея 
Клемешева. Об этом сообщает пресс-
служба регионального правительства.

Один из вопросов, которые обсуди-
ли участники встречи, - подготовка 
к открытию первой студенческой по-
ликлиники.

- В январе 2024 года на базе универ-
ситетской клиники БФУ имени Канта 
планируется открыть поликлинику 
для студентов. Прикрепиться к ней 
смогут студенты всех региональных 
вузов. Открытие поликлиники решает 
сразу несколько важных задач: со-
хранение и укрепление здоровья ка-
лининградской молодежи, создание 
комфортных условий для получения 
медицинской помощи. Это будет пол-
ноценная медицинская организация 
с квалифицированными врачами и 
современными технологиями, - от-
метили в правительстве.

Как рассказал ректор БФУ имени 
Канта Александр Федоров, сейчас в 
здании ведется капитальный ремонт 
и закупается медицинское оборудо-
вание. На данный момент к поликли-
нике прикреплены 4,5 тысячи чело-
век - это 15% от всего студенчества 
региона. К открытию это количество 
составит в среднем 10 тысяч человек.

- Создание системы охраны здо-
ровья, основанной на профилак-
тическом подходе, формировании 
комфортной среды и упрощении 
логистики получения медицинских 
документов, является базовым фак-
тором сохранения здоровья студен-
ческой молодежи Калининградской 
области, - подчеркнул присутство-

вавший на Совете губернатор Кали-
нинградской области Антон Алиханов.

Совет ректоров договорился о со-
вместной организации работы по 
сбору заявлений от студентов для 
прикрепления и создания единого 
подхода к обороту медицинских до-
кументов в образовательных орга-
низациях.

 ■ КСТАТИ

В пригороде появится филиал церковной больницы
Александр КАТЕРУША,
Вера ГРИНВИЧ

В ней планируют 
разместить 
паллиативную службу.

В пригороде Калининграда 
откроется филиал паллиатив-
ной помощи Центральной кли-
нической больницы святителя 
Алексия, митрополита Москов-
ского. Его открытие благосло-
вил Святейший Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл 
в ходе посещения Калинин-
градской епархии с 30 июня 
по 2 июля. В филиале будут 
размещаться современный ме-
дицинский центр паллиативной 

помощи на 30 коек и учебный 
центр для подготовки сестер 
милосердия.

- Здание будет построено ря-
дом с сосновым лесом и морем, 
это благоприятно для здоровья 
и восстановления пациентов, - 
директора и главного врача 
церковной больницы Алек-
сея Зарова цитирует портал 
«Радонеж».

Руководитель отметил важ-
ное - «мы начинаем не с нуля».

- С Калининградской епар-
хией нас связывают давние 
дружеские взаимоотношения, 
которые возникли благодаря 
тому, что наш учебный центр 
участвует в подготовке сестер 
милосердия. Мы встретили 

здесь своих единомышленни-
ков, и вместе мы сможем сде-
лать больше.

В 2020 году в Калининград-

ской епархии было создано 
сестричество. В настоящее 
время 43 сестры милосердия 
помогают в больницах.
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 ■ ПОДГОТОВКА

С заботой 
об охотниках 
и природе

Вера ГРИНВИЧ

В Калининградской области начали при-
нимать заявления на разрешение охо-
титься. Об этом сообщает министерство 
природных ресурсов и экологии региона.

На текущий сезон установлены 
следующие нормы добычи дичи на 
одного охотника на территории об-
щедоступных охотничьих угодий:

 ✓ полевая дичь (за исключением голубей) 
- 2 шт., голуби - 10 шт.;

 ✓ водоплавающая дичь - 3 шт.;
 ✓ болотно-луговая дичь - 3 шт.;
 ✓ боровая дичь - 3 шт.;
 ✓ серая ворона - 5 шт.;
 ✓ волк - 1 ос.
Заявление можно подать через МФЦ, 

Единый портал государственных (муни-
ципальных) услуг и функций, а также в 
департаменте лесного хозяйства и ис-
пользования объектов животного мира 
по адресу: Калининград, ул. Д. Донского, 
д. 7/11, 1-й этаж, каб. № 108.

Режим работы департамента - с по-
недельника по пятницу с 9.00 до 18.00, 
с перерывом на обед с 13.00 до 14.00. 
Заявления принимаются с 11 по 20 июля 
включительно.

Ранее в интервью порталу «Клопс» 
председатель областного общества 
охотников и рыболовов Олег Бел-
кин заявил, что волки в нашем регионе 
живут везде.

- Проще сказать, где их нет. Только в 
Зеленоградском районе, наверное. Вол-
ки - это довольно распространенный для 
нашего региона вид. Около 100 голов 
присутствует в области постоянно, - от-
метил Олег Белкин. 

По данным главы сообщества, рост по-
пуляции наблюдается уже десять лет, он 
связан с развитием сельского хозяйства. 

- Стало очень много скота на свободном 
выпасе, и мы постоянно слышим, что на 
стада нападают хищники. Еды много, вот 
и промышляют, - объяснил эксперт.
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Примерно 10 тысяч студентов региона будут прикреплены к новому 
учреждению. И получат здесь всю необходимую первичную помощь. 

Сестры милосердия смогут помогать 
пациентам и в новой больнице.
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В Калининграде готовится 
к открытию студенческая 
поликлиника

Среда
12 июля · 2023

Горожан приглашают 
на субботник 
в Заливино 

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

В Калининграде готовится 
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Александр КАТЕРУША

Владимир Курский 
отреагировал на шквал 
критики за допущенные 
ошибки в названиях объектов 
истории и культуры.

Шансонье Владимир Курский запи-
сал и опубликовал клип про Кали-
нинградскую область еще 9 месяцев 
назад. На прошлой неделе - очевидно, 
в связи с празднованием Дня города 
- видео вдруг стало распространяться 
в соцсетях. Калининградцы прислу-
шались и оторопели - в тексте ока-
залась уйма ошибок: «Кёнинсберг» 
вместо «Кёнигсберг», «Курсинская 
коса» вместо «Куршская коса», «Рас-
гортенские ворота» вместо «Росгар-
тенские ворота», «Правдин» вместо 
«Правдинск». Теперь автор намерен 
ошибки исправить. Об этом он рас-
сказал в видеообращении к калинин-
градцам.

- Душевный посыл создания этой 
песни - это выразить уважение жи-
телям данного региона, описать кра-
соту этого региона, сказать о городе 
нашей великой большой родины Рос-
сии, патриотом которой я являюсь. 
В этой песне я произнес несколько 
выражений неправильно. Я не житель 
Калининграда и ни разу еще в Кали-
нинграде не был. Я действительно 
не знал, как произносятся какие-то 
некоторые слова. Я никого не хотел 
задеть или обидеть, короче, - сказал 
певец и отметил, что песню переза-
пишет, «чтобы не оставалось нега-
тивных эмоций».

Артист при этом отреагировал и на 
шквал комментариев от калининград-

цев. Женщин он простил и даже не 
собирался как-то отвечать, потому что 
«женщины - это святое». А вот мужчи-
нам, которые переходили на личности, 
он предложил встретиться. Сказал, 
приезжайте в Москву, будет разговор.

При этом всем жителям Калинин-
града артист пожелал любви, мира, 
добра и здоровья.

«Никого не хотел обидеть»:

Шансонье пообещал перезаписать 
трек про Калининград
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 ■ ИЗ ЗАЛА СУДА

Смертельный удар лишь за то, 
что посмотрел на девушку
Вера ГРИНВИЧ

Словесный 
конфликт между 
мужчинами 
закончился 
трагедией.

В Центральный районный 
суд Калининграда поступи-
ло уголовное дело о смер-
тельном избиении мужчины 
у входа в торговый центр на 
площади Победы.

- По версии следствия, 
ранее судимый за приме-
нение насилия в отношении 
сотрудника правоохрани-
тельных органов и за кражу 
20-летний уроженец Кали-
нинграда ночью 21 марта 
2023 года поссорился с 
незнакомым ему 31-летним 
мужчиной. Конфликт про-
изошел в помещении кафе, 
расположенного на площа-
ди Победы, при большом 
скоплении людей. Подсу-
димый, будучи пьяным, стал 
демонстративно, с исполь-
зованием нецензурной лек-
сики высказывать в адрес 
потерпевшего претензии 
о том, что тот якобы смо-
трел на девушку, которая 
нравится и ему, - сообщает 
пресс-служба Калининград-

ского областного суда. 
В ответ мужчина сделал 

устное замечание, при-
грозил обращением в по-
лицию.

Обвиняемый вышел на 
улицу и ждал, когда по-
терпевший покинет кафе.

И как только мужчина 
вышел на улицу, подсуди-
мый нанес ему удары в при-
сутствии граждан, находя-
щихся рядом. От ударов 
по голове мужчина упал 
на тротуарную плитку. 
Этого показалось мало. И 
«оскорбленный» ногами на-
нес еще и удары в область 

головы и туловища. 
В результате закрытой 

черепно-мозговой травмы, 
переломов костей черепа, 
кровоизлияний и отека го-
ловного мозга потерпев-
ший скончался в больнице 
30 марта 2023 года.

Действия обвиняемого 
следствием квалифициро-
ваны по ч. 4 ст. 111 УК РФ 
как умышленное причине-
ние тяжкого вреда здоро-
вью, опасного для жизни 
человека, из хулиганских 
побуждений, повлекшее по 
неосторожности смерть по-
терпевшего.
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Виновник случившегося был в таком 
состоянии, что не мог остановиться.

 ■ ВОРУЮТ!

При ремонте детского сада 
похищено 260 тысяч рублей
Вера ГРИНВИЧ

Директора 
строительной 
компании могут 
лишить свободы 
на 6 лет.

В Калининграде заверше-
но расследование уголовно-
го дела о мошенничестве 
при капитальном ремонте 
дошкольного учрежде-
ния. Об этом рассказали 
в пресс-службе региональ-
ного УМВД.

- Директору строительной 
организации предъявлено 
обвинение в совершении 
преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 159 УК 
РФ «Мошенничество, совер-
шенное лицом с использо-
ванием своего служебного 

положения в крупном раз-
мере», - говорится в сооб-
щении.

По версии следствия, в 
июне 2021 года между му-
ниципальным автономным 
дошкольным образова-
тельным учреждением Ка-
лининграда и обществом с 
ограниченной ответствен-
ностью, осуществляющим 
строительство зданий и ре-
монтно-отделочные работы, 
был заключен договор на 
выполнение работ по капи-
тальному ремонту крыши 
здания детского сада - объ-
екта культурного наследия 
регионального значения. 
Цена контракта составила 
5,3 миллиона рублей.

- Фигурант, желая полу-
чить дополнительную выго-
ду от выполнения заказа, 

намеренно использовал 
при ремонте более деше-
вые материалы. Впослед-
ствии он ввел заказчика в 
заблуждение, предоставив 
ему фиктивные бухгалтер-
ские документы, в которых 
были завышены стоимость 
материалов и объем вы-
полненных работ. Путем 
обмана и злоупотребления 
доверием обвиняемый по-
хитил денежные средства в 
размере свыше 260 тысяч 
рублей за фактически не 
произведенные работы и не 
использованные материа-
лы, - отметили в полиции.

Уголовное дело с утверж-
денным прокурором обви-
нительным заключением 
направлено в Централь-
ный районный суд  Кали-
нинграда.

Клип посмотрели более 4600 раз. И горожане молчать не стали....

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 

(4012) 37-35-52.

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: 
(4012) 37-30-30, 37-37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
СТРОИТЕЛЬНОЙ компании требу-
ются рабочие строительных специ-
альностей: сварщики, монтажники 
металлоконструкций, бетонщики, 
подсобные рабочие. Тел.: 8-911-464-
00-71, 8-911-459-16-92.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)
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Александр КАТЕРУША

Проекты объектов 
получили 
положительное 
заключение.

Три котельные, которые 
в Балтийске начнут стро-
ить в этом году, получили 
положительное заключе-
ние госэкспертизы. Об 
этом в своем телеграм-ка-
нале сообщил губернатор 
Антон Алиханов.

- 7 июля Центр проект-
ных экспертиз и цено-
образования в строитель-
стве выдал положительное 
заключение по итогам 
рассмотрения проектно-
сметной документации на 
строительство блочно-мо-
дульной газовой котель-
ной на ул. Серебровской 
мощностью 4,6 МВт, - на-

писал глава региона.
Он напомнил, что в 

марте 2023 года было по-
лучено положительное за-
ключение по проектно-
сметной документации 
на строительство блоч-
но-модульной газовой 
котельной на ул. Сеня-
вина, а 5 июня - по газо-
вой котельной на ул. Д. 
Донского.

- В первую очередь по-
сле ввода котельных в экс-
плуатацию постепенно 
подключим к ним жилые 
дома и социальные объек-
ты, которые сейчас ота п-
ливаются от котельных на 
мазутной генерации, - от-
метил губернатор.

По его словам, также 
идет замена газорегуля-
торного блочного пункта 
и ремонт распределитель-
ных газопроводов средне-

го и низкого давления в 
Балтийске, Приморске и 
в поселке Дивное.

На площадках автомати-
зированной газораспреде-
лительной станции в Че-
репаново в этом году уже 

завершены электромон-
тажные работы, проведена 
ревизия запорной армату-
ры и устройств контроля. 
Но еще часть работ про-
должится до октября этого 
года.

Калининград 12.07.2023

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Почему же 
не было воды?
Вера ГРИНВИЧ

Во вторник, 11 ию-
ля, во время эфира 
в Центре управления 
регионом глава ад-
министрации Бал-
тийского городско-
го округа Сергей 
Мельников объяснил, 
почему жители и гости 
муниципалитета на не-
делю остались без во-
ды (авария произошла 
28 июня. - Ред.).

- Тут целый ряд 
причин, - рассказал 
Сергей Мельников. 
- Основная - одна из 
скважин встала. Даль-
ше - слепая врезка в 
одном из участков и 
пожарный гидрант, ко-
торый оказался откры-
тым, вода вытекала на-
прямую в залив. Эта 

сеть была построена 
другим ведомством. 
Она не была сдана 
в эксплуатацию, но 
была присоединена. 
В конечном итоге не-
возможно было на-
брать необходимый 
дебит воды, приходи-
лось ночью отключать, 
производить донабор.

Отмечается, что на 
разбор воды повлияло 
то, что тепловые сети 
начали заправляться 
водой, проверяя свои 
системы на подготовку 
к зиме. Кроме этого, 
среди причин - и «це-
лый ряд человеческих 
факторов».

По словам Мельнико-
ва, сегодня коммуналь-
щики муниципалитета 
имеют полуторный за-
пас воды.

Котельные в Балтийске 
начнут строить в этом году

Эти пророческие слова 
емко, красноречиво и без 
ложной скромности характе-
ризуют нашего товарища и 
сослуживца по Балтийскому 
флоту и Техническому управ-
лению БФ - ветерана военной 
службы капитана 2 ранга за-
паса Александра Ивановича 
Пономарева.

Александр Пономарев родился 
1 июня 1958 года в Башкирской 
АССР в семье инженерно-техни-
ческих работников, приехавших 
помогать молодой советской рес-
публике. В 1975 году он окончил 
с похвальной грамотой среднюю 
школу, немного не дотянув до 
золотой медали, и поступил в 
ВВМИУ имени В. И. Ленина на 
паросиловой факультет по специ-
альности «корабельные газотур-
бинные установки». И это не слу-
чайный выбор - ноу-хау в военном 
кораблестроении не давали покоя 
пытливому уму Александра. Учил-
ся курсант Пономарев легко и 
вдохновенно, все успевал сделать 
сам и помочь другим. Красный ди-
плом по окончании училища стал 

заслуженной наградой молодо-
му офицеру инженеру-механику. 
Спецвопрос по «поющему фрега-
ту» он защитил блестяще.

В 1980 году лейтенант-инже-
нер А. Пономарев прибыл для 
дальнейшего прохождения служ-
бы на Балтийский флот, в  128-ю 
брк 12-й днк, на должность ко-
мандира машинной группы БПК 
«Славный» (пр. 61 МП). Настой-
чивый, целеустремленный, от-
ветственный молодой инженер-
механик переломил ситуацию 
«шапкозакидательства» в БЧ-5. 
Все в его группе движения по-
шло по инструкции, правилам 
и наставлениям. Командование 
корабля сразу оценило способ-
ности прибывшего офицера. Про-
фессионализм, долг и честь ста-
ли путеводной звездой в службе 
и делах Александра Пономарева. 
Быстро освоив свои функцио-
нальные обязанности, перспек-
тивный офицер-газотурбинист в 
1984 году был назначен команди-

ром БЧ-5 БПК «Образцовый» (пр. 
61) и четыре года обеспечивал 
безаварийную эксплуатацию ко-
рабля, своим ходом приведя его 
в средний ремонт на 29-й СРЗ 
ВМФ в Лиепаю. Это достойно 
Книги рекордов Гиннесса! 

Здесь, в «Тосмаре», капитан 
3 ранга А. Пономарев сдал дела 
и обязанности командира БЧ-5 и 
был назначен сначала старшим 
строителем 29-го СРЗ ВМФ, через 
год он назначается начальником 
ПДО, а еще через два года - за-
местителем директора завода по 
производству. Это была вершина 
в его карьере в службе по инже-
нерному профилю судоремонт-
ника. В заводском коллективе 
он вскоре стал пользоваться 
непререкаемым авторитетом и 
уважением. Опыт, знания, уме-
ние работать с людьми, как с во-
енными, так и с гражданскими, 
сулили ему большое будущее. 
И только развал Советского Со-
юза и оставление нашим ВМФ 

суверенного государства Латвия 
помешали Александру Ивановичу 
сделать блестящую карьеру в су-
доремонте.

С 1992 по 1996 год капитан 
2 ранга А. Пономарев проходил 
службу в ТУ БФ, занимая скром-
ные должности в ремонтно-про-
изводственном отделе - сначала 
офицера, чуть позже старшего 
офицера. Опыт его как высоко-
классного специалиста и круп-
ного организатора судоремонта 
кораблей ВМФ СССР пригодился 
сполна, но остался практически 
невостребованным из-за рухнув-
шей базы судоремонта в странах 
Балтии и отсутствия финансирова-
ния этого направления в ВМФ РФ. 
В 1996 году Александр Иванович 
Пономарев в связи с оргштатны-
ми мероприятиями уволился в 
запас, найдя применение своим 
способностям на гражданке.

Дипломированный специалист 
оказался востребованным в ад-
министрации Калининградской 

области, и с 1996 по 1999 год 
Александр Иванович являлся за-
местителем председателя коми-
тета по промышленной и пред-
принимательской деятельности 
администрации области. А с 2000 
по 2019 год Александр Понома-
рев возглавлял ряд строительно-
финансовых компаний, успешно 
конкурирующих на рынке труда. 
Внедрил много нового и иннова-
ционного из структуры военного 
и гражданского судостроения и 
судоремонта. Сегодня он консуль-
тант судоремонтного комплекса 
самого западного региона Рос-
сии.

В начале июня Александр 
Иванович Пономарев отметил 
свой 65-й день рождения. Ве-
тераны ТУ БФ вручили ему па-
мятный адрес, а этот материал 
подготовлен в его честь на все-
народное обозрение жителей и 
гостей янтарного края России.

Авторитет инженера-механика 
и судоремонтника Пономарева

Справедливость 
проявляется 
в воздаянии каждому 
по его заслугам.по его заслугам.

Цицерон
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Первым делом к газу планируют подключать 
жилые дома и социальные объекты.
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Анна ДОБРЮХА

Обсуждения погоды и кли-
мата сейчас бурные, как ни-
когда. То температура беско-
нечно скачет от тропической 
жары до сентябрьской про-
хлады - как сегодняшним днем 
(«А ведь раньше таких силь-
ных перепадов не бывало!»), то 
магнитные бури накрывают 
(«Где это видано, чтобы поч-
ти каждую неделю?!»). Голо-
ва раскалывается, сердце вы-
скакивает, суставы ломит. В 
лучшем случае - клонит в сон. 
Как со всем этим жить?! А 
главное, сколько можно про-
тянуть? Как погода и ее пе-
репады влияют на здоровье и 
продолжительность жизни? 
Об этом мы пого-
ворили с доктором 
биологических на-
ук, профессором, 
специалистом по 
персонализирован-
ной медицине, ге-
нетике и патофи-
зиологии человека 
Анчей Барановой.

НЕ ТАК ВАЖНА ПОГОДА, 
КАК… КУЛЬТУРНЫЙ КОД

- Традиционно считается, 
что вклад генетики в долго-
жительство около 25%. А на-
сколько велика роль климата?

- Ответить на этот вопрос 
очень сложно. На земле 
так сложилось, что люди, 
которые живут в разных 
природно-климатических 
условиях, зачастую не обла-
дают одинаковыми эконо-
мическими возможностями. 
А для объективной оценки 
нужен анализ с учетом до-
ступности разных благ.

Скажем, есть понятие гло-
бальный юг. В среднем он 
чувствует себя хуже, чем, 
условно говоря, глобаль-
ный север. Может сложиться 
впечатление: чем жарче, тем 
меньше люди живут. Однако 
при средней зарплате, услов-
но, 100 долларов в месяц [как 
на юге], неправильно делать 
вывод, что продолжитель-
ность жизни короче из-за 
климата.

Поэтому ученые ищут для 
исследований людей одно-
го и того же этноса, которые 
живут в разных природных 
условиях и при этом имеют 
более-менее одинаковый 
доход. Но здесь мы снова 
спотыкаемся! Оказывается, 
что на здоровье и долголетие 
очень сильно влияют мест-
ная культура, образ жизни.

Вот яркий пример, 
как это работает. 
Возьмем японцев, 
которые живут на 
родине. Они ведут 
традиционный об-
раз жизни, отлича-
ющийся от западно-
го. В частности, у них 
совершенно другое 
питание. Они едят 
сырое или минималь-
но приготовленное, 
а не продукты глубо-
кой переработки ти-
па сосисок или колба-
сы. Но есть японцы, 
которые в молодом 
возрасте переехали 
в США. И вот у по-
следних оказались 

принципиально 
другие заболевае-
мость сердечно-
сосудистыми патология-
ми и продолжительность 
жизни. В зависимости от 
того, продолжали они со-
хранять свой культурный 
код, включая традицион-
ное питание, или встро-
ились в западный мир с 

«диетой кафетерия» (все об-
жаренное, полуфабрикаты и 
т. д.). То есть после переезда 
климат точно изменился. Но 
решающим фактором ока-
зался образ жизни. Те, кто 
не изменил своей японской 
культуре, меньше болеет и 
дольше живет. А у тех, кто 
перешел на западные стан-
дарты, продолжительность 
жизни упала.

ГДЕ РОДИЛСЯ, 
ТАМ И АДАПТИРОВАЛСЯ

- Еще большое значение 
имеет то, насколько человек 
адаптирован под ту или иную 
климатическую зону, - про-
должает Анча Баранова. - 
Адаптация возникает, если 
в этой местности жили ва-
ши предки. Например, ис-
следования показывают, что 
у людей существуют холо-
довые адаптации. Скажем, 
у русских сибиряков в генах 
и метаболических путях есть 
определенные особенности.

Если же мы переезжаем 
и радикально меняем кли-
мат, может возникнуть маль-
адаптация (то есть вместо 
приспособления к новым 
условиям, наоборот, увели-
чивается риск негативных 
последствий, снижается 
устойчивость и повышается 
уязвимость. - Ред.). Сиби-
ряку в Африке будет тяже-
ловато.

МИНУС, 
НО НЕ ЭКСТРЕМАЛЬНЫЙ

С учетом того, как сложно 
выделить и оценить влия-
ние климата на долголетие у 
людей, на помощь приходят 
опыты с животными.

- В ходе экспериментов с 
теплокровными, как чело-
век, организмами, выясни-
лось: для продления жизни 
лучше всего подходят хо-
лодные условия, - расска-
зывает Анча Баранова. - Не 
экстремальный минус, он-то 
сокращает жизнь. А умерен-
ный. Поэтому можно ска-
зать, что северным людям в 
целом повезло больше.

Однако и на севере есть 
более жаркое лето и более 
холодная зима.

- И вот здесь обнаружи-
лась удивительная на первый 
взгляд закономерность. Если 
мы максимально нивелиру-
ем естественные для своей 
зоны колебания климата, 
то есть включаем на пол-
ную отопление зимой, про-
водим под кондишеном все 

лето, то это… способствует 
набору лишнего веса. А он, 
в свою очередь, ведет к раз-
витию различных заболева-

ний,  сокращающих 
жизнь, - поясняет 
эксперт.

СЕКРЕТ 
БУРОГО ЖИРА

- В чем же секрет? 
Почему прохлада 
продлевает жизнь?

- При прохладных 
температурах у нас 
дольше сохраняется 
ценный бурый жир. 
Раньше считалось, 
что он есть только у 
младенцев и малы-
шей, а к 3-летнему 
возрасту исчезает. 
Однако в ходе ис-
следований у взрос-
лых людей случайно 
были обнаружены 

загадочные участки в верх-
нем поясе - между лопатками 
и на плечах. Оказалось, что 
это бурый жир, он частично 
сохраняется и после взросле-
ния. И чем ниже температура 
окружающей среды, тем вы-
ше его активность.

Пониженная температура 
стимулирует активную ра-
боту бурого жира, - поясня-
ет Анча Баранова. - Это да-
ет возможность эффективно 
избавляться от лишнего веса, 
что полезно для здоровья и 
продления жизни.

- То есть спать в холоде, 
как советуют биохакеры, по-
лезно?

- Да. Нам нужны перепады 
температуры от тепла к про-
хладе. Если организм привы-
кает, что ему всегда тепло, то 
бурый жир, как и любой не-
востребованный механизм, 
деградирует. Перестает ра-
ботать. Поэтому его нуж-
но стимулировать холодом 
(умеренным, не экстремаль-
ным), чтобы он продолжал 
функционировать и продле-
вать нам жизнь.

Необычный способ 
омоложения: как парки 

и леса меняют возраст 
человека
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РАЗРЕЖЕННЫЙ ВОЗДУХ ПОЛЕЗЕН 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ?
Высокогорный воздух действительно 
дает организму дополнительную 
адаптацию. Это своего рода 
тренировка, которая повышает 
устойчивость к различным 
воздействиям в целом.

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

В ТЕМУ

О жизни 
в горах

Однако значение данной адаптации 
все же не столь велико, 
чтобы серьезно влиять 
на продолжительность жизни. 
Приоритетную роль играют 
тот самый традиционный 
образ жизни, 
о котором мы говорили
 в самом начале, и более 
здоровое питание.

Традиционно
 считается, 
что в горах много 
долгожителей. 

Анна КУКАРЦЕВА

У тех, кто мало спит, хуже и физическое, 
и умственное состояние.

Новое исследование, опубликованное на днях в 
авторитетном медицинском журнале The Lancet, в 
очередной раз подтверждает важность сна. Бри-
танские ученые (да, они пытливые люди) 10 лет 
изучали когнитивные функции почти 9 тысяч че-
ловек в возрасте 50 лет и старше. Их интересо-
вало, как различные комбинации привычек сна и 
физической активности могут со временем влиять 
на когнитивные (мыслительные) функции людей.

Физическую активность засчитывали, если она 
укладывалась в рекомендации ВОЗ: то есть люди 
уверяли, что занимались спортом или двигались в 
среднем темпе не менее 150 - 300 минут в неделю, 
или активно не менее 75 - 150 минут в неделю.

У добровольцев проверяли эпизодическую па-
мять: участникам исследования давали список из 
случайных 10 слов и просили воспроизвести их 
сразу после прочтения и спустя 15 минут. Был 
и тест на беглость речи, стрессоустойчивость и 
память - нужно было назвать как можно больше 
животных за минуту.

Что выяснилось: если добровольцы были доста-
точно физически активны, но при этом спали ме-
нее 6 часов в сутки, их когнитивные способности 
ничем не отличались от памяти и сообразитель-
ности сверстников, которые не утруждали себя 
физнагрузками, зато спали не менее 7 часов.

А вот если все факторы совпадали (и достаточ-
ный сон, и упражнения), то это действительно 
защищало от снижения когнитивных функций 
по мере старения. Данные исследования это 
убедительно показали.

Ученые доказали:
Если не высыпаетесь, то и спорт не поможет

Как погода 
и ее перепады 

влияют на здоровье 

и продолжительность 
жизни? 

- Ну что, 
я уже 

достаточно 
помолодела?!

Профессор-биолог Анча БАРАНОВА:

Для долголетия нам нужны 
прохладный климат и бурый жир

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Москва
www.kp.ru18  12.07.2023 

В конкурсе на равных соревнуются 
короткометражные и полнометражные 
картины. Из короткометражных самой 
ожидаемой, наверное, были «Вести из 
Непала»  - экранизация раннего рас-
сказа Виктора Пелевина. Писатель со-
чинил остроумный, элегантно выстро-
енный текст о Любочке, осознающей 
простой факт: ее раздавил грузовик. 
Теперь она мертва и вступила в стадию 
мытарств. Фильм далеко ушел от текста 
Пелевина,но не пришел ни к чему хоть 
вполовину столь же блестящему.

Совсем из другой оперы фильм (полно-
метражный) «Легенда о самбо»  - исто-
рия о том, как на основе дзюдо и джиу-
джитсу создавался отдельный советский 
вид борьбы. Было это в 20-е и 30-е годы, 
а основателями нового боевого искусства 
стали Виктор Спиридонов и Василий 

Ощепков. «Легенда о самбо» - история их 
дружбы и соперничества. Выглядит фильм 
вполне увлекательным, и актерские работы 
Дмитрия Павленко и Вольфганга Черни 
получились отменными.

Но гораздо более интересным представ-
ляется «Наследие» Романа Михайлова, 
математика, прозаика и кинорежиссера. 
Скромая, малобюджетная, недлинная 
(64 мин) история о 19-летнем Руслане, 

живущем в убогом поселке в 30 км от 
города. Он носит продукты умирающе-
му колдуну, и он единственный, кому «не 
стремно» с ним общаться. Колдун помогал 
жителям лечиться от хворей, а сейчас у 
него одно желание: чтобы после смерти по 
нему отслужили панихиду. Проблема в том, 
что он  - старообрядец, «беспоповец», и 
православные священники отказываются.

Когда колдун умирает, на похороны при-
ходят только Руслан со своим друганом: 
все остальные жители поселка отказывают-
ся провожать «нехристя» в последний путь, 
совершенно позабыв все добро, которое 
он им сделал. Но у Руслана есть свое ре-
шение: он намерен провести панихиду сам. 

«Наследие» цепляет не только изумитель-
ными актерскими работами (молодежь во 
главе с превосходным Олегом Чугуновым 
там как на подбор), но и общей атмосферой, 
рассеянно-магической, иногда почти сновид-
ческой. Вы сможете ее оценить 13 июля, 
когда она выйдет в онлайн-кинотеатрах.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

К юбилею народного арти-
ста в Центральном академи-
ческом театре Россий ской 
армии выходит лермонтов-
ский «Маскарад» в поста-
новке Нины Чусовой, где 
Домогаров в роли Арбенина.

- Этот театр, а не мой род-
ной Театр имени Моссовета, 
предложил свою сцену для 
того, чтобы на сцене был 
создан спектакль, который 
является для меня юбилей-
ным отчетом перед зрите-
лями, - сообщил Домогаров 
поклонникам. - Времени, 
как всегда, не хватает. Я не 
чувствую себя готовым… 
Но будем делать все, что 
в наших силах.

Он до сих пор отдается ра-
боте с волнением, порази-
тельным для такого опыт-
ного артиста. Накануне дня 
рождения юбиляр ответил 
на вопросы журналистов.

- Когда в душе тебе 30, 
а в паспорте - 60, какие могут 
быть ощущения?! Это солид-
ная дата. Никуда не денешь-
ся, - признается Домогаров. - 
Некоторые говорят: пора 
подводить итоги. Надеюсь, 
подводить итоги преждевре-
менно. Нелепо говорить, что 
все впереди. Нет, многое уже 
позади. Но, я считаю, что это 
рубеж, когда перед тобой от-
крываются другие простран-
ства и возможности... Хотя, 
если бы была возможность 
вернуться на 20 - 30 лет на-
зад, но с моим сегодняшним 
опытом и мозгами, наверное, 
я бы прожил другую жизнь.

«С ГОДАМИ 
СТАЛ ЩЕПЕТИЛЕН»

- Что еще в творческом за-
гашнике, кроме спектакля 
«Маскарад»?

- Раньше я мог совмещать 
2 - 3 работы одновременно. 
Сейчас понимаю: лучше 
сделать что-то одно хоро-
шо. «Маскарад» выходит в 

день моего рождения 12 ию-
ля. Спектакль сложный тех-
нически, сложный эмоцио-
нально. Сперва собирался 
провести творческий вечер 
в июле. Но понял: невоз-
можно совмещать подго-
товку вечера с репетиция-
ми спектакля. Вечер решил 
перенести на октябрь.

С годами я стал очень ще-
петилен. Перфекционист. 
Арбенин - это роль для вы-
сокого класса артиста. Очень 
высокая планка. Я играю 
Шекспира - «Ричарда III». 
Это тоже мировая литера-
тура. Но если я забуду не-
сколько фраз из русского 
перевода Шекспира, никто 
из зрителей этого не заме-
тит. Если я ошибусь в стихах 
Лермонтова, заметят очень 
многие. Поэтому не имею 
права на ошибку.

- Вы ведь когда-то уже игра-
ли в спектакле «Маскарад» 
в Театре Армии…

- 28 лет назад я играл 
Звездича в постановке ре-
жиссера Леонида Хейфеца. 

Сейчас смотрю на молодо-
го артиста, который играет 
Звездича, и вспоминаю се-
бя. Время расставляет свои 
акценты. Это чрезвычайно 
сложная профессия, и на-
до съесть не один пуд соли, 
прежде чем сумеешь завла-
деть вниманием зрителей, 
увлечь их. Только собствен-
ной энергетикой ты можешь 
победить зал и получить вы-
плеск энергии обратно. Что 
касается ролей, это маска, 
которую ты с трудом при-
клеиваешь. Но когда ты эту 
маску снимаешь, клей все 
равно остается на твоем ли-
це. Никуда не денешь. Это 
образ, который остается.

«Я ГРАЖДАНИН 
СВОЕЙ СТРАНЫ»

- Вы не уехали из страны 
год назад, как это сделали не-
которые ваши коллеги.

- Я гражданин своей стра-
ны, я люблю свою страну 
и никогда ее не покину. 
Здесь мои корни, здесь мо-
гилы моих родителей. Здесь 
мои учителя. Есть же по-

говорка: где родился там 
и пригодился.

- Какие предложения 
в кино?

- В тех проектах, ко-
торые мне предлагают 
сегодня, я себя не вижу. 

Перед артистами всегда 
есть дилемма: убить свое 

время на плохой матери-
ал и заработать деньги или 
сниматься, пускай даже в не-
большой роли, но получать 
большое эстетическое удо-
вольствие. Я недавно посмо-
трел два сериала - «Актри-
сы» и «Балет», оба произвели 
на меня впечатление с точки 
зрения работы актеров. Ме-
ня поразила режиссерская 
и операторская работа.

- Осенью выходит новая 
часть «Гардемаринов», в ко-
торой вы снимались. Как вас 
хватило на столь долгий ма-
рафон?

- Режиссер Светлана Дру-
жинина и ее муж, киноопе-
ратор Анатолий Мукасей 
сняли две новые полно-
метражные картины «Гар-
демарины 1787»: «Война» 
и «Мир». Я счастлив, что 
30 лет назад мне повезло 
встретиться со Светланой 
Сергеевной и Анатолием 
Михайловичем. Таких лю-
дей, как они, сегодня уже 
не делают. Дружинина обла-
дает невероятной энергети-
кой, а рядом с ней - человек 
совсем другого темпера-
мента. Они вместе больше 
60 лет. И до сих пор снимают 
прекрасное кино.

Подготовила 
Анастасия ПЛЕШАКОВА.

 ■ СНЯТО!

Кумиры

ПРИЗНАНИЕ В ЛЮБВИ

«Саша прекрасно 
дерется и скачет»
Режиссер Светлана 
Дружинина много лет 
очарована юбиляром.

- Я Сашу люблю нежно, как сына, - 
рассказала «КП» Светлана Сергеев-
на. - Первый раз он появился в моей 
картине (вторая часть «Гардемари-
ны, вперед!»), когда мне нужно было 
озвучивать Сергея Жигунова. Зву-
корежиссер нашел актера, о котором 
раньше я не слышала. Я вошла в зал, 
когда артист уже работал. Очень кра-
сивый голос, быстро схватывал заме-
чания. Только когда закончился эпизод, 
зажегся свет, и незнакомец повернулся 
ко мне лицом, я наконец-то его увидела. 
Это был Саша Домогаров. И в первую 
же минуту я пожалела, что его не было 
в нашем фильме с самого начала!

Я пригласила его в третью часть 
«Гардемаринов». Саша прекрасно 
двигается, дерется на шпагах, ска-
чет на лошади. На пробе мы дали 
ему огромного черного жеребца. 
Он вскочил на эту лошадь и понес-
ся в сторону леса. Ни коня, ни Саши 
долго не было. Вдруг видим: с другого 
конца поля лошадь нервно шагает 
под Домогаровым. Оба в репейниках, 
взмыленные. Домогаров - уникальный 
конник. Он родился в седле. Я думаю, 
что в Саше есть южная кровь. Его 
предки из первой волны эмиграции, 
но о своих дворянских корнях он не 
любит рассказывать. К тому же Саша - 
невероятно музыкальный человек.
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Александр 
снимается 

в кино и играет 
на сцене большую 

часть жизни. И все еще 
находит актерскую 

профессию чертовски 
сложной.
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Красавчик граф в сериале 
«Графиня де Монсоро» (1997).

Александр ДОМОГАРОВ:

Была бы возможность 
вернуться на 20 - 30 лет назад, 
я прожил бы другую жизнь

Было, если верить фильму, в истории самбо и такое противостояние.
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В конкурсе на равных соревнуются 

Виктор Пелевин и раздавленная женщинаДенис КОРСАКОВ

В Нижнем Новгороде 
продолжается 
кинофестиваль «Горький Fest».
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Анна ДОБРЮХА

Обсуждения погоды и кли-
мата сейчас бурные, как ни-
когда. То температура беско-
нечно скачет от тропической 
жары до сентябрьской про-
хлады - как сегодняшним днем 
(«А ведь раньше таких силь-
ных перепадов не бывало!»), то 
магнитные бури накрывают 
(«Где это видано, чтобы поч-
ти каждую неделю?!»). Голо-
ва раскалывается, сердце вы-
скакивает, суставы ломит. В 
лучшем случае - клонит в сон. 
Как со всем этим жить?! А 
главное, сколько можно про-
тянуть? Как погода и ее пе-
репады влияют на здоровье и 
продолжительность жизни? 
Об этом мы пого-
ворили с доктором 
биологических на-
ук, профессором, 
специалистом по 
персонализирован-
ной медицине, ге-
нетике и патофи-
зиологии человека 
Анчей Барановой.

НЕ ТАК ВАЖНА ПОГОДА, 
КАК… КУЛЬТУРНЫЙ КОД

- Традиционно считается, 
что вклад генетики в долго-
жительство около 25%. А на-
сколько велика роль климата?

- Ответить на этот вопрос 
очень сложно. На земле 
так сложилось, что люди, 
которые живут в разных 
природно-климатических 
условиях, зачастую не обла-
дают одинаковыми эконо-
мическими возможностями. 
А для объективной оценки 
нужен анализ с учетом до-
ступности разных благ.

Скажем, есть понятие гло-
бальный юг. В среднем он 
чувствует себя хуже, чем, 
условно говоря, глобаль-
ный север. Может сложиться 
впечатление: чем жарче, тем 
меньше люди живут. Однако 
при средней зарплате, услов-
но, 100 долларов в месяц [как 
на юге], неправильно делать 
вывод, что продолжитель-
ность жизни короче из-за 
климата.

Поэтому ученые ищут для 
исследований людей одно-
го и того же этноса, которые 
живут в разных природных 
условиях и при этом имеют 
более-менее одинаковый 
доход. Но здесь мы снова 
спотыкаемся! Оказывается, 
что на здоровье и долголетие 
очень сильно влияют мест-
ная культура, образ жизни.

Вот яркий пример, 
как это работает. 
Возьмем японцев, 
которые живут на 
родине. Они ведут 
традиционный об-
раз жизни, отлича-
ющийся от западно-
го. В частности, у них 
совершенно другое 
питание. Они едят 
сырое или минималь-
но приготовленное, 
а не продукты глубо-
кой переработки ти-
па сосисок или колба-
сы. Но есть японцы, 
которые в молодом 
возрасте переехали 
в США. И вот у по-
следних оказались 

принципиально 
другие заболевае-
мость сердечно-
сосудистыми патология-
ми и продолжительность 
жизни. В зависимости от 
того, продолжали они со-
хранять свой культурный 
код, включая традицион-
ное питание, или встро-
ились в западный мир с 

«диетой кафетерия» (все об-
жаренное, полуфабрикаты и 
т. д.). То есть после переезда 
климат точно изменился. Но 
решающим фактором ока-
зался образ жизни. Те, кто 
не изменил своей японской 
культуре, меньше болеет и 
дольше живет. А у тех, кто 
перешел на западные стан-
дарты, продолжительность 
жизни упала.

ГДЕ РОДИЛСЯ, 
ТАМ И АДАПТИРОВАЛСЯ

- Еще большое значение 
имеет то, насколько человек 
адаптирован под ту или иную 
климатическую зону, - про-
должает Анча Баранова. - 
Адаптация возникает, если 
в этой местности жили ва-
ши предки. Например, ис-
следования показывают, что 
у людей существуют холо-
довые адаптации. Скажем, 
у русских сибиряков в генах 
и метаболических путях есть 
определенные особенности.

Если же мы переезжаем 
и радикально меняем кли-
мат, может возникнуть маль-
адаптация (то есть вместо 
приспособления к новым 
условиям, наоборот, увели-
чивается риск негативных 
последствий, снижается 
устойчивость и повышается 
уязвимость. - Ред.). Сиби-
ряку в Африке будет тяже-
ловато.

МИНУС, 
НО НЕ ЭКСТРЕМАЛЬНЫЙ

С учетом того, как сложно 
выделить и оценить влия-
ние климата на долголетие у 
людей, на помощь приходят 
опыты с животными.

- В ходе экспериментов с 
теплокровными, как чело-
век, организмами, выясни-
лось: для продления жизни 
лучше всего подходят хо-
лодные условия, - расска-
зывает Анча Баранова. - Не 
экстремальный минус, он-то 
сокращает жизнь. А умерен-
ный. Поэтому можно ска-
зать, что северным людям в 
целом повезло больше.

Однако и на севере есть 
более жаркое лето и более 
холодная зима.

- И вот здесь обнаружи-
лась удивительная на первый 
взгляд закономерность. Если 
мы максимально нивелиру-
ем естественные для своей 
зоны колебания климата, 
то есть включаем на пол-
ную отопление зимой, про-
водим под кондишеном все 

лето, то это… способствует 
набору лишнего веса. А он, 
в свою очередь, ведет к раз-
витию различных заболева-

ний,  сокращающих 
жизнь, - поясняет 
эксперт.

СЕКРЕТ 
БУРОГО ЖИРА

- В чем же секрет? 
Почему прохлада 
продлевает жизнь?

- При прохладных 
температурах у нас 
дольше сохраняется 
ценный бурый жир. 
Раньше считалось, 
что он есть только у 
младенцев и малы-
шей, а к 3-летнему 
возрасту исчезает. 
Однако в ходе ис-
следований у взрос-
лых людей случайно 
были обнаружены 

загадочные участки в верх-
нем поясе - между лопатками 
и на плечах. Оказалось, что 
это бурый жир, он частично 
сохраняется и после взросле-
ния. И чем ниже температура 
окружающей среды, тем вы-
ше его активность.

Пониженная температура 
стимулирует активную ра-
боту бурого жира, - поясня-
ет Анча Баранова. - Это да-
ет возможность эффективно 
избавляться от лишнего веса, 
что полезно для здоровья и 
продления жизни.

- То есть спать в холоде, 
как советуют биохакеры, по-
лезно?

- Да. Нам нужны перепады 
температуры от тепла к про-
хладе. Если организм привы-
кает, что ему всегда тепло, то 
бурый жир, как и любой не-
востребованный механизм, 
деградирует. Перестает ра-
ботать. Поэтому его нуж-
но стимулировать холодом 
(умеренным, не экстремаль-
ным), чтобы он продолжал 
функционировать и продле-
вать нам жизнь.

Необычный способ 
омоложения: как парки 

и леса меняют возраст 
человека
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РАЗРЕЖЕННЫЙ ВОЗДУХ ПОЛЕЗЕН 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ?
Высокогорный воздух действительно 
дает организму дополнительную 
адаптацию. Это своего рода 
тренировка, которая повышает 
устойчивость к различным 
воздействиям в целом.
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В ТЕМУ

О жизни 
в горах

Однако значение данной адаптации 
все же не столь велико, 
чтобы серьезно влиять 
на продолжительность жизни. 
Приоритетную роль играют 
тот самый традиционный 
образ жизни, 
о котором мы говорили
 в самом начале, и более 
здоровое питание.

Традиционно
 считается, 
что в горах много 
долгожителей. 

Анна КУКАРЦЕВА

У тех, кто мало спит, хуже и физическое, 
и умственное состояние.

Новое исследование, опубликованное на днях в 
авторитетном медицинском журнале The Lancet, в 
очередной раз подтверждает важность сна. Бри-
танские ученые (да, они пытливые люди) 10 лет 
изучали когнитивные функции почти 9 тысяч че-
ловек в возрасте 50 лет и старше. Их интересо-
вало, как различные комбинации привычек сна и 
физической активности могут со временем влиять 
на когнитивные (мыслительные) функции людей.

Физическую активность засчитывали, если она 
укладывалась в рекомендации ВОЗ: то есть люди 
уверяли, что занимались спортом или двигались в 
среднем темпе не менее 150 - 300 минут в неделю, 
или активно не менее 75 - 150 минут в неделю.

У добровольцев проверяли эпизодическую па-
мять: участникам исследования давали список из 
случайных 10 слов и просили воспроизвести их 
сразу после прочтения и спустя 15 минут. Был 
и тест на беглость речи, стрессоустойчивость и 
память - нужно было назвать как можно больше 
животных за минуту.

Что выяснилось: если добровольцы были доста-
точно физически активны, но при этом спали ме-
нее 6 часов в сутки, их когнитивные способности 
ничем не отличались от памяти и сообразитель-
ности сверстников, которые не утруждали себя 
физнагрузками, зато спали не менее 7 часов.

А вот если все факторы совпадали (и достаточ-
ный сон, и упражнения), то это действительно 
защищало от снижения когнитивных функций 
по мере старения. Данные исследования это 
убедительно показали.

Ученые доказали:
Если не высыпаетесь, то и спорт не поможет

Как погода 
и ее перепады 

влияют на здоровье 

и продолжительность 
жизни? 

- Ну что, 
я уже 

достаточно 
помолодела?!

Профессор-биолог Анча БАРАНОВА:

Для долголетия нам нужны 
прохладный климат и бурый жир

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Москва
www.kp.ru18  12.07.2023 

В конкурсе на равных соревнуются 
короткометражные и полнометражные 
картины. Из короткометражных самой 
ожидаемой, наверное, были «Вести из 
Непала»  - экранизация раннего рас-
сказа Виктора Пелевина. Писатель со-
чинил остроумный, элегантно выстро-
енный текст о Любочке, осознающей 
простой факт: ее раздавил грузовик. 
Теперь она мертва и вступила в стадию 
мытарств. Фильм далеко ушел от текста 
Пелевина,но не пришел ни к чему хоть 
вполовину столь же блестящему.

Совсем из другой оперы фильм (полно-
метражный) «Легенда о самбо»  - исто-
рия о том, как на основе дзюдо и джиу-
джитсу создавался отдельный советский 
вид борьбы. Было это в 20-е и 30-е годы, 
а основателями нового боевого искусства 
стали Виктор Спиридонов и Василий 

Ощепков. «Легенда о самбо» - история их 
дружбы и соперничества. Выглядит фильм 
вполне увлекательным, и актерские работы 
Дмитрия Павленко и Вольфганга Черни 
получились отменными.

Но гораздо более интересным представ-
ляется «Наследие» Романа Михайлова, 
математика, прозаика и кинорежиссера. 
Скромая, малобюджетная, недлинная 
(64 мин) история о 19-летнем Руслане, 

живущем в убогом поселке в 30 км от 
города. Он носит продукты умирающе-
му колдуну, и он единственный, кому «не 
стремно» с ним общаться. Колдун помогал 
жителям лечиться от хворей, а сейчас у 
него одно желание: чтобы после смерти по 
нему отслужили панихиду. Проблема в том, 
что он  - старообрядец, «беспоповец», и 
православные священники отказываются.

Когда колдун умирает, на похороны при-
ходят только Руслан со своим друганом: 
все остальные жители поселка отказывают-
ся провожать «нехристя» в последний путь, 
совершенно позабыв все добро, которое 
он им сделал. Но у Руслана есть свое ре-
шение: он намерен провести панихиду сам. 

«Наследие» цепляет не только изумитель-
ными актерскими работами (молодежь во 
главе с превосходным Олегом Чугуновым 
там как на подбор), но и общей атмосферой, 
рассеянно-магической, иногда почти сновид-
ческой. Вы сможете ее оценить 13 июля, 
когда она выйдет в онлайн-кинотеатрах.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

К юбилею народного арти-
ста в Центральном академи-
ческом театре Россий ской 
армии выходит лермонтов-
ский «Маскарад» в поста-
новке Нины Чусовой, где 
Домогаров в роли Арбенина.

- Этот театр, а не мой род-
ной Театр имени Моссовета, 
предложил свою сцену для 
того, чтобы на сцене был 
создан спектакль, который 
является для меня юбилей-
ным отчетом перед зрите-
лями, - сообщил Домогаров 
поклонникам. - Времени, 
как всегда, не хватает. Я не 
чувствую себя готовым… 
Но будем делать все, что 
в наших силах.

Он до сих пор отдается ра-
боте с волнением, порази-
тельным для такого опыт-
ного артиста. Накануне дня 
рождения юбиляр ответил 
на вопросы журналистов.

- Когда в душе тебе 30, 
а в паспорте - 60, какие могут 
быть ощущения?! Это солид-
ная дата. Никуда не денешь-
ся, - признается Домогаров. - 
Некоторые говорят: пора 
подводить итоги. Надеюсь, 
подводить итоги преждевре-
менно. Нелепо говорить, что 
все впереди. Нет, многое уже 
позади. Но, я считаю, что это 
рубеж, когда перед тобой от-
крываются другие простран-
ства и возможности... Хотя, 
если бы была возможность 
вернуться на 20 - 30 лет на-
зад, но с моим сегодняшним 
опытом и мозгами, наверное, 
я бы прожил другую жизнь.

«С ГОДАМИ 
СТАЛ ЩЕПЕТИЛЕН»

- Что еще в творческом за-
гашнике, кроме спектакля 
«Маскарад»?

- Раньше я мог совмещать 
2 - 3 работы одновременно. 
Сейчас понимаю: лучше 
сделать что-то одно хоро-
шо. «Маскарад» выходит в 

день моего рождения 12 ию-
ля. Спектакль сложный тех-
нически, сложный эмоцио-
нально. Сперва собирался 
провести творческий вечер 
в июле. Но понял: невоз-
можно совмещать подго-
товку вечера с репетиция-
ми спектакля. Вечер решил 
перенести на октябрь.

С годами я стал очень ще-
петилен. Перфекционист. 
Арбенин - это роль для вы-
сокого класса артиста. Очень 
высокая планка. Я играю 
Шекспира - «Ричарда III». 
Это тоже мировая литера-
тура. Но если я забуду не-
сколько фраз из русского 
перевода Шекспира, никто 
из зрителей этого не заме-
тит. Если я ошибусь в стихах 
Лермонтова, заметят очень 
многие. Поэтому не имею 
права на ошибку.

- Вы ведь когда-то уже игра-
ли в спектакле «Маскарад» 
в Театре Армии…

- 28 лет назад я играл 
Звездича в постановке ре-
жиссера Леонида Хейфеца. 

Сейчас смотрю на молодо-
го артиста, который играет 
Звездича, и вспоминаю се-
бя. Время расставляет свои 
акценты. Это чрезвычайно 
сложная профессия, и на-
до съесть не один пуд соли, 
прежде чем сумеешь завла-
деть вниманием зрителей, 
увлечь их. Только собствен-
ной энергетикой ты можешь 
победить зал и получить вы-
плеск энергии обратно. Что 
касается ролей, это маска, 
которую ты с трудом при-
клеиваешь. Но когда ты эту 
маску снимаешь, клей все 
равно остается на твоем ли-
це. Никуда не денешь. Это 
образ, который остается.

«Я ГРАЖДАНИН 
СВОЕЙ СТРАНЫ»

- Вы не уехали из страны 
год назад, как это сделали не-
которые ваши коллеги.

- Я гражданин своей стра-
ны, я люблю свою страну 
и никогда ее не покину. 
Здесь мои корни, здесь мо-
гилы моих родителей. Здесь 
мои учителя. Есть же по-

говорка: где родился там 
и пригодился.

- Какие предложения 
в кино?

- В тех проектах, ко-
торые мне предлагают 
сегодня, я себя не вижу. 

Перед артистами всегда 
есть дилемма: убить свое 

время на плохой матери-
ал и заработать деньги или 
сниматься, пускай даже в не-
большой роли, но получать 
большое эстетическое удо-
вольствие. Я недавно посмо-
трел два сериала - «Актри-
сы» и «Балет», оба произвели 
на меня впечатление с точки 
зрения работы актеров. Ме-
ня поразила режиссерская 
и операторская работа.

- Осенью выходит новая 
часть «Гардемаринов», в ко-
торой вы снимались. Как вас 
хватило на столь долгий ма-
рафон?

- Режиссер Светлана Дру-
жинина и ее муж, киноопе-
ратор Анатолий Мукасей 
сняли две новые полно-
метражные картины «Гар-
демарины 1787»: «Война» 
и «Мир». Я счастлив, что 
30 лет назад мне повезло 
встретиться со Светланой 
Сергеевной и Анатолием 
Михайловичем. Таких лю-
дей, как они, сегодня уже 
не делают. Дружинина обла-
дает невероятной энергети-
кой, а рядом с ней - человек 
совсем другого темпера-
мента. Они вместе больше 
60 лет. И до сих пор снимают 
прекрасное кино.

Подготовила 
Анастасия ПЛЕШАКОВА.

 ■ СНЯТО!

Кумиры

ПРИЗНАНИЕ В ЛЮБВИ

«Саша прекрасно 
дерется и скачет»
Режиссер Светлана 
Дружинина много лет 
очарована юбиляром.

- Я Сашу люблю нежно, как сына, - 
рассказала «КП» Светлана Сергеев-
на. - Первый раз он появился в моей 
картине (вторая часть «Гардемари-
ны, вперед!»), когда мне нужно было 
озвучивать Сергея Жигунова. Зву-
корежиссер нашел актера, о котором 
раньше я не слышала. Я вошла в зал, 
когда артист уже работал. Очень кра-
сивый голос, быстро схватывал заме-
чания. Только когда закончился эпизод, 
зажегся свет, и незнакомец повернулся 
ко мне лицом, я наконец-то его увидела. 
Это был Саша Домогаров. И в первую 
же минуту я пожалела, что его не было 
в нашем фильме с самого начала!

Я пригласила его в третью часть 
«Гардемаринов». Саша прекрасно 
двигается, дерется на шпагах, ска-
чет на лошади. На пробе мы дали 
ему огромного черного жеребца. 
Он вскочил на эту лошадь и понес-
ся в сторону леса. Ни коня, ни Саши 
долго не было. Вдруг видим: с другого 
конца поля лошадь нервно шагает 
под Домогаровым. Оба в репейниках, 
взмыленные. Домогаров - уникальный 
конник. Он родился в седле. Я думаю, 
что в Саше есть южная кровь. Его 
предки из первой волны эмиграции, 
но о своих дворянских корнях он не 
любит рассказывать. К тому же Саша - 
невероятно музыкальный человек.
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Александр 
снимается 

в кино и играет 
на сцене большую 

часть жизни. И все еще 
находит актерскую 

профессию чертовски 
сложной.
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Красавчик граф в сериале 
«Графиня де Монсоро» (1997).

Александр ДОМОГАРОВ:

Была бы возможность 
вернуться на 20 - 30 лет назад, 
я прожил бы другую жизнь

Было, если верить фильму, в истории самбо и такое противостояние.
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Виктор Пелевин и раздавленная женщинаДенис КОРСАКОВ

В Нижнем Новгороде 
продолжается 
кинофестиваль «Горький Fest».
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Граждане, читайте нашу 
заметку и отдыхайте 
на курортах 
Краснодарского края!

Это еще не Сочи, но уже не 
Анапа. Сюда едут за загаром, 
устрицами и прогулками по 
белоснежной набережной.

ЛЕЖАКИ - ЧТО ПИРОЖКИ
Семья Пахомовых при-

ехала в Геленджик из Под-
московья. Добирались двое 
суток с остановками на своей 
машине. 

- Самолеты не летают. До 
Сочи только, но мы привык-
ли сразу на место приезжать, 
без пересадок, - рассказывает 
Александр. - Детям нужно 
море, фрукты, да и мы дома 
засиделись. Два года никуда 
не ездили. Нам тут нравится 
набережная. Красивая, есть 
где погулять.

Мальчишки что-то шепчут 
маме на ухо.

- Да закрыто там все, за-
крыто, побежали в плат-
ный, - говорит она. И объ-
ясняет. - Туалет бесплатный 
не работает.

Поворачиваю голову - и 
действительно на туалетах 
развешаны объявления. Ну 
что ж, нашим туристам не 
привыкать.

Спешу взять шезлонг. Бли-
же к полудню они тают на 
глазах. Цены в сред-
нем с прошлого 
года не изме-
нились. Если 
хотите укрыть-
ся от солнца, то 
лучше взять зонт. 
Отдельно его не 
выдают, только с 
шезлонгами (см. 
«Что почем»).

МАССАЖ ИЛИ УСТРИЦЫ
Неожиданно передо мной 

вырастает мужчина с до-
сками, из которых торчат 
острые гвозди.

- Оплата по сердцу. Вста-
нете на гвозди, 

аура откро-

ется, - говорит он. - И даже 
загар лучше ляжет. Доказано.

Загорающая рядом девуш-
ка заинтересованно прислу-
шивается к разговору.

- Тут уже полпляжа попро-
бовало. Начинают с двух ми-
нут, а потом все больше и 
больше. Попробуйте, - на-
стаивает он.

Девушка в красном ку-
пальнике достает 100 рублей 
и протягивает йогу. Тот от-
водит ее ко входу на пляж. 
Через три минуты она воз-
вращается.

- Больно. Не для меня та-
кие процедуры, лучше мас-
саж пойду сделаю. Я вообще 
слежу за здоровьем, поэто-
му выбрала Геленджик, тут 
воздух хороший, сосны, про-
изводств нет, - признается 
она. - Посмотрите за веща-
ми? Я на час.

Массаж делают в кабинке 
тут же на берегу.

Днем народу на пляже ста-
новится все больше. Толь-
ко родители с 
детьми спешат 

уйти - впереди обед и креп-
кий сон после купания. В ос-
новном они выбирают сто-
ловые и кафешки попроще.

- Ходим сюда каждый день. 
Пока все в порядке, - гово-
рит Алена из Пензы. Она 
приехала на курорт с мужем 
и 5-летней дочерью. - Пита-
ние сносное, в день на троих 
- около 1500 рублей.

Гурманы тянутся к ларь-
кам с черноморской кухней. 
Тут тебе и мидии в соусе, и 
устрицы. Их, кстати, выра-
щивают рядом - в Дивномор-
ском.

СЕКРЕТЫ ПОБЕРЕЖЬЯ
От суеты можно сбежать на 

Тонкий мыс. Здесь любят от-
дыхать местные. Вода, гово-
рят, чище, но пляжи в основ-
ном дикие. Марина и Сергей 
приехали на курорт на неде-
лю и обследовали почти все 

пляжи.
- Нам 

нравится 
о т д ы х а т ь 

на Тонком мы-
се. Там есть и песок, и 

галька, - говорят моло-
дые люди. - После такой 

воды не хочется на централь-
ный пляж. Да и деньги мож-
но сэкономить, не тратить их 
на аренду лежаков. 

Граждане, читайте нашу 
заметку и отдыхайте 
на курортах 
Краснодарского края!

Это еще не Сочи, но уже не 
Анапа. Сюда едут за загаром, 
устрицами и прогулками по 
белоснежной набережной.

ЛЕЖАКИ - ЧТО ПИРОЖКИ
Семья Пахомовых при-

ехала в Геленджик из Под-
московья. Добирались двое 
суток с остановками на своей 

Солнце, йога и шашлык - 
здравствуй, 
город 
Геленджик

Путешествуем по России

Все самые 
интересные 
места родной 
страны - в проекте «Отдых 
в России» на сайте
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СКОЛЬКО НАС 
ОТДЫХАЕТ?

Геленджик пользу-
ется популярностью 
у туристов этим летом. 
Процент бронирования 
номерного фонда в июне до-
стигает 75%, в июле - 79%, 
а в августе - 75%. И это еще 
не предел. Цифры меняются 
каждый день, увеличиваясь.

За пять месяцев на курорт приехало 
уже больше полумиллиона туристов. 
Если сравнивать с прошлым годом, то 
их количество выросло на 5%.
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- Девушка, 
для вас фото 
с обезьянкой 

бесплатно!
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ЧТО ПОЧЕМ

Руб.

На пляжах
• Зонт+2 шезлонга - 700/пол дня
• Матрас к шезлонгу - 200 до обеда, 
400 после обеда
• Шезлонг в свободной зоне - 350
• Бунгало - 3500 на весь день
• Бунгало+зонт+2 шезлонга - 
6000 на весь день
• Морская прогулка - взрослый 
билет от 1000, детский - от 600
• Рыбалка в открытом море - 
от 1500 за 3 часа
• Прогулка на катере/яхте - 
от 6000 до 10 человек
• Катание на банане - 
от 500 за поездку
• Спа с рыбками гуппи: 7 минут - 300, 
15 минут - 400, 30 минут - 500
• Массаж всего тела - 3000

В кафе
• Борщ - от 65
• Цезарь с курицей - от 215
• Помидоры по-кубански - 85
• Котлета рубленая - 95
• Минтай жареный - 95
• Салат «Русалочка» с 
морепродуктами - 700
• Уха из осетрины - 440
• Семга под сливочным соусом 
(100 граммов) - 410
• Шашлык из свинины - 180 за 100 г
• Шашлык из курицы - 160
• Люля-кебаб из телятины - 290
• Баранина на мангале - 370

Аттракционы для детей
• Колесо обозрения - 350

• Автодром - 300
• Веселые горки - 300
• Дом страха - 350
• Седьмое небо - 350

• Тайфун - 350
• Батут - 300

Черноморская кухня
• Сарган черноморский 
в кукурузной муке - 500 за 220 г
• Мидии в сырном соусе - 
650 за 370 г
• Рапаны в сырном соусе - 
450 за 200 г
• Креветки в глазури с цитрусовым 
соусом - 550 за 150 г
• Устрицы - 270 за штуку

Экскурсии
• Водопады - от 1000
• Винодельня - от 1000
• Джиппинг-тур - 1400
• Старый парк в Кабардинке - 800
• Конный театр - 1000

Проживание
• Пансионат в частном секторе - 
от 1500 в сутки за комнату
• Гостиница 3* - от 3000
• Гостиница 4* - от 6000
• Гостиница 5* - от 20 000

БЕЗОПАСНОСТЬ На курорте установлено 
1390 камер наружного 
видеонаблюдения. 
Среди них часть -
с функцией
 распознавания 
лиц и автономеров. 
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На пляжах в этом сезоне будут работать 250 спасателей. 
Арендаторы установят камеры хранения для гостей.
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КСТАТИ
Морское сообщение 
между Геленджиком, 
Новороссийском и Сочи этим 
летом осуществляют катамаран 
«Грифон» и судно на подводных 
крыльях «Комета».

Билет Геленджик - Сочи для 
взрослых - 3500 руб., для детей 
до 14 лет - 2500, дети до 2 лет - 
бесплатно. Время в пути - 4 часа.
Билет Геленджик - Новороссийск 
для взрослых - 600 руб., для детей 
до 14 лет - 300, дети до 2 лет - 
бесплатно. Время в пути - 1 час.

Анапа
Новороссийск

Геленджик

Туапсе
Лазаревское

Сочи

Черное море

Оксана КАДОЧНИКОВА 
(«КП» - Краснодар»)
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07.00 Сегодня.
07.25 ЛЕСНИК. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ЛЕСНИК. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
15.00 Сегодня.
15.45 ЗИМОРОДОК. СЕРИАЛ. 

(16+)
18.00 Сегодня.
19.00 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.25 Основано на реальных 

событиях. (16+)
00.20 ВНУТРЕННЕЕ 

РАССЛЕДОВАНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Зайнуллин пытается разо-
браться в деле избиения при 
задержании Игоря Авгурова, 
сына Дьютифри. Парень 
находится в больнице в 
тяжелом состоянии, и его 
отец вне себя от горя и зло-
сти. Вскоре Архипова, 
избившего Игоря, находят 
застреленным в собствен-
ной квартире.

03.35 Таинственная Россия. 
(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Местное время.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Местное время.
13.55 СОФИЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Местное время.
20.20 СЫН. СЕРИАЛ. (16+)
22.15 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 РАЯ ЗНАЕТ ВСЕ! 

СЕРИАЛ. (12+)
02.55 СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Убит и ограблен почтальон, 
разносивший пенсии. Все 
указывает на причастность к 
убийству местного дебошира 
и алкоголика. Гордеев после 
ранения находится в больни-
це, поэтому за дело берутся 
его подчиненные.

08.20 АнтиФейк. (16+)
08.55 Жить здорово! (16+)
09.45 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
15.00 Мужское / Женское. 

(16+)
15.50 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 МАГОМАЕВ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Психика. 

(16+)
23.40 Подкаст.Лаб. Письма. 

(16+)
00.20 Подкаст.Лаб. 

Обязательно к прочте-
нию. (16+)

01.00 Подкаст.Лаб. Собрались 
с мыслями. (16+)

01.35 Подкаст.Лаб. Жизнь 
замечательных. (16+)

02.00 Новости.

07.40 ИГРА С ТЕНЬЮ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.40 Аристарх Ливанов. 
Счастье любит тишину. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 МОСКОВСКИЕ ТАЙНЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
12.40 Мой герой. Анатолий 

Руденко. (12+)
13.30 События.
13.45 Город новостей.
14.00 СМЕРТЬ В ОБЪЕКТИВЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
15.55 Александр Домогаров. 

Неудобный артист. 
Док. фильм. (16+)

16.50 События.
17.05 ОТЧИМ. СЕРИАЛ. (16+)
21.00 События.
21.40 10 самых... Горький 

Запад. (16+)
22.10 Хроники московского 

быта. Возраст-приговор. 
(12+)

23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Прощание. Сталин и 

Прокофьев. (12+)
00.30 Знак качества. (16+)
01.10 Ракетчики на продажу. 

Док. фильм. (12+)
01.50 Осторожно, мошенники! 

(16+)
02.15 СМЕРТЬ В ОБЪЕКТИВЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

07.00 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

07.45 Пушистые мошенники. 
Мультфильм. (6+)

09.20 ИГРА ЭНДЕРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

11.40 КИН. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
13.45 ПОСЛЕ НАШЕЙ ЭРЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
15.50 Шоу Уральских пельме-

ней. (16+)
19.00 СТАРТРЕК. 

БЕСКОНЕЧНОСТЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.25 ИНОПЛАНЕТНОЕ 
ВТОРЖЕНИЕ. БИТВА ЗА 
ЛОС-АНДЖЕЛЕС. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.45 ФОРСАЖ. КИТАЙСКИЙ 
ДРИФТ. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Некогда успешная гоночная 
команда «Львы» приходит в 
упадок из-за гибели пилота. 
Чтобы исправить ситуацию, 
менеджер команды пригла-
шает чемпиона страны по 
компьютерным гонкам.

01.35 ВЫЖИТЬ ПОСЛЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.10 6 кадров. (16+)
04.00 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 04.40, 01.20, 02.00 

ЖЕСТОКИЙ СТАМБУЛ. 

СЕРИАЛ. (16+)

05.20, 00.50, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.50, 06.50, 09.10, 13.50, 

14.50, 16.00, 17.00, 

18.10, 19.10, 20.10 На 

ножах. (16+)

08.00 Секреты на кухне. 

(16+)

10.10 Адская кухня. (16+)

12.20 Зовите шефа-2. (16+)

13.10 Зовите шефа. (16+)

21.20 Молодые ножи-2. (16+)

23.00, 00.00 Алкоголь. (16+)

02.40 На ножах. Отели. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.15 СПРУТ. СЕРИАЛ.
11.45 Пряничный домик. Узоры 

Карелии.
12.15, 17.40, 00.10 Ключ к раз-

гадке древних сокровищ. 
Док. фильм.

13.00 Уроки рисования с 
Сергеем Андриякой.

13.30, 20.45 БАЯЗЕТ. СЕРИАЛ.
15.05 Забытое ремесло. Денщик. 

Док. фильм.
15.20 Путешествие к центру 

Земли. Док. фильм.
16.15, 00.55 Русский симфо-

низм. 
17.10 Книги, заглянувшие в 

будущее. Жюль Верн. 
Док. фильм.

18.45 Невский ковчег. Теория 
невозможного. Николай 
Путилов.

19.15 Абсолютный слух. 
19.55 Спокойной ночи, малыши!
20.15 Я в дверях вечности стою. 
22.15 Великие фотографы вели-

кой страны. Евгений 
Халдей. Док. фильм.

23.00 СПРУТ-2. СЕРИАЛ.
23.55 Забытое ремесло. 

Извозчик. Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.15 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.00 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 КРЕПКИЙ ОРЕШЕК: 
ХОРОШИЙ ДЕНЬ, ЧТОБЫ 
УМЕРЕТЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.00 Смотреть всем! (16+)
23.30 ОДИН ПУТЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

05.40, 07.40, 14.00, 22.00 
Pro-Новости. (16+)

06.00, 16.00 Лайкер. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
09.00, 17.20 Плейлист. Лето. 

(16+)
09.30 Лига свежих клипов. 

(16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 У-Дачный чарт. (16+)
12.00 Хиты по-русски. (16+)
13.00 Топ 15 like FM. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
17.00 Pro-Новости. (16+)
18.00 Web чарт. (16+)
19.00 ТОП-30: народный хит. 

(16+)
21.25 Хит-Сториз. (16+)
22.20 Ловец слов. (16+)
23.30 Муз’итив. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30 
Известия. (16+)

04.25 ПАСЕЧНИК. СЕРИАЛ. 
(16+)

05.05 ПАСЕЧНИК. СЕРИАЛ. 
(16+)

05.55 ПАСЕЧНИК. СЕРИАЛ. 
(16+)

06.45 ПАСЕЧНИК. СЕРИАЛ. 
(16+)

07.40, 08.30 НЕСЛУЖЕБНОЕ 
ЗАДАНИЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

10.10, 12.30 МОЙ ГРЕХ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.45 ПАСЕЧНИК. СЕРИАЛ. 
(16+)

14.35 ПАСЕЧНИК. СЕРИАЛ. 
(16+)

15.30 ПАСЕЧНИК. СЕРИАЛ. 
(16+)

17.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20, 22.10 СВОИ-4. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30, 00.20, 01.00, 01.40 

СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.15, 03.10 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

12.07.2023 

БОЕВИК США - Великобритания - Венгрия, 2013

СРЕДА, 19.00

«КРЕПКИЙ ОРЕШЕК: ХОРОШИЙ ДЕНЬ, ЧТОБЫ УМЕРЕТЬ» (16+)

Джон Макклейн прибывает в 
Москву, чтобы вызволить из 
тюрьмы своего непредсказуемо-
го сына, но холодная голова и 
железные мускулы вязнут в 
паутине российской действи-
тельности. Дело, в которое 
влип Макклейн-младший, 
оказывается настолько «опас-
ной трясиной», что отцу и сыну, 
чтобы выжить и в очередной 
раз спасти мир, приходится 
объединить свои усилия, забыв 
прежние, казалось бы, непрео-
долимые разногласия.

Режиссер - Джон Мур.
В главных ролях: Брюс 

Уиллис, Джай Кортни, 
Себастьян Кох.

ФАНТАСТИКА США, 2011

СРЕДА, 21.25

«ИНОПЛАНЕТНОЕ ВТОРЖЕНИЕ: БИТВА ЗА ЛОС-АНДЖЕЛЕС» (16+)

Землю пытается захватить 
инопланетная цивилизация, 
истребляя все живое на 
своем пути. По всему миру 
начинается широкомасштаб-
ное сражение человечества 
за выживание. Отряду 
морских пехотинцев поруче-
но во что бы то ни стало 
освободить осажденный 
Город ангелов от таинствен-
ных и смертоносных тва-
рей...

Режиссер - Джонатан 
Либесман.

В главных ролях: Аарон 
Экхарт, Мишель 
Родригес, Бриджет 
Мойнэхэн.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Хлев - Мост - Бамбук - Радикал - Доза - Роща - Окно - Рыло - Литраж - Валькирия - Хаос - Ялта - Асфальт - Альнилам - Дал-
матин - Геофагус - Сволочь - «Кодак» - Фрейд - Тёща - Мэрия - Дырка - Бочка - Бюрократ - Земля - Туше - Нары - Добро - Лимит - Клюка - Капля - Руль. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
Волна - Фобия - Лаос - Зрелость - Небо - Кудри - Ледокол - Киви - Лето - Ручка - Чалма - Мышь - Этна - Хлоя - Язык - Вдох - Марс - Дядя - Троя - Дегустатор - Баланс - 
Кабель - Анапа - Берилл - Гид - Жгут - Нос - Кварта.
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РОССИЯ МОЖЕТ 
ПОСЛАТЬ ПО-РУССКИ 
И ОЧЕНЬ ДАЛЕКО

Александр Лукашенко:Александр Лукашенко:

4

12

13

14
Зеленскому стоит 
поторопиться 
с переговорами

8
Натовский зверинец на Украине на грани вымирания

УМЫ ДВУХ СТРАН 
ДОЛЖНЫ ДОПОЛНЯТЬ 
ДРУГ ДРУГА

Михаил Ковальчук:

У ТРОЛЛЕЙБУСА 
УС ОТКЛЕИЛСЯ
В Уфе показали транспорт 
нового поколения

ВЗВЕЙТЕСЬ КОСТРАМИ
Купалье в Александрии 
прошло под эгидой 
Союзного государства

Распространяется бесплатно

Бойцы, как их деды, громят нацистскую технику пачками, а патриотичные 
звезды и бизнесмены не жалеют для них премиальных

«ЛЕОПАРДОВ» ЖДЕТ СУДЬБА 
«ТИГРОВ» И «ПАНТЕР»

12 - 18 июля / 2023 / № 29 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ВЕРХАХ

Андрей МОШКОВ

 ■ Президент России вы ступил 
за скорейшее вступление Бе-
ларуси в ШОС. Процедуру уже 
запустили.

Лидеры стран Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества под-
писали меморандум об обяза-
тельствах РБ о вступлении.

- Россия выступает за ско-
рейшее завершение процесса 
вступления в ШОС республики 
Беларусь. Убеждены, что член-
ство Беларуси, которая являет-
ся стратегическим партнером 
и ближайшим союзником Рос-
сии, позитивно скажется на дея-
тельности объединения, - сказал 
Владимир Путин, выступая на 
саммите.

- При поддержке всех стран-
членов Беларусь в ближайшее 
время также присоеди-
нится в  качестве 
п о л н о п р а в н о г о 
участника. Мы со-
ответствующую 
работу провели, - 
сказал Александр 
Лукашенко.

Ранее в структу-
ру официально во-
шел Иран.

- Самого внимательно-
го и конструктивного отноше-
ния требует рассмотрение всего, 
довольно солидного, портфеля 
заявок и от других государств, же-
лающих в том или ином качестве 
сотрудничать с нашей организа-
цией, - заметил глава РФ.

Все участники объединения со-
шлись в оценках ситуации в мире. 
Трезво и не однобоко, как страны 
коллективного Запада, подошли 
к анализу процессов в политике, 
безопасности и экономике.

- Мы твердо привержены фор-
мированию по-настоящему спра-
ведливого и многополярного 
миропорядка, основанного на 
международном праве, - заявил 
Владимир Путин. - Это особенно 
значимо в текущих условиях, ког-
да все острее становятся геопо-
литические противоречия. Про-
должается деградация системы 
международной безопасности. 
Повышаются риски раскрутки 
нового глобального экономиче-
ского и финансового кризиса на 
фоне бесконтрольного накопле-
ния долгов развитых стран, со-
циального расслоения и роста 
бедности по всему миру, ухуд-
шения продовольственной и эко-
логической безопасности. И все 
эти проблемы ведут к заметному 
увеличению конфликтного по-
тенциала.

Все вышеперечисленное Россия 
ощутила на себе:

- Долгое время у наших границ 
внешними силами реализовы-
вался проект по созданию из со-
седней с нами страны, Украины, 
фактически враждебного госу-
дарства - «анти-России». Ее на-
качивали оружием восемь лет, 
попустительствовали агрессии 
против мирного населения Дон-
басса и всячески потакали в на-

саждении неонацистской идео-
логии. И все это для того, чтобы 
поставить под удар безо пасность 
России, сдержать развитие. Сей-
час против нас ведется гибридная 
война, используются беспреце-
дентные по масштабу нелегитим-
ные санкции.

Из-за санкций мы лишились 
многих рынков. Но наверстали 
в том числе торговлей с государ-
ствами ШОС. Вопреки ожидани-
ям, что все рухнет, продолжаем 
развиваться.

- Российский народ как никогда 
консолидирован. Сплоченность 
и высокую ответственность за 
судьбу Оте чества российские по-
литические круги, все общество 
наглядно продемонстрировали, 
выступив единым фронтом про-
тив попытки вооруженного мя-
тежа, - дал оценку недавним со-
бытиям Владимир Путин.

Доллар продолжает терять 
свой вес - во взаимных 

расчетах страны ШОС 
переходят на нацио-
нальные валюты. 
Доля российского 
рубля в экспортных 
операциях в про-

шлом году превыси-
ла сорок процентов. 

С Китаем сделки в рублях 
и юанях составляют уже во-

семьдесят (!) процентов.
Президент России предложил 

пойти дальше - создать независи-
мую финансовую систему. И уси-
лить безопасность по периметру 
внешних границ организации.

Александр Лукашенко коллегу 
поддержал:

- Мы видим полный слом всех 
правил и понятий. Поэтому неу-
дивительно, что ШОС вынужде-
на еще более сфокусироваться 
не на вопросах экономики, а на 
проблемах безопасности и ста-
бильности в регионе. Запад, це-
пляясь за ускользающее доми-
нирование, пытается сдержать 
развитие неугодных ему стран 
и вводит против них незаконные 
варварские санкции.

Чтобы этому эффективно про-
тивостоять, Беларусь активно 
продвигает идею глобального 
развития:

- Последовательно выступа-
ем как за создание большого 
Евразийского партнерства со 
странами, с которыми у нас уже 
сложились тесные отношения, - 
Китайской Народной Республи-
кой, Индией, Пакистаном, Ира-
ном, нашими партнерами СНГ, 
так и за сопряжение форматов 
Евразийского экономического 
союза, ШОС и БРИКС в широком 
контексте.

Также необходимо создать Банк 
развития ШОС.

- Все наши планы рискуют 
остаться на бумаге, если не уси-
лим работу с подрастающим по-
колением, - предупредил бело-
русский лидер. - Многое из того, 
что мы сейчас обсуждаем, будут 
реализовывать сегодняшние 
студенты. Нужно подумать над 
созданием платформы «ШОС для 
молодежи».

СДЕЛАЛИ ПЕРВЫЙ ШАГ

В ШОС 
ВХОДЯТ ДЕВЯТЬ 

ГОСУДАРСТВ: РОССИЯ, 
КИТАЙ, ИНДИЯ, ПАКИСТАН, 

ИРАН, КАЗАХСТАН, 
КЫРГЫЗСТАН, 
ТАДЖИКИСТАН 
И УЗБЕКИСТАН.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Владимир Путин исполнил меч-
ту девочки из Дагестана, пригласил 
в Кремль. И вместе с ней разыграл 
главу Минфина.

«ДЕРЖИ, ЭТО ТЕБЕ»
Эта встреча стала невероятным продолже-

нием недавней поездки главы государства 
в Дербент, где он пообщался с местными 
жителями. Тринадцатилетней Фатиме Та-
гировой посчастливилось даже сделать с 
ним селфи, что в тот же вечер ее просла-
вило. А вот маленькой Раисат Акиповой не 
удалось увидеть главу государства в толпе, 
и она горько расплакалась. Видео с ней, 
плачущей навзрыд, появилось в Сети. Его 
показали лидеру РФ. Он решил восстановить 
справедливость и пригласил ее в Кремль.

Девочка приехала вместе с мамой и па-
пой. Едва переступив порог комнаты, где их 
уже ждал президент, Раисат бегом броси-
лась к нему. Владимиру Путину пришлось 
присесть на корточки, чтобы маленькая 
гостья смогла его обнять.

- Здравствуй. Держи, это тебе, - преподнес 
он ей букет цветов. - А это маме, - вручил 
букет побольше Култун Акиповой.

- Привет, - пожал руку отцу девочки Ах-
мету.

Мечта осуществилась. Восьмилетняя 
школьница лично видит президента, и не 
где-нибудь, а на его рабочем месте, в серд-
це столицы.

- Когда я уехал из Дербента, - объяснил 
Владимир Путин, - мне показали картинку, 
где ты плачешь. Понятно, что я, к сожале-
нию, не могу поговорить с каждым челове-
ком, который на площади стоит. Но все-таки 
твоя реакция меня расстроила. И, поскольку 
я не могу сам часто из Москвы уезжать, 
решил тебя пригласить с мамой и папой.

НА СВЯЗИ РАИСАТ 
ИЗ ДЕРБЕНТА
Дальше - самое интересное. Владимир 

Путин показал гостям свой рабочий каби-
нет. Попасть сюда может далеко не каждый, 
не говоря уже о том, чтобы посидеть в пре-
зидентском кресле.

- Садись, садись. О, прекрасно смотришь-
ся! - улыбнулся хозяин, когда Раисат, робея 
немного, устроилась за его столом. - Сей-
час, еще секундочку...

Глава государства развернул кресло 
с маленькой гостьей к пульту телефонной 
спецсвязи и нажал левую верхнюю кнопку 
на пульте. На другом конце трубку снял 
премьер-министр.

- Скажи: здравствуйте, Михаил Вла-

димирович,  - подсказал президент.
Девочка так и сделала.
- Это Раисат из Дербента, - пояснил глава 

государства премьеру, - приехала в гости. 
Решила и с вами поздороваться, выяснить, 
на рабочем месте вы находитесь или где-то 
разгуливаете?

- Я всегда на рабочем месте, Владимир 
Владимирович, вы знаете, - заверил Миха-
ил Мишустин.

РЕШИЛ, ЧТО ШУТКА
Связались также и с главой Минфина Ан-

тоном Силуановым. Тот, услышав детский 
голос, не сразу сообразил, кто на другом 
конце провода. Видимо, опешил, не знал, 
что сказать. Зависла неловкая пауза.

- Слышишь, Антон? - переспросил пре-
зидент. - Мы с тобой здороваемся, ты чего 
не отвечаешь? Ты же воспитанный человек.

- Я просто не понял, - спохватился ми-
нистр, - подумал, что…

- Решил, что это шутка, - рассмеялся Вла-
димир Путин. - Нет, тема серьезная. У них 
там выпадающие доходы, не хватает денег 
на важные проекты, - президент перечислил 
их по пунктам. - Что будем делать?

- А мы уже приняли решение добавить 
пять миллиардов рублей на ближайшие 
годы, - доложил министр.

- Отлично.
- Спасибо, - добавила Раисат, уже вполне 

освоившись в кресле главы государства.
- Ты получила сейчас для Дагестана 

пять...  - президент поднял ладонь с рас-
топыренными пальцами, - пять миллиардов 
рублей.

У девочки округлились глаза.

КНИГА С АВТОГРАФОМ
Завершили встречу чаепитием с пирож-

ными в Голубой гостиной. В ней обычно 
принимают самых важных персон, приез-
жающих в Кремль.

- Огромное спасибо за эмоции нашего ре-
бенка - это для нас очень важно. И от всей 
нашей республики вам огромное спасибо за 
все, что делаете, за вашу работу. Я считаю, 
что такой человек, как вы, - для вас, навер-
ное, замены не будет никогда. От сердца 
вам говорю! - поблагодарил Владимира 
Путина глава семьи, в которой, помимо 
Раисат, еще двое детей.

- Это вам спасибо, - ответил российский 
лидер. - Дагестану спасибо, Кавказу в це-
лом. Люди поддерживают нас, и это самое 
главное. Основа всех наших общих успехов.

Маленькая Раисат не осталась без подар-
ка. На память Владимир Путин преподнес 
ей книгу о Московском Кремле со своим 
автографом.
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«АНТОН, ЧЕГО МОЛЧИШЬ?» ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

Звонок по громкой связи: 
Силуанов растерялся, 
а Мишустин и бровью 
не повел.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Слова, под которыми подпишет-
ся каждый житель страны.

ВКУСНЕЕ,  
ЧЕМ У СЯБРОВ
Щедрая житница страны, тради-

ционно славившаяся своей пшени-
цей, теперь бьет рекорды и по сбору 
картошки. Никогда не выращивали, 
а теперь  - пожалуйста. Шестьсот 
тысяч тонн только в прошлом году. 
В этом будет не меньше, похвастал-
ся губернатор Ставропольского 
края Владимир Владимиров на 
встрече с президентом.

- Вкусная картошка? - поинтере-
совался Владимир Путин.

- Очень! Я вам привезу в следую-
щий раз.

- Как в Беларуси?
- Лучше. Думаю, что лучше.
- Я скажу обязательно Александру 

Григорьевичу, - пообещал Владимир 
Путин.

Уверены, белорусский лидер на та-
кое заявление только хитро ухмыль-
нется в усы.

Затронули, конечно, и тему СВО. 
Конкретно - помощь семьям бой-
цов. Ставрополье, кажется, и здесь 
в передовиках.

- За прошлый год, - доложил губер-
натор, - 3,8 миллиарда направили 
только на поддержку семей военнос-
лужащих и работу с их семьями. Я не 
говорю про крыши, про теплую во-
ду, про устройство в детский садик, 

про то, чтобы питание бесплатное 
было, и так далее.

- Здесь жадничать не нужно, надо 
помогать семьям, - напомнил пре-
зидент.

- Сохранили все выплаты, но по-
явилась другая проблема: ребята 
ушли, жены стали рожать.

- Это не проблема, это счастье, - 
с улыбкой поправил собеседника 
президент.

- Да, конечно, счастье. Мне ком-
полка набирает: слушайте, же-
на родила, куда-то ее как-то надо 
пристраивать. Когда к ней прие-
хал, понял, что надо дать единов-
ременную выплату. Ребята посту-
пают в институты. Приняли свой 
закон, полностью оплачиваем 
обучение детей участников СВО  
в любом вузе  - до двухсот тысяч 
рублей. Так что если, не дай бог, 
какая-то ситуация произошла, пу-
скай будут уверены, что мы их точно 
не подведем.

ЗАБОТ НЕВПРОВОРОТ
Ставрополье активно работает на 

новых территориях. В частности, 
помогает восстанавливать ЛНР.  
И работы, по словам губернатора, 
непочатый край:

- Приехали, посмотрели. Взяли на 
себя 57 объектов. Сделали дороги, 
школы. Что самое страшное? Ска-
зать, что там была разруха,  - это 
ничего не сказать.

- А что на вас такое впечатление 
произвело? - спросил президент.

- В школе стоит парта.  - Влади-
миров как будто поднимает крыш-
ку. - Помните, наши детские фильмы 
показывали, вот так открывается?

- Да.
- Я уже за такой партой не учился, 

а у них стоят. И держатся развалюхи 
только за счет краски. В больницу 
зашли: ни медикаментов, ни обо-
рудования. Тридцать лет никто ни 
копейки не давал. Думаю, что про-
сто русских планомерно выживали 
оттуда.

ПОКОРЕНИЕ  
«МАШУКА»
Говорили и о проектах непосред-

ственно на Ставрополье. Например, 
об образовательном центре «Ма-
шук», где повышают квалификацию 
школьные учителя со всей страны. 
Сейчас это - сказка.

- А когда-то все это выглядело вот 
так, - губернатор показал фотогра-
фию.

- Да, непрезентабельно, - согла-
сился глава государства.

- Не подумайте, что хвастаюсь. Вы 
нам поручили. И вот сегодняшний 
«Машук», - еще одно фото. - За де-
вять месяцев построили. Первыми 
заехали учителя из Донбасса. А сей-
час достраиваем большой амфите-
атр для праздников и других меро-
приятий на тысячу мест, - на столе 
появляется другая иллюстрация.

- Красиво! Здорово!  - по досто-
инству оценил работу президент. - 
Спасибо большое.

Владимир ПУТИН - о помощи семьям участников СВО:

 ■ Владимир Путин дал оценку дей-
ствиям мятежного «оркестра».

Это случилось еще 29 июня, спустя пять 
дней после мятежа «музыкантов». Такой 
информацией поделился руководитель 
кремлевской пресс-службы Дмитрий 
Песков.

- Действительно, президент провел 
такую встречу, он пригласил на нее 35 
человек - всех командиров отрядов и ру-
ководство компании, включая самого При-
гожина. Эта встреча состоялась в Кремле 
29 июня, длилась она почти три часа.

Правда, подробности встречи, сказал 
Песков, неизвестны:

- Единственное, что мы можем сказать: 
то, что президент дал оценку действиям 
компании на фронте в ходе СВО, а также 
дал свою оценку событиям 24 июня. Пу-
тин выслушал объяснения командиров и 
предложил им варианты трудоустройства 
и дальнейшего боевого применения. Сами 
командиры, в свою очередь, изложили 
свою версию произошедшего. Они ак-
центировали, что являются убежденными 
сторонниками и солдатами главы государ-
ства и Верховного Главнокомандующего. 
И также сказали, что готовы дальше про-
должать сражаться за Родину. Вот это все, 
что мы можем сказать по этой встрече.

Владимир Путин, напомним, сам в про-
шлом кадровый офицер, как и командиры 
подразделений «Вагнера». Поэтому раз-
говор на встрече шел, что называется, на 
одном языке. И невыясненных вопросов 
наверняка не осталось.

 ■ С какими трудностями прихо-
дится восстанавливать разрушен-
ное вэсэушниками.

СОЦИАЛЬНЫЙ ЛИФТ  
В ДЕЙСТВИИ
Владимир Путин пообщался в Крем-

ле с выпускниками РАНХиГС. Ее еще 
называют школой губернаторов. Куз-
ницу элитных кадров запустили в 2017 
году. С тех пор пятьдесят ее выпускни-
ков уже стали главами регионов, пяте-
ро получили министерские портфели 
и более двухсот работают в органах 
законодательной и исполнительной 
власти разного уровня. Эта програм-
ма - шанс заявить о себе, подняться 
по карьерной лестнице.

- Тот самый социальный лифт, о кото-
ром мы постоянно говорим, - обратился 
к участникам Владимир Путин.

Выпускники, нередко махнув рукой 
на столичный комфорт, выбирают себе 
дело потруднее. И вот пример: Семен 
Машкауцан работал в Минпромторге, 
а сейчас он заместитель главы прави-
тельства Херсонской области.

- Регион, в котором не происходило 
ничего ровным счетом в течение по-
следних двух-трех десятков лет. По 
сути, наша команда выстраивает для 
людей нормальную жизнь, которой  
у них не было никогда.

- Вот если сравнить, что делалось  
в прежние времена в Херсонской обла-
сти, и то, что вы сейчас, при поддержке 
правительства России, пытаетесь сде-
лать? - задал вопрос Владимир Путин.

- Разница колоссальная. Регионом,  

в сущности, не занимались. Там не было 
программ развития. Шли в основном 
расхитительские деяния.

- То есть все просто растаскивали?
- В общем-то да.

ТЕРПЕНИЕ  
И МУЖЕСТВО
Вместе с Семеном Машкауцаном 

в Херсонской области работает зам-
главы Минцифры РФ Дмитрий Ким. 
Восстанавливает связь после того, как 
ВСУ разбили Каховскую ГЭС.

- Два дня мы ее строим, они электри-
ку выбивают. Даже дизель-генераторы 

воруют! Что ж там говорить - колос-
сальная, сложнейшая задача.

Глава государства поблагодарил его 
за работу:

- Хочу также поблагодарить и всех, 
кто живет в Херсонской области. По-
тому что эти люди проявляют удиви-
тельное терпение, мужество и такой 
созидательный потенциал. И конечно, 
самое-то главное для нас - нужно под-
держивать движение вперед вместе с 
Россией. Это принципиальный, самый 
важный вопрос.

Среди выпускников не только мо-
лодые управленцы, но и опытные ру-

ководители. Например, губернатор 
Томской области Владимир Мазур, 
кстати, полный тезка главы государ-
ства.

- Я, наверное, самый, как мне коллеги 
говорят, «пятьдесят плюс». Но благо-
даря такой команде и не чувствуешь 
этого.

- Есть другой Владимир Владимиро-
вич, постарше вас, - подмигнул губер-
натору президент.

- Спасибо, да. На вас и равняюсь, 
Владимир Владимирович, - улыбнул-
ся Мазур.

ОТМЕНА КУЛЬТУРЫ - 
ПОПЫТКА 
САМОУБИЙСТВА
РАНХиГС поставляет грамотных  

шефов во все сферы, в том числе  
и в сферу искусства, которую увязший 
в русофобии Запад пытается отме-
нить:

- Когда кто-то пытается уничтожить 
российскую культуру, то это попытка 
самоубийства, - сказал Владимир Пу-
тин. - Потому что они уничтожают сами 
себя. Это первое. Второе. Можно убить 
человека, но нельзя убить культуру, 
носителем которой он является. И уже 
точно невозможно убить культуру цело-
го народа. Тем более такого великого 
народа, как российский. А наше дело 
с вами - просто иметь это в виду и на 
базе того огромного наследия, что нам 
досталось от предков, генерировать 
новые достижения. Всего вам самого 
доброго, - напутствовал глава государ-
ства выпускников.

«ДВА ДНЯ СТРОИМ - ОНИ ВЫБИВАЮТ» ВОЗВРАЩЕННЫЕ ТЕРРИТОРИИ

ВЕРНОСТЬ ПРИСЯГЕ

ГОТОВЫ И ДАЛЬШЕ 
СРАЖАТЬСЯ ЗА РОДИНУ
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ЗДЕСЬ ЖАДНИЧАТЬ НЕ НУЖНО

В селе Гладковка на Херсонщине восстановили воинский мемориал и зажгли Вечный  
огонь, который не горел с  года.
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Какими будут отношения с РФ после 
марша «оркестрантов»?

 ✒ Я надеюсь, я думаю и сегодня убежден, 
что, наоборот, наши отношения будут бо-
лее крепкими. Хотя куда уже больше. Мы 
и так давным-давно имеем добрые отноше-
ния, вместе решаем серьезные вопросы. 
Если и возникнут какие-то напряжения, 
у нас установлены каналы связи, в течение 
нескольких минут мы можем переговорить, 
встретиться и обсудить любую проблему.

Ослабили ли Владимира Путина со-
бытия 24 июня?

 ✒ Даже не надейтесь на это. Никакого 
шатания не было. Никакой ослабленности 
не было. Путин занимался своими вопро-
сами. В такой ситуации и Путин, и любой 
президент, наоборот, активизируется, со-
бирается, а Путин - тем более (я его ха-
рактер знаю). Это, наоборот, способство-
вало его не только собранности, но и его 
в хорошем смысле слова агрессивности, 
чтобы защитить страну и ответить.

Сменит ли Запад Зеленского на кого-
либо другого?

 ✒ Вполне возможно, но я не думаю, что 
это произойдет. Заменить Зеленского - это 
первый шаг к признанию своего пораже-
ния. Пока нет таких перспектив. И зачем 
им менять Зеленского, если он делает все, 
что им нужно.

Рассчитываете ли, что Россия побе-
дит?

 ✒ Рассчитываю.
Какой будет судьба Беларуси после 

вашего президентства?
 ✒ Надеюсь, мы с вами увидим. Я задумы-

ваюсь о том, что будет дальше, что будет 
после меня. Но если я буду жив после 
президентского срока, я буду идти этим 
путем и бороться за суверенную и неза-
висимую Беларусь. Что касается послед-
него диктатора Европы, вы должны уже 
извиниться передо мной. Вы уже отошли 
от этого определения. Никакой я не дик-
татор, а если и диктатор, то не последний.

 ■ Абсолютно никаких ри-
сков от размещения ЧВК 
под Минском нет.

 ● Это не тот случай, которым 
меня со всех сторон пытают-
ся напрячь. Я понимаю, поче-
му напрягают: если «Вагнер» 
появится в Беларуси… Все 
соседи, и в том числе ваше 
руководство, США, понимают, 
что это очень мощная боевая 
единица и вряд ли есть равные 
в мире подразделения, про-
шедшие через многие бои, 
сражения и в данном случае 
через войну. Опыт, который 
имеют «Вагнер» и командиры, 
они с удовольствием переда-
дут нашим Вооруженным си-
лам. Я имею в виду военный 
опыт, который они получили. 
Тот, который нам необходим. 
Это тактика, боевые действия. 
Успокаиваться нам не прихо-
дится. Вы видите заявления 

разных непосед, Дуды и Во-
лоди Зеленского, что они  
в покое Беларусь не оставят. 
Естественно, я как Главно-
командующий должен реаги-
ровать на подобные вещи.

 ● Насколько я информирован, 
очень серьезные бойцы ЧВК 
«Вагнер» находятся в своих 
постоянных лагерях. Что ка-
сается Евгения Пригожина, он 
находится в Питере. На терри-
тории Беларуси его нет.

 ● Вопрос размещения в Бе-
ларуси пока не решен, и это-
го может в принципе не про-
изойти, если такое решение 
будет принято российским 
руководством.

 ● Будут они в Беларуси или 
не будут, в каком количестве -  
в ближайшее время мы разбе-
ремся. Мы прятать эту инфор-
мацию не будем. Они будут 

размещены под определенные 
условия. Главное условие: ес-
ли нам нужно будет задейство-
вать это подразделение для 
обороны государства (если они 
будут здесь), оно будет задей-
ствовано мгновенно на любом 
направлении. 

 ● Как у нас говорят, гадать на 
кофейной гуще смысла нет. 
Но я не думаю, что «Вагнер» 
где-то восстанет и повернет 
свое ружье против белорус-
ской власти и белорусского 
государства.

 ● Мы предложили им несколь-
ко бывших военных городков, 
которые использовались еще 
в советское время. В том чис-
ле под Осиповичами. Но у них 
другое видение по их разме-
щению. Естественно, я про это 
видение вам не скажу. Если 
российское руководство и ЧВК 

сочтут необходимым разме-
стить определенное количе-
ство бойцов в Беларуси для 
отдыха и подготовки, свое обе-
щание о готовности принять 
их сдержу.

 ● Мы в ближайшее время 
договорились с Владимиром 
Путиным встретиться. Ду-
маю, обсудим и эту пробле-
му, поскольку мы оказались 
вовлечены в ее разрешение, 
и вопросы дальнейшего функ-
ционирования ЧВК «Вагнер».

 ● Пригожин находится, я знаю 
абсолютно точно, на свободе. 
Мы не единожды общались по 
телефону с ним. Обсуждали 
моменты дальнейших дей-
ствий. Он мне сказал одно: 
«Мы будем работать во имя 
России, во благо России, и бу-
дем выполнять свой долг до 

конца, так, как мы договорим-
ся и будет принято решение 
соответствующими органа-
ми власти». Что с ним будет 
дальше? Ну, всякое в жизни 
бывает. Но если вы думаете, 
что Путин такой зловредный 
и злопамятный, что его завтра 
«замочат» где-то… Нет, этого 
не будет.

 ● Не надо ситуацию сводить 
исключительно к Евгению При-
гожину. В компании служит 
много других бойцов - героев 
России. Большое количество 
военнослужащих награждено 
орденами и медалями. По-
настоящему воевали. А до 
этого, да и сейчас, воюют по 
всему миру, отстаивая демо-
кратию или независимость тех 
или иных стран, где Франция 
или США хотели бы поставить 
кого-то на колени. 

 ■ Наркоман-руководитель 
с Банковой улицы в отчаянии 
пытается получить с паршивой 
овцы хоть шерсти клок.

По словам главы РБ, Запад давно 
готовил почву для атаки на Рос-
сию с территории Украины. Еще 
до специальной военной операции 
там была договоренность воевать 
до последнего украинца. На это 
хозяева должны были дать оружие 
и деньги.

 ● С первого майдана, до майда-
на (а если бы не было этой под-
готовки, не было бы и майдана) 
готовили Украину к этой войне. 
Началась война. И не надо думать, 
что Зеленский и украинское обще-
ство, руководство были дураками 
и не понимали, чем это может за-
кончиться. Понимали. Но США, 
прежде всего при поддержке их 
бездумных сателлитов, Зелен-
скому железобетонно заявили: 
«Мы тебя будем поддерживать, 
вооружать, будем давать деньги 
столько, сколько надо, никогда 
не бросим». И тогда у Зеленского 
появились крылья, он полетел.

А что происходит сейчас? Осо-
бенно с 4 - 5 июня - контрнаступ так 
называемый. Зеленский оконча-
тельно понял, что не победит в этой 
войне. Что этот контр наступ ничем 
для него не закончится, кроме ги-
бели тысяч и тысяч людей.

 ● Они попробовали Россию, на-
ступая в лоб. В лоб не удалось. 
И не удастся. Если Россия будет 
действовать в соответствии с клас-
сикой ведения военных действий, 
никакой победы у украинцев не 
будет.

 ● Чтобы продемонстрировать 
своим покровителям свою мощь, 
лучшие подразделения пустят 
в бой, чем окончательно похоро-
нят украинскую боеспособность. 
Они перемелют там все. Тогда из 
той точки, где они атакуют сей-
час, чтобы отрезать сухопутную 
дорогу на Крым, разрубить южную 
группировку, как только они пере-
мелют здесь свои войска, Россия 

нанесет контрудар, а защищать-
ся будет уже украинцам нечем. 
Они отрубят Украину полностью 
и от Черного моря, и от самых 
хороших, выгодных, ценных для 
Украины территорий. Для них бу-
дет потом очень опасен контрудар 
России по югу Украины до Придне-
стровья. И тогда с государствен-
ностью Украины вопрос будет ре-
шен. Именно о вероятности такого 
сценария развития событий нуж-
но задуматься украинской сторо-
не, а не о том, какую «конфетку» 
могут ей предложить на саммите 
 НАТО в Вильнюсе.

 ● Вы заметили выпад Зеленского 
против сильных мира сего, кото-
рые соберутся на саммит НАТО 
в Вильнюсе? Он им ультиматум 
предъявил фактически. Типа, я на 
саммит не поеду, если вы там чего-
то не сделаете. Почему он так себя 
ведет? Это очень важный момент, 
особенно для нас с вами, России 
и Беларуси.

 ● Он постепенно стал предъяв-
лять претензии к тем, кто толкал 
Украину к этой войне. В первую 
очередь претензии в виде денег 
и нового оружия. Пока «подвисли» 
на F-16 и уже до ядерного оружия 
дошли. Видя, что его потребности 
не удовлетворяются и что он про-
игрывает и проиграет на фронте, 
он уже делает шаги, чтобы выйти 
из этого положения и переложить 
на кого-то ответственность. Под-
текстом звучит: «Ну вы же меня 
на войну толкнули, вы же мне 
обещали и вы мне это не сдела-
ли. Поэтому я сегодня, имея все 
эти наши договоренности, впра-
ве вам предъявить ультиматум: 
я на саммит не поеду, а если в вас 
есть что-то мужское, то примите 
решение».

 ● Зеленский будет настаивать на 
том, чтобы Украину приняли в НА-
ТО, читай - НАТО вступило в войну 
против Российской Федерации. 
Вот в чем опасность. А если  НАТО 
примет такое решение, совсем 
другая будет война. Боюсь, что она 
очень быстро может закончиться.

Подготовила Елена БОГАТСКАЯ.

ЕСЛИ «ВАГНЕР» ПОЯВИТСЯ В БЕЛАРУСИ ЧТО БУДЕТ

В БЕССИЛЬНОЙ ЗЛОБЕ

ЗАМЕНА ЗЕЛЕНСКОГО -  
ПРИЗНАНИЕ ПОРАЖЕНИЯ
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и оружия? 
Слышали эту 

песню.  
Помолчи.
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 ■ По мнению Президента 
Беларуси, садиться за стол 
переговоров Украине нужно 
прямо сейчас. Потом может 
быть поздно.

- Давайте в свободном клю-
че проведем беседу, - предло-
жил президент зарубежным 
и белорусским журналистам.

Разговор, как всегда с бело-
русским лидером, получился 
на злобу дня, честный. Очень 
много обсуждали мирные 
переговоры и неминуемую 
 кончину однополярного мира.

ТРОЕ В ЛОДКЕ
Александр Лукашенко:
 ● Некоторое время назад на 

Украине начался серьезный 
конфликт между президен-
том Владимиром Зеленским 
и  верхушкой военных. По-
тому что военные видят, что 
происходит на фронте. А он, 
пока подталкиваемый этими 
непоседами Дудой и Ости-
ном с  Блинкеном, считает: 
«Я герой, обо мне все говорят 
в мире, и я еще буду и победи-
телем». Этого не будет никог-
да. Надо сейчас остановиться. 
Уже много плохого сделали. 
Погибло много людей. Но мо-
жет же быть хуже. Поэтому 
надо остановиться сейчас, 
сесть за стол переговоров. Без 
предварительных условий. 
И там уже определяться: тер-
ритории, безопасность, буду-
щее Украины, Беларуси и Рос-
сии. Все мы должны решить 

за столом переговоров. Это 
зависеть должно от Беларуси, 
Украины и России. Но меньше 
всего от США. Они далеко.

 ● Украина, и Беларусь, и Рос-
сия находятся в одной лодке, 
или на одном корабле, и из 
этого надо исходить.

 ● К осени должна ситуация 
измениться, и мы начнем 
говорить за столом перего-
воров. Возможно. Может, не 
в  сентябре, чуть позже. Не 
хочу выдавать какую-то ин-
формацию, но об этом уже го-
ворят европейцы. Франция, 
Германия. От этой войны ма-
териально теряют больше все-
го европейцы. А выгодополу-
чателем является фактически 
одна страна.

 ● Мощная сильная Рос-
сия, пусть никого не удив-
ляет, готова к переговорам 
с Украиной. Ну не хочется, 
чтобы погиба-
ли люди. «Если 
контр наступ не 
получится, вот 
тогда мы сядем 
за стол перего-
воров», - Запад так заявляет. 
А Россия может послать по-
русски и очень далеко. По-
этому нужно пользоваться 
моментом.

 ● Россия что, будет обсуж-
дать Крым и Новороссию? 
Никогда! А тогда, во время 
предыдущих раундов, еще 
можно было. А завтра, может, 
вообще переговоры никому 
не будут нужны. И если там 

западники с Зеленским сидят 
и чертят, что-то раскладыва-
ют - это только для себя. То, 
что было тогда, думаю, про-
центов на пятьдесят сейчас 
неприемлемо. Но россияне не 
будут настаивать. Я знаю по-
зицию Путина. Он будет идти 
к тому, чтобы обсуждать лю-
бые вопросы.

США ЛОМАЮТ 
КОМЕДИЮ
 ● Мир меняется. Я часто, го-

воря об этом, констатировал 
факт, что мир просто ошалел, 
сошел с ума. Субъекты, уча-
ствующие в этом, с ума поти-
хоньку тоже сходят. Кто - вы 
прекрасно знаете.

 ● Мы уже не живем по за-
конам, международным пра-
вилам. Мы сегодня даже не 
живем по понятиям. Правил 
никаких, понятий нет. Мир 

разрушен, ми-
ропорядок то-
же. Благодаря 
тем играм, ко-
торые затеяли 
крупные стра-

ны нашей планеты. Если го-
ворить очень мягко, что нас 
ждет, абсолютно в этом убеж-
ден, уход в небытие однопо-
лярной системы.

Появляется многополяр-
ность. И этот процесс уже не 
остановить. Не остановить ни 
мирным, ни военным обра-
зом. Если появляется настоя-
щий порядок, основанный на 
многополярности, это совсем 

иная конфигурация, которая 
обеспечит совершенно серьез-
ную устойчивость нашей пла-
неты, которая будет опирать-
ся на много точек опоры.

 ● Одумается Запад или нет? 
Запад никогда ничего не при-
знавал и не признает. Тем бо-
лее сейчас. Они считают себя 
вершителями всего. Нет ЕС, 
нет Европы - она полностью 
под ногами США, и все, что 
принято в Вашингтоне, при-
нимается европейцами, даже, 
что удивляет, в ущерб себе. 
Возьмите Германию. Четвер-
тая экономика мира была. 
Где она сейчас? И зачем бы-
ло разрушать такую высоко-
технологичную экономику с 
испугу, со страху или в угоду 
кому-то?

 ● Никогда США не призна-
вали и не признают свои 
ошибки. Исторический при-
мер: бомбардировка США 
японских городов Хироси-
мы и Нагасаки, когда это не 
имело военного смысла. Из-
винились? Нет. И таких много 

было случаев: и война в Ко-
рее, во Вьетнаме, потом бли-
же к нам - Афганистан, раз-
рушили весь Ближний Восток, 
Ливию, Сирию. Нет. Напле-
вать: «Однополярный мир, мы 
гегемон, у нас самая мощная 
армия, оружие, у нас доллар 
самое мощное оружие». Вот 
и все.

 ● США - сильнейшая страна 
в мире и принимает многие 
решения, которые так или 
иначе перекладываются на 
весь мир. И тут надо нести 
ответственность, хотя бы ма-
лую. Они никакой ответствен-
ности не несут. Их решения 
просто комедийные, просто 
смешные.

 ● Пока мы не уравновесим 
планету (а уравновесить мож-
но, только создав определен-
ные противовесы, как это 
было в свое время, когда был 
Советский Союз), пока мы 
этого не сделаем, до тех пор 
они будут чудить. И это будет 
превращаться в гибель тысяч 
и тысяч, миллионов людей.

 ● Лучше всего представить 
мировой общественности 
Путина и Лукашенко неки-
ми варварами, которые во-
руют людей, детей и «едят» 
их. Начали обвинять сначала 
президента Путина в том, 
что дети перемещались из 
Донбасса в РФ. Вы видели, 
что эти дети перемещались 
из районов боевых действий 
ради спасения, некоторые 
с родителями.

 ● Ребятишек отправляют 
на оздоровление и отдых 
в Беларусь на средства из 

союзного бюджета. Но вдруг 
потом, за все это доброе, 
прочитал в обзоре: «Лука-
шенко - в Гаагу, за то что он 
ворует детей, крадет, пере-
мещает…» Говорить о том, 
что мы преследуем здесь 
какую-то плохую цель - это 
просто варварство, осо-
бенно со стороны Запада. 
Они всегда трезвонили: «Ах, 
дети-дети!» Так чего вы меня 
упрекаете, что я зову этих бе-
долаг сюда, чтобы они побы-
ли здесь без бомбежек, под-
лечились, восстановились?

О ТЯО на территории РБ
 ✒ Убийственный факт вам 

приведу: по земле мы ядер-
ные боеголовки не перемеща-
ли. Переместили так, что ни 
вы, ни в Штатах, ни Ми-6, ни в 
Германии - нигде этого не заме-
тили. Пункты размещения были 
полностью готовы месяц назад. 
Большая часть ядерного ору-
жия перемещена и находится 
в Беларуси.

О крайних мерах
 ✒ Что касается того, что войну 

можно закончить нанесением 
ядерного удара по Украине, - 
вполне возможно, но не нужно. 
Президент Путин несколько раз 
заявлял, что применять ядер-
ное оружие, даже ограничен-
ных возможностей - тактиче-
ское ядерное оружие, - такой 
вопрос даже не стоит. У России 
достаточно обычных вооруже-
ний, неядерных, для того чтобы 
добиться своих целей.

И мне кажется, что война на 
Украине, специальная военная 
операция не являются и не бу-

дут являться причиной нанесе-
ния ядерного удара с какой бы 
то ни было стороны. Вот если 
будет агрессия НАТО, к при-
меру, США или блока НАТО 
против Беларуси или России, 
а это значит вторгнуться на 
нашу территорию, тогда руки 
развязаны - по Концепции на-
циональной безопасности Рос-
сия, считай и Беларусь, которая 
сегодня обладает этим оружи-
ем, ответит. Поэтому я всегда 
по-народному говорю: вы нас 
не трогайте, и мы никогда не 
применим это смертоносное 
оружие. И воевать даже не бу-
дем.

О Запорожской АЭС
 ✒ Ситуация простая: если вы, 

американцы и Украина, не за-
хотите, чтобы там случилось то, 
о чем вы говорите, этого не слу-
чится. У России нет необходимо-
сти взрывать Запорожскую АЭС. 
Она находится в руках россиян. 
Зачем взрывать? Этим  войну 
на Украине не закончишь. Это 
всей Европе и Евразийскому 

континенту будет нанесен ко-
лоссальный ущерб.

О Байдене
 ✒ Мы все будем старыми, мы 

все будем немощными.  Только 
каждый должен в это время 
 занимать определенное место.

О западных кресах
 ✒ Для Беларуси и России 

абсолютно неприемлема воз-
можность захвата западных 
территорий Украины со сторо-
ны Польши или других стран 
Запада. И мы с Президентом 
России эту тему обсуждали. 
Полное взаимопонимание. Это 
очень опасный путь эскалации 
конфликта.

Об участии в выборах в 2025 
году

 ✒ Я пока еще о президентских 
выборах даже не задумывал-
ся. Честно. И не планировал. 
Только в плане рассуждений: 
а что будет после меня? Только 
в этом ключе.

О саммите ООН в сентябре
 ✒ Пока не отменяю это меро-

приятие. Пока. Будет известно 
задолго до того как. Посовету-
емся со старшим братом. Если 
он не поедет, ну чего мне без 
него туда ехать.

РОССИЯ  ЭТО БУДУЩЕЕ 
ПЛАНЕТЫ. ВСЕ РЕСУРСЫ 

ЗДЕСЬ.
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Александр Лукашенко пытался донести до зарубежных 
журналистов, что расстановки в мире меняются.

Ребятишек вывезли из-под пуль, 
укронацистам это не понравилось.

ЦИНИЗМ
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Какими будут отношения с РФ после 
марша «оркестрантов»?

 ✒ Я надеюсь, я думаю и сегодня убежден, 
что, наоборот, наши отношения будут бо-
лее крепкими. Хотя куда уже больше. Мы 
и так давным-давно имеем добрые отноше-
ния, вместе решаем серьезные вопросы. 
Если и возникнут какие-то напряжения, 
у нас установлены каналы связи, в течение 
нескольких минут мы можем переговорить, 
встретиться и обсудить любую проблему.

Ослабили ли Владимира Путина со-
бытия 24 июня?

 ✒ Даже не надейтесь на это. Никакого 
шатания не было. Никакой ослабленности 
не было. Путин занимался своими вопро-
сами. В такой ситуации и Путин, и любой 
президент, наоборот, активизируется, со-
бирается, а Путин - тем более (я его ха-
рактер знаю). Это, наоборот, способство-
вало его не только собранности, но и его 
в хорошем смысле слова агрессивности, 
чтобы защитить страну и ответить.

Сменит ли Запад Зеленского на кого-
либо другого?

 ✒ Вполне возможно, но я не думаю, что 
это произойдет. Заменить Зеленского - это 
первый шаг к признанию своего пораже-
ния. Пока нет таких перспектив. И зачем 
им менять Зеленского, если он делает все, 
что им нужно.

Рассчитываете ли, что Россия побе-
дит?

 ✒ Рассчитываю.
Какой будет судьба Беларуси после 

вашего президентства?
 ✒ Надеюсь, мы с вами увидим. Я задумы-

ваюсь о том, что будет дальше, что будет 
после меня. Но если я буду жив после 
президентского срока, я буду идти этим 
путем и бороться за суверенную и неза-
висимую Беларусь. Что касается послед-
него диктатора Европы, вы должны уже 
извиниться передо мной. Вы уже отошли 
от этого определения. Никакой я не дик-
татор, а если и диктатор, то не последний.

 ■ Абсолютно никаких ри-
сков от размещения ЧВК 
под Минском нет.

 ● Это не тот случай, которым 
меня со всех сторон пытают-
ся напрячь. Я понимаю, поче-
му напрягают: если «Вагнер» 
появится в Беларуси… Все 
соседи, и в том числе ваше 
руководство, США, понимают, 
что это очень мощная боевая 
единица и вряд ли есть равные 
в мире подразделения, про-
шедшие через многие бои, 
сражения и в данном случае 
через войну. Опыт, который 
имеют «Вагнер» и командиры, 
они с удовольствием переда-
дут нашим Вооруженным си-
лам. Я имею в виду военный 
опыт, который они получили. 
Тот, который нам необходим. 
Это тактика, боевые действия. 
Успокаиваться нам не прихо-
дится. Вы видите заявления 

разных непосед, Дуды и Во-
лоди Зеленского, что они  
в покое Беларусь не оставят. 
Естественно, я как Главно-
командующий должен реаги-
ровать на подобные вещи.

 ● Насколько я информирован, 
очень серьезные бойцы ЧВК 
«Вагнер» находятся в своих 
постоянных лагерях. Что ка-
сается Евгения Пригожина, он 
находится в Питере. На терри-
тории Беларуси его нет.

 ● Вопрос размещения в Бе-
ларуси пока не решен, и это-
го может в принципе не про-
изойти, если такое решение 
будет принято российским 
руководством.

 ● Будут они в Беларуси или 
не будут, в каком количестве -  
в ближайшее время мы разбе-
ремся. Мы прятать эту инфор-
мацию не будем. Они будут 

размещены под определенные 
условия. Главное условие: ес-
ли нам нужно будет задейство-
вать это подразделение для 
обороны государства (если они 
будут здесь), оно будет задей-
ствовано мгновенно на любом 
направлении. 

 ● Как у нас говорят, гадать на 
кофейной гуще смысла нет. 
Но я не думаю, что «Вагнер» 
где-то восстанет и повернет 
свое ружье против белорус-
ской власти и белорусского 
государства.

 ● Мы предложили им несколь-
ко бывших военных городков, 
которые использовались еще 
в советское время. В том чис-
ле под Осиповичами. Но у них 
другое видение по их разме-
щению. Естественно, я про это 
видение вам не скажу. Если 
российское руководство и ЧВК 

сочтут необходимым разме-
стить определенное количе-
ство бойцов в Беларуси для 
отдыха и подготовки, свое обе-
щание о готовности принять 
их сдержу.

 ● Мы в ближайшее время 
договорились с Владимиром 
Путиным встретиться. Ду-
маю, обсудим и эту пробле-
му, поскольку мы оказались 
вовлечены в ее разрешение, 
и вопросы дальнейшего функ-
ционирования ЧВК «Вагнер».

 ● Пригожин находится, я знаю 
абсолютно точно, на свободе. 
Мы не единожды общались по 
телефону с ним. Обсуждали 
моменты дальнейших дей-
ствий. Он мне сказал одно: 
«Мы будем работать во имя 
России, во благо России, и бу-
дем выполнять свой долг до 

конца, так, как мы договорим-
ся и будет принято решение 
соответствующими органа-
ми власти». Что с ним будет 
дальше? Ну, всякое в жизни 
бывает. Но если вы думаете, 
что Путин такой зловредный 
и злопамятный, что его завтра 
«замочат» где-то… Нет, этого 
не будет.

 ● Не надо ситуацию сводить 
исключительно к Евгению При-
гожину. В компании служит 
много других бойцов - героев 
России. Большое количество 
военнослужащих награждено 
орденами и медалями. По-
настоящему воевали. А до 
этого, да и сейчас, воюют по 
всему миру, отстаивая демо-
кратию или независимость тех 
или иных стран, где Франция 
или США хотели бы поставить 
кого-то на колени. 

 ■ Наркоман-руководитель 
с Банковой улицы в отчаянии 
пытается получить с паршивой 
овцы хоть шерсти клок.

По словам главы РБ, Запад давно 
готовил почву для атаки на Рос-
сию с территории Украины. Еще 
до специальной военной операции 
там была договоренность воевать 
до последнего украинца. На это 
хозяева должны были дать оружие 
и деньги.

 ● С первого майдана, до майда-
на (а если бы не было этой под-
готовки, не было бы и майдана) 
готовили Украину к этой войне. 
Началась война. И не надо думать, 
что Зеленский и украинское обще-
ство, руководство были дураками 
и не понимали, чем это может за-
кончиться. Понимали. Но США, 
прежде всего при поддержке их 
бездумных сателлитов, Зелен-
скому железобетонно заявили: 
«Мы тебя будем поддерживать, 
вооружать, будем давать деньги 
столько, сколько надо, никогда 
не бросим». И тогда у Зеленского 
появились крылья, он полетел.

А что происходит сейчас? Осо-
бенно с 4 - 5 июня - контрнаступ так 
называемый. Зеленский оконча-
тельно понял, что не победит в этой 
войне. Что этот контр наступ ничем 
для него не закончится, кроме ги-
бели тысяч и тысяч людей.

 ● Они попробовали Россию, на-
ступая в лоб. В лоб не удалось. 
И не удастся. Если Россия будет 
действовать в соответствии с клас-
сикой ведения военных действий, 
никакой победы у украинцев не 
будет.

 ● Чтобы продемонстрировать 
своим покровителям свою мощь, 
лучшие подразделения пустят 
в бой, чем окончательно похоро-
нят украинскую боеспособность. 
Они перемелют там все. Тогда из 
той точки, где они атакуют сей-
час, чтобы отрезать сухопутную 
дорогу на Крым, разрубить южную 
группировку, как только они пере-
мелют здесь свои войска, Россия 

нанесет контрудар, а защищать-
ся будет уже украинцам нечем. 
Они отрубят Украину полностью 
и от Черного моря, и от самых 
хороших, выгодных, ценных для 
Украины территорий. Для них бу-
дет потом очень опасен контрудар 
России по югу Украины до Придне-
стровья. И тогда с государствен-
ностью Украины вопрос будет ре-
шен. Именно о вероятности такого 
сценария развития событий нуж-
но задуматься украинской сторо-
не, а не о том, какую «конфетку» 
могут ей предложить на саммите 
 НАТО в Вильнюсе.

 ● Вы заметили выпад Зеленского 
против сильных мира сего, кото-
рые соберутся на саммит НАТО 
в Вильнюсе? Он им ультиматум 
предъявил фактически. Типа, я на 
саммит не поеду, если вы там чего-
то не сделаете. Почему он так себя 
ведет? Это очень важный момент, 
особенно для нас с вами, России 
и Беларуси.

 ● Он постепенно стал предъяв-
лять претензии к тем, кто толкал 
Украину к этой войне. В первую 
очередь претензии в виде денег 
и нового оружия. Пока «подвисли» 
на F-16 и уже до ядерного оружия 
дошли. Видя, что его потребности 
не удовлетворяются и что он про-
игрывает и проиграет на фронте, 
он уже делает шаги, чтобы выйти 
из этого положения и переложить 
на кого-то ответственность. Под-
текстом звучит: «Ну вы же меня 
на войну толкнули, вы же мне 
обещали и вы мне это не сдела-
ли. Поэтому я сегодня, имея все 
эти наши договоренности, впра-
ве вам предъявить ультиматум: 
я на саммит не поеду, а если в вас 
есть что-то мужское, то примите 
решение».

 ● Зеленский будет настаивать на 
том, чтобы Украину приняли в НА-
ТО, читай - НАТО вступило в войну 
против Российской Федерации. 
Вот в чем опасность. А если  НАТО 
примет такое решение, совсем 
другая будет война. Боюсь, что она 
очень быстро может закончиться.

Подготовила Елена БОГАТСКАЯ.

ЕСЛИ «ВАГНЕР» ПОЯВИТСЯ В БЕЛАРУСИ ЧТО БУДЕТ

В БЕССИЛЬНОЙ ЗЛОБЕ
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 ■ По мнению Президента 
Беларуси, садиться за стол 
переговоров Украине нужно 
прямо сейчас. Потом может 
быть поздно.

- Давайте в свободном клю-
че проведем беседу, - предло-
жил президент зарубежным 
и белорусским журналистам.

Разговор, как всегда с бело-
русским лидером, получился 
на злобу дня, честный. Очень 
много обсуждали мирные 
переговоры и неминуемую 
 кончину однополярного мира.

ТРОЕ В ЛОДКЕ
Александр Лукашенко:
 ● Некоторое время назад на 

Украине начался серьезный 
конфликт между президен-
том Владимиром Зеленским 
и  верхушкой военных. По-
тому что военные видят, что 
происходит на фронте. А он, 
пока подталкиваемый этими 
непоседами Дудой и Ости-
ном с  Блинкеном, считает: 
«Я герой, обо мне все говорят 
в мире, и я еще буду и победи-
телем». Этого не будет никог-
да. Надо сейчас остановиться. 
Уже много плохого сделали. 
Погибло много людей. Но мо-
жет же быть хуже. Поэтому 
надо остановиться сейчас, 
сесть за стол переговоров. Без 
предварительных условий. 
И там уже определяться: тер-
ритории, безопасность, буду-
щее Украины, Беларуси и Рос-
сии. Все мы должны решить 

за столом переговоров. Это 
зависеть должно от Беларуси, 
Украины и России. Но меньше 
всего от США. Они далеко.

 ● Украина, и Беларусь, и Рос-
сия находятся в одной лодке, 
или на одном корабле, и из 
этого надо исходить.

 ● К осени должна ситуация 
измениться, и мы начнем 
говорить за столом перего-
воров. Возможно. Может, не 
в  сентябре, чуть позже. Не 
хочу выдавать какую-то ин-
формацию, но об этом уже го-
ворят европейцы. Франция, 
Германия. От этой войны ма-
териально теряют больше все-
го европейцы. А выгодополу-
чателем является фактически 
одна страна.

 ● Мощная сильная Рос-
сия, пусть никого не удив-
ляет, готова к переговорам 
с Украиной. Ну не хочется, 
чтобы погиба-
ли люди. «Если 
контр наступ не 
получится, вот 
тогда мы сядем 
за стол перего-
воров», - Запад так заявляет. 
А Россия может послать по-
русски и очень далеко. По-
этому нужно пользоваться 
моментом.

 ● Россия что, будет обсуж-
дать Крым и Новороссию? 
Никогда! А тогда, во время 
предыдущих раундов, еще 
можно было. А завтра, может, 
вообще переговоры никому 
не будут нужны. И если там 

западники с Зеленским сидят 
и чертят, что-то раскладыва-
ют - это только для себя. То, 
что было тогда, думаю, про-
центов на пятьдесят сейчас 
неприемлемо. Но россияне не 
будут настаивать. Я знаю по-
зицию Путина. Он будет идти 
к тому, чтобы обсуждать лю-
бые вопросы.

США ЛОМАЮТ 
КОМЕДИЮ
 ● Мир меняется. Я часто, го-

воря об этом, констатировал 
факт, что мир просто ошалел, 
сошел с ума. Субъекты, уча-
ствующие в этом, с ума поти-
хоньку тоже сходят. Кто - вы 
прекрасно знаете.

 ● Мы уже не живем по за-
конам, международным пра-
вилам. Мы сегодня даже не 
живем по понятиям. Правил 
никаких, понятий нет. Мир 

разрушен, ми-
ропорядок то-
же. Благодаря 
тем играм, ко-
торые затеяли 
крупные стра-

ны нашей планеты. Если го-
ворить очень мягко, что нас 
ждет, абсолютно в этом убеж-
ден, уход в небытие однопо-
лярной системы.

Появляется многополяр-
ность. И этот процесс уже не 
остановить. Не остановить ни 
мирным, ни военным обра-
зом. Если появляется настоя-
щий порядок, основанный на 
многополярности, это совсем 

иная конфигурация, которая 
обеспечит совершенно серьез-
ную устойчивость нашей пла-
неты, которая будет опирать-
ся на много точек опоры.

 ● Одумается Запад или нет? 
Запад никогда ничего не при-
знавал и не признает. Тем бо-
лее сейчас. Они считают себя 
вершителями всего. Нет ЕС, 
нет Европы - она полностью 
под ногами США, и все, что 
принято в Вашингтоне, при-
нимается европейцами, даже, 
что удивляет, в ущерб себе. 
Возьмите Германию. Четвер-
тая экономика мира была. 
Где она сейчас? И зачем бы-
ло разрушать такую высоко-
технологичную экономику с 
испугу, со страху или в угоду 
кому-то?

 ● Никогда США не призна-
вали и не признают свои 
ошибки. Исторический при-
мер: бомбардировка США 
японских городов Хироси-
мы и Нагасаки, когда это не 
имело военного смысла. Из-
винились? Нет. И таких много 

было случаев: и война в Ко-
рее, во Вьетнаме, потом бли-
же к нам - Афганистан, раз-
рушили весь Ближний Восток, 
Ливию, Сирию. Нет. Напле-
вать: «Однополярный мир, мы 
гегемон, у нас самая мощная 
армия, оружие, у нас доллар 
самое мощное оружие». Вот 
и все.

 ● США - сильнейшая страна 
в мире и принимает многие 
решения, которые так или 
иначе перекладываются на 
весь мир. И тут надо нести 
ответственность, хотя бы ма-
лую. Они никакой ответствен-
ности не несут. Их решения 
просто комедийные, просто 
смешные.

 ● Пока мы не уравновесим 
планету (а уравновесить мож-
но, только создав определен-
ные противовесы, как это 
было в свое время, когда был 
Советский Союз), пока мы 
этого не сделаем, до тех пор 
они будут чудить. И это будет 
превращаться в гибель тысяч 
и тысяч, миллионов людей.

 ● Лучше всего представить 
мировой общественности 
Путина и Лукашенко неки-
ми варварами, которые во-
руют людей, детей и «едят» 
их. Начали обвинять сначала 
президента Путина в том, 
что дети перемещались из 
Донбасса в РФ. Вы видели, 
что эти дети перемещались 
из районов боевых действий 
ради спасения, некоторые 
с родителями.

 ● Ребятишек отправляют 
на оздоровление и отдых 
в Беларусь на средства из 

союзного бюджета. Но вдруг 
потом, за все это доброе, 
прочитал в обзоре: «Лука-
шенко - в Гаагу, за то что он 
ворует детей, крадет, пере-
мещает…» Говорить о том, 
что мы преследуем здесь 
какую-то плохую цель - это 
просто варварство, осо-
бенно со стороны Запада. 
Они всегда трезвонили: «Ах, 
дети-дети!» Так чего вы меня 
упрекаете, что я зову этих бе-
долаг сюда, чтобы они побы-
ли здесь без бомбежек, под-
лечились, восстановились?

О ТЯО на территории РБ
 ✒ Убийственный факт вам 

приведу: по земле мы ядер-
ные боеголовки не перемеща-
ли. Переместили так, что ни 
вы, ни в Штатах, ни Ми-6, ни в 
Германии - нигде этого не заме-
тили. Пункты размещения были 
полностью готовы месяц назад. 
Большая часть ядерного ору-
жия перемещена и находится 
в Беларуси.

О крайних мерах
 ✒ Что касается того, что войну 

можно закончить нанесением 
ядерного удара по Украине, - 
вполне возможно, но не нужно. 
Президент Путин несколько раз 
заявлял, что применять ядер-
ное оружие, даже ограничен-
ных возможностей - тактиче-
ское ядерное оружие, - такой 
вопрос даже не стоит. У России 
достаточно обычных вооруже-
ний, неядерных, для того чтобы 
добиться своих целей.

И мне кажется, что война на 
Украине, специальная военная 
операция не являются и не бу-

дут являться причиной нанесе-
ния ядерного удара с какой бы 
то ни было стороны. Вот если 
будет агрессия НАТО, к при-
меру, США или блока НАТО 
против Беларуси или России, 
а это значит вторгнуться на 
нашу территорию, тогда руки 
развязаны - по Концепции на-
циональной безопасности Рос-
сия, считай и Беларусь, которая 
сегодня обладает этим оружи-
ем, ответит. Поэтому я всегда 
по-народному говорю: вы нас 
не трогайте, и мы никогда не 
применим это смертоносное 
оружие. И воевать даже не бу-
дем.

О Запорожской АЭС
 ✒ Ситуация простая: если вы, 

американцы и Украина, не за-
хотите, чтобы там случилось то, 
о чем вы говорите, этого не слу-
чится. У России нет необходимо-
сти взрывать Запорожскую АЭС. 
Она находится в руках россиян. 
Зачем взрывать? Этим  войну 
на Украине не закончишь. Это 
всей Европе и Евразийскому 

континенту будет нанесен ко-
лоссальный ущерб.

О Байдене
 ✒ Мы все будем старыми, мы 

все будем немощными.  Только 
каждый должен в это время 
 занимать определенное место.

О западных кресах
 ✒ Для Беларуси и России 

абсолютно неприемлема воз-
можность захвата западных 
территорий Украины со сторо-
ны Польши или других стран 
Запада. И мы с Президентом 
России эту тему обсуждали. 
Полное взаимопонимание. Это 
очень опасный путь эскалации 
конфликта.

Об участии в выборах в 2025 
году

 ✒ Я пока еще о президентских 
выборах даже не задумывал-
ся. Честно. И не планировал. 
Только в плане рассуждений: 
а что будет после меня? Только 
в этом ключе.

О саммите ООН в сентябре
 ✒ Пока не отменяю это меро-

приятие. Пока. Будет известно 
задолго до того как. Посовету-
емся со старшим братом. Если 
он не поедет, ну чего мне без 
него туда ехать.

РОССИЯ  ЭТО БУДУЩЕЕ 
ПЛАНЕТЫ. ВСЕ РЕСУРСЫ 

ЗДЕСЬ.

Бе
лТ

А

«ДОСТАТОЧНО И НЕЯДЕРНОГО 
 ОРУЖИЯ, ЧТОБЫ ДОБИТЬСЯ ЦЕЛИ»

РОССИЯ МОЖЕТ ПОСЛАТЬ 
ПО-РУССКИ И ОЧЕНЬ ДАЛЕКО

Александр ЛУКАШЕНКО:

ВАЖНО

ЗА СПАСЕНИЕ ДЕТЕЙ - В ГААГУ
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Александр Лукашенко пытался донести до зарубежных 
журналистов, что расстановки в мире меняются.

Ребятишек вывезли из-под пуль, 
укронацистам это не понравилось.

ЦИНИЗМ

12 - 18 июля / 2023 / № 29



14 - 20 июля / 2023 / № 306 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АКЦЕНТЫ

Геннадий ДАВЫДЬКО 

 ■ Итоговый документ сессии ПА 
ОБСЕ полностью искажает реаль-
ную картину происходящего в ми-
ре и Европе.

Сколько веков существуют 
наши земли, столько же «про-
двинутая» Европа пытается их 
у нас забрать. И если в те бы-
линные и диковатые времена 
они честно орали: «Хотим ото-
брать ваши территории, а вас 
или убить, или сделать раба-
ми», то позже в ход пошла 
дымовая завеса из идеологем: 
«Несем вам цивилизацию, хотим спасти 
от ереси, от большевиков, от тирании».

Но всегда было ясно, что под этим, 
иногда, к сожалению, очень действен-
ным маскировочным опылением цели 
врагов оставались прежними: огра-
бить, поработить или убить.

Вот и на днях смертельно больные 
русофобией члены Парламентской 
ассамблеи ОБСЕ на тридцатой еже-
годной сессии в Ванкувере с показ-
ной озабоченностью нахмурили лбы 
и напустили едкого пропагандистского 
дыма, призванного скрыть их истинные 
намерения: уничтожить непокорные, 
стремящиеся к мирному самостоятель-
ному развитию страны.

При этом «всевидящие» европей-
ские функционеры абсолютно проиг-
норировали возрождающийся в Ев-
ропе фашизм, погромы во Франции, 

недавние теракты на земле 
и под водой, боевые действия 
на Израильской границе, над-
ругательство над священной 
книгой в Швеции и много чего 
еще происходящего в зоне их 
ответственности.

Зато шельмовать Россию 
и Беларусь эти господа ки-
нулись настолько рьяно, что 
ошейники впились в шеи и це-

пи натянулись до предела.
Судя по содержанию и тональности 

итоговой декларации, где Беларусь 
упоминают аж 64 раза, смею предпо-
ложить, что это наши беглые, взбод-
ренные очередной дозой корма, воз-
бужденно повизгивая и похрюкивая, 
добежали до вестибюля ассамблеи 
и просунули в дырочку свои мятые 
 записочки.

В результате свету явился сног-
сшибательный по уровню манипули-
рования фактами документ, который 
в целом является грубейшей попыткой 
вмешательства во внутренние дела 
суверенной страны.

Есть в нем ожидаемые посылы, кото-

рые в переводе на истинные намерения 
звучат так:

«Перестаньте содействовать брат-
ской России в ее стремлении сохранить 
страну и христианские ценности!

Как вы посмели без нашего разреше-
ния разместить у себя ядерное оружие? 
Ведь теперь мы побоимся вас убивать.

Освободите из тюрем тех, кто орга-
низовывал госпереворот, чтобы они 
продолжили оплаченную, но недоде-
ланную работу.

Разрешите бездельникам шастать по 
улицам и орать антигосударственные 
лозунги! Дайте им доступ к телевиде-
нию и радио!»

И так далее, и тому подобное.
И бессмысленно говорить им про Со-

юзное государство, про невыполнение 
Западом Будапештского меморандума, 
про убитых и осужденных за мирные 
выступления у Капитолия, про попра-
ние прав человека на Украине и про 
многое другое. Они не поймут.

Мы тоже, казалось, уже привыкли. 
Но в этот раз прозвучало и искренне 
огорошило вот такое безумное требо-
вание: «Запретить похищение украин-
ских детей через территорию Беларуси 
и безотлагательно вернуть в Украину 
всех украинских детей, которые сейчас 
находятся в республике».

После такого заявления хочется по-
слать этих продажных чинуш на до-
нецкую «Аллею ангелов», чтоб они там 
на коленях просили прощения у детей, 
убитых их политикой.

Как же лихо передергивает это по-
литическое жулье! Оказывается, спасе-
ние детишек из-под огня, недопущение 
их использования нацистами в каче-
стве заложников, предоставление им 
и их родителям всех условий для реа-
билитации в мирной стране - это «похи-
щение»! В России и Беларуси эти дети 
свободны, сыты и здоровы. Сейчас они 
отдыхают, а осенью пойдут в школы, 
где их будут учить разумному, добро-
му и вечному.

А чего хотят обсешники? Одну по-
ловину детишек использовать в каче-
стве живого щита, а другую отправить 
в нацистские лагеря и там по макушки 
нашпиговать их ненавистью.

Наше счастье и их беда, что за сло-
весной завесой итогового докумен-
та последней ПА ОБСЕ очень четко 
виден хищный оскал старинного их 
намерения: ограбить, взять в рабство 
или убить.

Ну что ж, вы не впервые этого хо-
тите. В очередь, господа! В очередь. 
За Гитлером занимайте. Он - за Виль-
гельмом II, а тот за Наполеоном. Оче-
редь - скорбная, но вам-то что? Вы же 
историю не знаете.

В ОЧЕРЕДЬ, ГОСПОДА! ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Макрон подтолкнул не-
когда стабильное государ-
ство к саморазрушению.

- Францию лихорадит. 
Протестующие жгут маши-
ны, грабят магазины. Вла-
сти используют спецназ, 
применяют брони-
рованную технику, 
слезоточивый газ 
и водометы. За-
держаны несколь-
ко тысяч человек. 
Уличные волнения 
не прекращаются 
уже неделю. Стра-
на оказалась на по-
роге гражданской 
войны. В чем же причина та-
кой  нестабильности во Фран-
ции? Ответ кроется в полити-
ке действующего президента 
Макрона. Стремясь к полити-
ческой монополии, он в по-
следние годы снижал роль 
проф союзов, традиционно 
играющих значимую роль 
в  жизни государства. По-
следовательно ослаблял пар-
тийную систему. Выдавливал 

с политического поля голли-
стов и социалистов, которые 

на протяжении деся-
тилетий обеспечи-
вали стабильность 
Пятой французской 
республики, а сейчас 
маргинализирова-
ны, - считает спикер 
Госдумы, Председа-
тель Парламентско-
го Собрания Союза 
Беларуси и России 

Вячеслав Володин. - Сегод-
ня политиков масштаба Мит-
терана и Ширака во Франции 
больше нет. Все это привело 
к тому, что проблемы стали 
обсуждаться не в стенах пар-
ламента, а на улице. Люди, не 
увидев своих представителей 
во власти, стали отстаивать 
собственные интересы со-
вершенно иными способами. 
В этой конфигурации ситуа-

ция будет только ухудшаться.
Во время последних проте-

стов в стране во Франции за-
держали больше трех тысяч 
человек, и почти половина из 
них - несовершеннолетние.

- Политическая система 
Франции стала неустой-
чивой к вызовам. Макрон 
своими действиями привел 
некогда сильное и стабиль-
ное государство к запуску 
процессов саморазрушения. 
Наделав ошибок во внутрен-
ней политике, он пытается 
отвлечь внимание фран-
цузов от международной. 
Втянул Францию в  вой ну 
на Украине. Доверие к  Ма-
крону падает. Рейтинги опу-
стились до минимальной 
отметки. И если бы выбо-
ры президента проходили 
сейчас, то их выиграла бы 
Марин Ле Пен.

 ■ Если они учились платно.

Госдума поддерживает предложение  Министерства 
науки и высшего образования о переводе студентов  - 
участников СВО с платной формы обучения на бюджетные 
места.

- Соответствующее постановление в ближайшее  время 
рассмотрит правительство. Важно, что инициатива  депутатов 
была  услышана, - это позволит нормам заработать уже 
в этом году, - заявил Вячеслав Володин.

 ■ В России продолжат защищать инсти-
тут семьи.

- С Днем семьи, любви и верности! Счастли-
вая семья, построенная на взаимном уважении 
и любви, - надежная опора и поддержка для 
любого человека. Она дарит радость, дает силы, 
помогает идти вперед, преодолевая трудности. 
Традиционные семейные ценности важны для 
каждого из нас. Вчера президент Чехии заявил, 
что «если, не дай бог, победит Россия - все за-
падные ценности будут уничтожены». Одним 

словом, озвучил, что замышляют Вашингтон 
и Брюссель. Они хотят навязать чуждые нам 
псевдоценности, разрушить идентичность на-
шего народа. Их планы обречены на провал. 
Три года назад граждане России проголосовали 
за Конституцию, которая защищает «институт 
брака как союз мужчины и женщины». Год на-
зад были приняты законы о запрете пропаганды 
нетрадиционных сексуальных отношений, ЛГБТ, 
педофилии. В течение июля примем решение 
о запрете смены пола. С праздником! Счастья 
и любви! - сказал Вячеслав Володин.

БОЙЦОВ
ПЕРЕВЕДУТ НА БЮДЖЕТ

БРАК - СОЮЗ МУЖЧИНЫ И ЖЕНЩИНЫ ПОЗДРАВЛЕНИЯ

EP
A/
TA
SS

Вячеслав ВОЛОДИН - о ситуации во Франции:

ПРОБЛЕМЫ ОБСУЖДАЮТ 
НЕ В ПАРЛАМЕНТЕ, А НА УЛИЦЕ

ИНИЦИАТИВА
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На родине Дюма 
все сошли с ума.

12 - 18 июля / 2023 / № 29



14 - 20 июля / 2023 / № 30 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОБЫТИЯ

 ■ На избирательных участках бы-
ла спокойная, праздничная атмос-
фера.

Представители Парла-
ментского Собрания в  со-
ставе Миссии наблюдателей 
от СНГ участвовали в меж-
дународном наблюдении за 
волеизъявлением граждан 
Узбекистана. Там досрочно 
выбирали президента.

В Бухаре они ознакоми-
лись с подготовкой участко-
вых комиссий и посетили окружную 
избирательную комиссию.

- Увидели высокий уровень органи-
зации, все было готово, и люди знали 
законодательство, несмотря на то что 
конституционный референдум про-

шел всего четыре месяца 
назад. ЦИК успела про-
вести серьезные тренинги 
членов участковых комис-

сий,- рассказал пред-
седатель Комиссии ПС по 
международным делам, ми-
грационной политике и свя-
зям с соотечественниками 
Сергей Рачков.

В основной день голосова-
ния парламентарий работал 
в Ташкенте - побывал на пят-
надцати участках.

- В целом обстановка была спокой-
ная, деловая. На 15.00 явка превысила 
шестьдесят процентов, а на некоторых 
участках - семьдесят. Особых замеча-
ний у нас нет, все проходило в рамках 
законодательства Узбекистана при 

высокой активности избирателей. 
С утра чаще приходили отдать свой 
голос представители старшего поко-
ления, а к полудню стала преобладать 
молодежь.

Одних только национальных на-
блюдателей было около 1,5 тысячи 
человек.

- Они присутствовали на всех участ-
ках. Это прежде всего представители 
политических партий. С ними также 
успели провести тренинги по изби-

рательному законодательству. 
Атмосфера была празднич-

ной, открытие участков 
начиналось с исполне-
ния гимна Узбекистана, 
очень много прессы ра-
ботало, а  международ-
ных наблюдателей - боль-

ше восьмисот человек. 
Людей, которые голосова-

ли первый раз, приветствовал 
председатель, им вручали подарки. 

Играла музыка, проходили концер-
ты - все с традиционным восточным 
гостеприимством.

На этих выборах организовали 
видео наблюдение и использо-
вали электронные списки из-
бирателей.

- Это позволяет исключить ка-
русели и повторное голосова-
ние одним и тем же человеком. 
А ЦИК в режиме онлайн сле-
дит за тем, как все проходит и 
какая явка.

Член Комиссии ПС по аграр-

ным вопросам Антон Гетта посетил 
семь участков:

- Замечаний к началу, запуску голо-
сования, да и к ходу выборов у меня 
нет. Представили всю необходимую 
информацию о четырех кандидатах 
в президенты. Но люди не подходили 
к стендам, чтобы ознакомиться с вы-
держками из их программ. Видимо, 
они определились заранее, за кого от-
дадут голос. Все проходило спокойно, 
везде - от одного до четырех наблюда-
телей и никаких споров, скандалов или 
недопонимания, все четко выполняли 
свою работу. В Узбекистане важные 
события сопровождаются традицией 
есть плов. На трех участках, где я по-
бывал, начинали готовить его. Раз-
меры казанов предполагали, что на-
кормить собираются не только членов 
комиссий - угощение предназначалось 
и для пришедших граждан. Все были в 
праздничном настроении. Однако же 
представители некоторых иностран-
ных миссий в замечаниях указали, 
что их предлагали чаем на поить. Они 
расценили это как  попытку подкупа 
наблюдателей. Но узбеки, так же как 

русские и белорусы, просто 
гостеприимные люди. А ев-
ропейцам и американцам, 
 видимо, этого не понять. 
Поэтому и такая реакция.

Наблюдатели посмо-
трели, как работают «за-
крытые» участки  - были 
в одной из больниц Таш-
кента и в санатории.
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В итоге избра-

ли действующего 
президента Шавката 
Мирзиёева. Он вы-
играл с 87,5 про-

цента голо-
сов.
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УТРОМ - ГИМН, ВЕЧЕРОМ - ПЛОВ С ЧАЕМ
Выборы Президента Узбекистана:

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Монахов  Киево-
Печерской лавры готовы 
принять белорусские мо-
настыри.

То, что сегодня происходит на 
украинских территориях, иначе 
как бесовщиной не назовешь. 
Храмы канонической Право-
славной церкви прямо на гла-
зах у многомиллионной паствы 
превращают в руины, пепел и 
места для политических игрищ. 
На днях, например, обезумев-
шая толпа с ломом, болгаркой 
и кувалдой «брала» Преобра-
женский кафедральный собор 
в Белой Церкви. Правоохрани-
тели этому действу препятство-
вать и не думали - они сдержи-
вали священников и верующих, 
которые пытались остановить 
бесчинства. Подобные захва-
ты храмов канонической УПЦ 
происходят по нескольку раз на 
дню при активной поддержке 
власти.

Не утихают страсти и вокруг 
Киево-Печерской лавры. Древ-
нюю обитель постепенно ли-
шают и святынь (мощи и иконы 
уже открыто готовят к вывозу 
из страны), и зданий. Больше 
того - комиссия Минкультуры 
Украины насильственно высе-
ляет монахов из келий - клю-
чи отбирают, а двери опеча-
тывают. Обосновывают это 

разрывом договора аренды 
монастыря в одностороннем 
порядке. При этом циник-
министр Александр Ткаченко 
язвительно заявляет: монахи 
могут остаться в лавре при 
условии перехода в расколь-
ническую ПЦУ.

Богослужения, которые все 
еще проходят там,  - тради-
ционно повод для скандала. 
Священников и монахов то за-
плюют, то обматерят молодые 
хлопцы с девчатами, для кото-
рых новой религией, видимо, 
стала бандеровщина.

Со скорбью наблюдая за 
происходящим в соседней 
стране, Синод Белорусской 
православной церкви вы-
ступил с заявлением. Свя-
щенство сравнило попытки 
украинских властей вывезти 

лаврские мощи и иконы «на 
сохранение» музеям Европы 
с тем, что произошло в свое 
время с крестом преподобной 
Евфросинии Полоцкой. Проще 
говоря, с наглым воровством 
под благовидным предло-
гом. Очередное предписание 

Минкульта Украины монахам 
Киево-Печерской лавры по-
кинуть обитель Синод БПЦ 
назвал «нарушением законо-
дательства, демонстративным 
актом пренебрежения обще-
человеческими ценностями 
и правами верующих».

- Выступаем против изгна-
ния братии Киево-Печерской 
лавры из обители, где они на 
протяжении десятилетий мо-
лятся во благо украинского 
народа, - говорится в офици-
альном заявлении. - В случае 
насильственного выселения  
они могут обрести место даль-
нейшего подвига в обителях 
Белорусской православной 
церкви.

Позже Александр Лукашен-
ко, общаясь с зарубежными 
журналистами, добавил:

- Ни один монах без внима-
ния не останется. Сделаем 
все, чтобы они нашли приют 
в Беларуси.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

- Варварский захват Киево-Печерской лав-
ры, гонения на священнослужителей УПЦ, 
принудительное насаждение раскольниче-
ской Церкви только разобщили общество. 
Как и наркобредовые перекройки церковно-

го и светского календарей. Очевидно, теперь главным празд-
ником режима Зеленского станет день рождения Бандеры с 
обязательным проведением гей-парадов неонацистов по этому 
случаю - для «укрепления европейского единства».

КРЕСТНЫЙ ИСХОД СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

СКАЗАНО
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Досрочное голосование тоже 
прошло без эксцессов.

Вместо богослужений
о мире - бесовские пляски 
с призывами к убийствам.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Сесть за руль не слу-
жившим без уважительной 
причины не получится.

Уклонистов отстранят от 
сдачи экзаменов на водитель-
ские права, сообщил глава 
ГИБДД РФ Михаил Черни-
ков:

- Таким гражданам не бу-
дут оказаны госуслуги. Они 
не смогут ни заменить води-
тельское удостоверение, ни 
получить его вновь, ни про-
вести любые регистрационно-
экзаменационные действия.

За неявку в военкомат без 
уважительной причины мож-
но лишиться права сесть за 
руль. Числится гражданин в 
едином реестре воинского 
учета? Числится. Явился по 
повестке? Не видали. Значит, 
ходи пешком!

За первую неявку до сих 
пор закон предусматривал 
наказание символическое - 
пятьсот рублей. А потеря 
возможности водить машину 
для многих - очень серьезное 
неудобство. Само собой, за 
злостное уклонение преду-
смотрены уже более суровые 
меры, вплоть до лишения сво-
боды.

ПО ЗАКОНУ
ТЫ НЕ ПРАВ - 
ОСТАВАЙСЯ БЕЗ ПРАВ
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 ■ Парламентарии и бизнесмены 
вместе помогают военным.

- Передали авиационной базе че-
лябинской войсковой части два пика-
па, - сообщила член Комиссии ПС по 
информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи Мар-
гарита Павлова. В сенате РФ она как 
раз представляет Челябинскую область 
и входит в Оборонный комитет.

- Автомобили нужны для повышения 
обороноспособности военного гарни-
зона, - пояснила она. - В кузовы машин 
установят вооружение, необходимое для 
охраны аэродрома. Сейчас все понима-
ют, что главные угрозы сосредоточены 
в воздухе. Противник активно исполь-
зует дроны для слежения и нанесения 
ударов. Поэтому немедленно откликну-
лись на просьбу начальника гарнизона, 
генерала Владимира Корягина.

В этом Маргарите Павловой помогли 
челябинские предприниматели, которые 
уже не раз оказывали помощь военным 
на передовой. Технику купили Евгений 
Рева и Евгений Горелый. Спасибо всем 
неравнодушным!

Союзные депутаты активно помогают 
российской армии и мирному населе-
нию.  Председатель Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту и ту-
ризму Артем Туров вместе с однопар-
тийцами недавно подарил вертолетчи-
кам 440-го вяземского полка комплекты 
бронежилетов и шлемы. Член Комис-
сии ПС по аграрным вопросам Антон 
Гетта помог с организовать отдых трид-
цати донбасских ребятишек в Самаре. 
А член Комиссии ПС по международ-
ным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками Лео-
нид Слуцкий открыл цех для волонте-
ров, которые шьют вещи бойцам СВО. 

 ■ Многодетный отец из Самар-
ской области стал добровольцем.

«КАК СМОТРЕТЬ 
В ГЛАЗА?»
- Мина пролетела! Пацаны, за Рос-

сию, за дедов, за Донбасс!
На кадрах боя в зоне СВО, сде-

ланных оператором RT, слышен 
 голос Алексея Кутерева. Сам он из 
 го рода Новокуйбышевска Самарской  
 области. Как известно, отцы троих 
и более детей призыву не подлежат. 
У Кутерева их четверо. Более того - 
в армии он никогда не служил, так уж 
получилось по состоянию здоровья.

Прошли годы, началась денаци-
фикация Украины, и Кутерев сам, 
еще до объявления мобилизации, 
пришел в военкомат предложить 
свои услуги. 

- Мне выдали комплект докумен-
тов, который необходимо запол-
нить, - рассказывает Алексей. - Я при-
шел домой и честно все рассказал 
супруге - так, мол, и так. Не знаю, 
что у нее творилось в душе, но она 
сказала: «Да, это надо. Я не знаю, 
как буду смотреть тебе в глаза, если 
не отпущу».

«БОЛЕТЬ  
НЕ РЕКОМЕНДУЮ»
Службу многодетный отец про-

ходил в 15-м батальоне «Барс», 
сначала пулеметчиком, затем 
командиром взвода. Но, ви-
димо, кто-то из командиров 
узнал о семейном статусе 
Алексея и  перевел его на 
должность  сан инструктора. 
Правда, это случилось уже 
под  занавес срока службы. 
 Раздосадованный бо-
ец сразу сказал 
сослуживцам:

- Ребята, я по 
п р о ф е с с и и 
железнодо-
рожник, по-
этому сами 
должны по-
нимать, ка-
кую вам 
помощь 

окажу. Болеть вам настоятельно не 
рекомендую.

Но справился, конечно, и с этой 
задачей. 

Самое сильное воспоминание 
о своей службе у Алексея Кутерева 
осталось от первого обстрела, под 
который он попал.

- Ужас и комичность положения 
еще состояла в том, что заглох наш 
«КамАЗ», - вспоминает боец. - Мы 
его раскрутили, продули - а он все 
равно не заводится! Весь личный 
 состав начал тягать его - лишь  тогда 
мотор заработал. Мы, не касаясь 
 земли, неслись в расположение ча-
сти с открытыми дверцами - чтобы 
тупо не сгореть в кабине, если «при-
летит».

УМЫЛСЯ СЛЕЗАМИ 
РАДОСТИ
За четыре месяца Алексей всего 

три раза смог позвонить семье.
- Точки выхода связи пеленгова-

лись противником на раз, - поясня-
ет он. - И туда сразу отрабатывала 
артиллерия.

Очень волнительным у нашего ге-
роя получился отпуск.

- Представьте, заходит в детский 
сад бородатый, плохо пахнущий 
дядька в сапожищах, - говорит Алек-
сей. - И навстречу встает такое чудо 
в юбочке, протягивает руки и гово-

рит: «Папа!» Тут я просто умылся 
слезами. Да и все остальные, 
кто видел эту сцену, тоже.

Трое старших пацанов ста-
рались при встрече держаться, 
как настоящие мужички. И у 
них получилось. Ну, почти…

- Если, дай бог, вернусь,  хочу 
работать с подрастающим 

 поколением,  - при-
знается героиче-

ский  боец. - Буду 
 делиться своим 

опытом вы-
живания в 
зоне боевых 
 д е й с т в и й 
с  теми, кто 

 изберет мой 
путь.

ПРИКРЫЛИ АЭРОДРОМ ВЗАИМОВЫРУЧКА
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НЕЖНЫЙ «БАРС»

 ■ Все больше молодых 
артистов отправляются на 
передовую, чтобы поддер-
жать героических участни-
ков спецоперации.

Представители «Русской 
медиагруппы» Елена Север, 
ЮрКисс, ВладиМир, Роман 
Архипов в честь Дня семьи 
совершили тур по освобожден-
ным территориям. Они посети-
ли города Стаханов, Северо-
донецк, Старобельск в ЛНР.

- Хотели приехать еще в 
феврале,  - говорят ребя-
та,  - но как раз в это время 
был сильный обстрел, и нас 
не пустили. Мы привезли не 
только свои песни и заряд по-
зитивного настроения, но и 
гуманитарную помощь: вещи, 
медикаменты, компьютеры, а 
также сладости.

Шоколаду бойцы рады не 

меньше, чем комплектам теп-
лого белья, которые, конечно, 
куда нужнее, - их тоже привез-
ли. Но это еще не все. Моло-
дые артисты решили внести 

свой посильный вклад по при-
меру старших товарищей - Ни-
колая Баскова, Григория Лепса 
и главы «Русской медиагруп-
пы» Владимира  Киселева. 

ЮрКисс и ВладиМир от себя 
и от имени артиста Мида-
са вручили сертификаты за 
подбитую вражескую техни-
ку представителям одного из 

подразделений «Ахмата». Им-
провизированная церемония 
состоялась прямо на улице - ни 
тебе сцены, ни долгих речей. 
Организовывать полноценное 
мероприятие просто опасно - 
враг не дремлет, от него может 
«прилететь» с той стороны. 
Бойцы, скромно переминаясь 
с ноги на ногу, послушали по-
желания артистов, пожали им 
руки и сразу же отправились 
на передовую. Работа есть ра-
бота.

А ребята по пути с Луганщи-
ны выступили еще и в Белго-
родской области, которая не 
раз подвергалась варварско-
му обстрелу ВСУ. В частно-
сти, в городе Валуйки, который 
находится в пятнадцати кило-
метрах от границы с Украи-
ной. Финальной точкой их  
турне стал Белгород, где ар-
тисты дали концерт в госпи-
тале для раненых российских 
бойцов.

ОПАСНЫЕ ГАСТРОЛИ ЗНАЧИТ, НАМ ТУДА ДОРОГА
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Ребята приехали на передовую 
не с пустыми руками.

Маргарита Павлова с генералом Владимиром Корягиным и депутатом Евгением Ревой  
обсудили, чем еще помочь челябинской авиационной базе.

Алексей не видел своих четырех детей четыре месяца.

vk.com
/rospatriot
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Капитан Степан Белов 
«наколошматил» шестна-
дцать «роликов» ВСУ, за что 
получил внушительную пре-
мию. 

СБОР 
«МЕТАЛЛОЛОМА»
Уже больше десяти тысяч 

военных получили вознаграж-
дения за уничтоженную вра-
жескую технику или ее захват 
в зоне СВО. Сбитые самолеты 
и вертолеты в этом году Ми-
нистерство обороны оценило 
в триста тысяч рублей. Уже 
перевели бонусы за 45 «вер-
тушек» и 71 пилотируемый 
летательный аппарат. Точное 
количество подбитых тан-
ков противника подсчитать 
сложно - количество «метал-
лолома» стремительно растет, 
счет идет на сотни. За каждый 
из них платят по сто тысяч. 
Эти деньги должны прийти 
на карточку бойца в течение 
десяти дней, за проволочку 
предусмотрены наказания.

Герой России, танкист Сте-
пан Белов вместе со своим 
экипажем истребил уже шест-
надцать гусеничных крепо-
стей, четыре БМП и десять 
легкобронированных це-
лей. И офицер, и его бойцы 
 заслуженно получат достой-
ную премию. И это правиль-
но,  хотя признание земляков 
нельзя оценить никакими 
деньгами. В школе города 

Октябрьский Башкортостана, 
где учился будущий кавалер 
ордена Мужества и Золотой 
Звезды, открыли «парту ге-
роя» - в честь него.

ЛУЧШИЕ ПАЦАНЫ
Качество техники ВСУ Бе-

лов оценивает невысоко. Во 
всяком случае ту, которую 
сейчас массово бросают в бой 
для прорыва.

- Танки слабые, - говорит 
он, - мне хватает букваль-
но три выстрела, чтобы 
их башня порвалась. 

В одном из боев 
экипаж Белова ока-
зался один против 
трех машин врага.

- Я занял выгод-
ную позицию на 
горе,  - поясняет 
он. - Там была ме-
ленькая лесопосад-
ка. Противник на-
ступал, сначала шла 
техника, а уже за ней 
пехота. С этого рубежа 
мы уничтожили первый 
танк, потом  начали пе-
рекатываться и в движе-
нии уничтожили еще два. 
С гордостью скажу - пацаны у 
меня лучшие!

Помимо выплат от МО 
 некоторые корпорации 
и  частные лица учредили 
дополнительные премии за 
уничтожение особо ценного 
вооружения врага, например 
хваленых «Леопардов». И есть 
уже те, кто их получил.

СНОСИТ БАШНЮ

ФАКТ

Официальное постанов-
ление о вознаграждении за 
захват немецких или аме-
риканских танков подпи-
сал глава Забайкальского 
края Александр Осипов. За 
Leopard-2 Осипов обещает 
три миллиона рублей, за M1 
Abrams - полтора миллиона.

 ■ Поощряли военных материально 
и в годы Великой Отечественной.

Первый приказ о вознаграждении 
бойцов Красной армии появился через 
полтора месяца после начала Великой 
Отечественной войны. В нем говорилось о 
премии в две тысячи рублей каждому лет-
чику, кто совершил налет на Берлин, что 
было полной неожиданностью для врага.

С конца августа 1941 года бойцы ста-
ли получать по тысяче рублей за каждый 
лично сбитый самолет. За пять боевых 
вылетов им полагалось полторы тысячи, 
за пятнадцать - две. А за сорок выдавали 
премию уже в пять тысяч. Это помимо госу-
дарственных наград. Позже за бомбарди-
ровщики стали давать уже до двух тысяч.

Еще больше полагалось за уничтожен-
ные корабли противника. Потопленный 
миноносец или подводную лодку оцени-
вали аж в десять тысяч рублей. Плаваю-
щая военная «мелюзга», отправленная 
на дно, тянула на триста - две с полови-
ной тысячи рублей.

На земле за уничтоженный танк взвод 
артиллеристов получал по пятьсот. Ес-
ли стальную машину удалось подбить 
гранатой или бутылкой с зажигательной 
смесью, герою выписывали тысячу. Что 
касается пехоты, то за удачную вылазку 
командиры получали месячный оклад. 
А рядовые - полтысячи.

 ■ Неправда, что российская богема старается 
дистанцироваться от СВО. Как раз наоборот!

Все чаще знаменитости выступают с концертами на но-
вых российских территориях. А недавно основатель группы 
«Земляне» Владимир Киселев учредил премию за уничто-

жение танков Leopаrd. По информации пресс-службы «Рус-
ской Медиагруппы», первую модель немецкого танка оценили 

в семьсот тысяч, вторую - в миллион рублей. Идею поддержали 
Григорий Лепс, Николай Басков, Любовь Успенская.

- Как представители творчества вносим свой вклад для на-
ших бойцов, - сказал Басков. - Делаем это потому, что хотим, 
чтобы они знали: мы рядом с ними в их победе и в их успехе.

И вот недавно первые герои, сокрушившие немецких «зве-
рей», получили премии из рук Григория Лепса.

- Все, что мы можем сделать для нашей армии, - будем делать 
от чистого сердца, - заверил он. - Если можем спеть там, где 
можно нам петь, будем. Если можем предоставить денежное 
вознаграждение нашим бойцам - сделаем это. Благодарны 
всем артистам, которые поддерживают инициативу. Стара-
емся, чтобы таких людей было как можно больше. Передали 
сертификаты - осознанно, публично и прозрачно, чтобы все 
дошло до адресата, чтобы средства не «потерялись» в кори-
дорах и кабинетах. С нами Бог!

 ■ Александр Карелин вручил 
сертификат на миллион рублей 
настоящему мужику Андрею 
Кравцову.

НЕПРОСТАЯ РАБОТА
- Что буду дальше делать? Если дал 

присягу, отсиживаться в стороне не го-
дится, - негромко говорит мужчина в по-
лосатой больничной пижаме. Правый 
рукав пустой - рядовой Андрей Крав-
цов во время боя потерял руку. Наве-
стить героя в Центральном военном 
клиническом госпитале имени Вишнев-
ского пришел член Комиссии ПС по 
безопасности и обороне Александр 
Карелин. Трехкратный олимпийский 

чемпион по греко-римской борьбе и се-
натор РФ явился не с пустыми руками. 
Сибирские бизнесмены попросили его, 
как видного земляка, вручить Кравцову 
сертификат на миллион рублей.

- Эти замечательные доплаты для 
тех, кто наносит ощутимый урон про-
тивнику, плюсом к тому, что дает го-
сударство, - пояснил парламентарий. - 
Именно плюсом. Ни в коей мере не 
взамен. Мы в координации с Министер-
ством обороны делаем это по согласо-
ванным представлениям.

Принимать высоких гостей Андрею 
не впервой. В День России к нему при-
езжал в госпиталь сам Владимир Пу-
тин и лично вручил Орден мужества. 

Кравцов о своем подвиге рассказывает 
буднично, как о любой другой работе.

С ПРОТЕЗОМ - 
НА ПЕРЕДОВУЮ
- Выход танка был одиночный, и его 

дрон постоянно корректировал. Я взял 
гранатомет, и начал обходить с флан-
га. Выстрелил, пошел дым. Уже в го-
спитале узнал, что это был немецкий 
«Леопард». Но я не за миллионами на 
передовую ходил и не за наградами. 
Я патриот, люблю свою страну.

И все же деньги не помешают, осо-
бенно учитывая тяжелое ранение.

- Надеюсь, что тебе это дополнение 
поможет, - обратился Карелин к ря-
довому. - Приятный трофей, плюсом. 
У тебя сегодня возьмут номер карточки 
и перечислят деньги. Так же как и семье 
твоего погибшего напарника. Давай 
держись, упорствуй!

Журналистам Карелин пояснил, что 
акция фонда «Забота Сибири» не разо-
вая. Бизнесмены продолжат помогать 
героическим российским воинам.

- Мы сейчас разрабатываем четкие 
критерии для такой помощи, - пояснил 
парламентарий. - Бизнесмены поста-
вили условие: чтобы их имена не вы-
пячивали, главное - чтобы работа шла 
системно и деньги быстро доходили до 
адресата. Андрей мне сказал, что на-
мерен поставить протез и вернуться на 
передовую к товарищам. На заводе он 
работать уже не сможет, поэтому хочет 
пройти обучение и после СВО трудо-
устроиться в один из военкоматов.
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НАКРУТИЛ ХВОСТ «ЛЕОПАРДУ» ОТВАГА
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ПРЕМИЯ ОТ СТАЛИНА

ПЯТЬСОТ - ЗА ТАНК,
ТЫСЯЧУ - ЗА САМОЛЕТ

ПОП-КОРОЛИ С НАРОДОМ
ТАК 

ПОБЕДИМ
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Рядового по званию, 
но не по заслугам, 
навестил прославленный 
спортсмен и депутат.

Кадры с горящей 
«чудо-техникой» 
облетели весь мир.

Герой России вселяет 
ужас в сердце 
противника.
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 ■ Парламентарии и бизнесмены 
вместе помогают военным.

- Передали авиационной базе че-
лябинской войсковой части два пика-
па, - сообщила член Комиссии ПС по 
информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи Мар-
гарита Павлова. В сенате РФ она как 
раз представляет Челябинскую область 
и входит в Оборонный комитет.

- Автомобили нужны для повышения 
обороноспособности военного гарни-
зона, - пояснила она. - В кузовы машин 
установят вооружение, необходимое для 
охраны аэродрома. Сейчас все понима-
ют, что главные угрозы сосредоточены 
в воздухе. Противник активно исполь-
зует дроны для слежения и нанесения 
ударов. Поэтому немедленно откликну-
лись на просьбу начальника гарнизона, 
генерала Владимира Корягина.

В этом Маргарите Павловой помогли 
челябинские предприниматели, которые 
уже не раз оказывали помощь военным 
на передовой. Технику купили Евгений 
Рева и Евгений Горелый. Спасибо всем 
неравнодушным!

Союзные депутаты активно помогают 
российской армии и мирному населе-
нию.  Председатель Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту и ту-
ризму Артем Туров вместе с однопар-
тийцами недавно подарил вертолетчи-
кам 440-го вяземского полка комплекты 
бронежилетов и шлемы. Член Комис-
сии ПС по аграрным вопросам Антон 
Гетта помог с организовать отдых трид-
цати донбасских ребятишек в Самаре. 
А член Комиссии ПС по международ-
ным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками Лео-
нид Слуцкий открыл цех для волонте-
ров, которые шьют вещи бойцам СВО. 

 ■ Многодетный отец из Самар-
ской области стал добровольцем.

«КАК СМОТРЕТЬ 
В ГЛАЗА?»
- Мина пролетела! Пацаны, за Рос-

сию, за дедов, за Донбасс!
На кадрах боя в зоне СВО, сде-

ланных оператором RT, слышен 
 голос Алексея Кутерева. Сам он из 
 го рода Новокуйбышевска Самарской  
 области. Как известно, отцы троих 
и более детей призыву не подлежат. 
У Кутерева их четверо. Более того - 
в армии он никогда не служил, так уж 
получилось по состоянию здоровья.

Прошли годы, началась денаци-
фикация Украины, и Кутерев сам, 
еще до объявления мобилизации, 
пришел в военкомат предложить 
свои услуги. 

- Мне выдали комплект докумен-
тов, который необходимо запол-
нить, - рассказывает Алексей. - Я при-
шел домой и честно все рассказал 
супруге - так, мол, и так. Не знаю, 
что у нее творилось в душе, но она 
сказала: «Да, это надо. Я не знаю, 
как буду смотреть тебе в глаза, если 
не отпущу».

«БОЛЕТЬ  
НЕ РЕКОМЕНДУЮ»
Службу многодетный отец про-

ходил в 15-м батальоне «Барс», 
сначала пулеметчиком, затем 
командиром взвода. Но, ви-
димо, кто-то из командиров 
узнал о семейном статусе 
Алексея и  перевел его на 
должность  сан инструктора. 
Правда, это случилось уже 
под  занавес срока службы. 
 Раздосадованный бо-
ец сразу сказал 
сослуживцам:

- Ребята, я по 
п р о ф е с с и и 
железнодо-
рожник, по-
этому сами 
должны по-
нимать, ка-
кую вам 
помощь 

окажу. Болеть вам настоятельно не 
рекомендую.

Но справился, конечно, и с этой 
задачей. 

Самое сильное воспоминание 
о своей службе у Алексея Кутерева 
осталось от первого обстрела, под 
который он попал.

- Ужас и комичность положения 
еще состояла в том, что заглох наш 
«КамАЗ», - вспоминает боец. - Мы 
его раскрутили, продули - а он все 
равно не заводится! Весь личный 
 состав начал тягать его - лишь  тогда 
мотор заработал. Мы, не касаясь 
 земли, неслись в расположение ча-
сти с открытыми дверцами - чтобы 
тупо не сгореть в кабине, если «при-
летит».

УМЫЛСЯ СЛЕЗАМИ 
РАДОСТИ
За четыре месяца Алексей всего 

три раза смог позвонить семье.
- Точки выхода связи пеленгова-

лись противником на раз, - поясня-
ет он. - И туда сразу отрабатывала 
артиллерия.

Очень волнительным у нашего ге-
роя получился отпуск.

- Представьте, заходит в детский 
сад бородатый, плохо пахнущий 
дядька в сапожищах, - говорит Алек-
сей. - И навстречу встает такое чудо 
в юбочке, протягивает руки и гово-

рит: «Папа!» Тут я просто умылся 
слезами. Да и все остальные, 
кто видел эту сцену, тоже.

Трое старших пацанов ста-
рались при встрече держаться, 
как настоящие мужички. И у 
них получилось. Ну, почти…

- Если, дай бог, вернусь,  хочу 
работать с подрастающим 

 поколением,  - при-
знается героиче-

ский  боец. - Буду 
 делиться своим 

опытом вы-
живания в 
зоне боевых 
 д е й с т в и й 
с  теми, кто 

 изберет мой 
путь.

ПРИКРЫЛИ АЭРОДРОМ ВЗАИМОВЫРУЧКА

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
ар

га
ри

ты
 П

ав
ло

во
й

НЕЖНЫЙ «БАРС»

 ■ Все больше молодых 
артистов отправляются на 
передовую, чтобы поддер-
жать героических участни-
ков спецоперации.

Представители «Русской 
медиагруппы» Елена Север, 
ЮрКисс, ВладиМир, Роман 
Архипов в честь Дня семьи 
совершили тур по освобожден-
ным территориям. Они посети-
ли города Стаханов, Северо-
донецк, Старобельск в ЛНР.

- Хотели приехать еще в 
феврале,  - говорят ребя-
та,  - но как раз в это время 
был сильный обстрел, и нас 
не пустили. Мы привезли не 
только свои песни и заряд по-
зитивного настроения, но и 
гуманитарную помощь: вещи, 
медикаменты, компьютеры, а 
также сладости.

Шоколаду бойцы рады не 

меньше, чем комплектам теп-
лого белья, которые, конечно, 
куда нужнее, - их тоже привез-
ли. Но это еще не все. Моло-
дые артисты решили внести 

свой посильный вклад по при-
меру старших товарищей - Ни-
колая Баскова, Григория Лепса 
и главы «Русской медиагруп-
пы» Владимира  Киселева. 

ЮрКисс и ВладиМир от себя 
и от имени артиста Мида-
са вручили сертификаты за 
подбитую вражескую техни-
ку представителям одного из 

подразделений «Ахмата». Им-
провизированная церемония 
состоялась прямо на улице - ни 
тебе сцены, ни долгих речей. 
Организовывать полноценное 
мероприятие просто опасно - 
враг не дремлет, от него может 
«прилететь» с той стороны. 
Бойцы, скромно переминаясь 
с ноги на ногу, послушали по-
желания артистов, пожали им 
руки и сразу же отправились 
на передовую. Работа есть ра-
бота.

А ребята по пути с Луганщи-
ны выступили еще и в Белго-
родской области, которая не 
раз подвергалась варварско-
му обстрелу ВСУ. В частно-
сти, в городе Валуйки, который 
находится в пятнадцати кило-
метрах от границы с Украи-
ной. Финальной точкой их  
турне стал Белгород, где ар-
тисты дали концерт в госпи-
тале для раненых российских 
бойцов.

ОПАСНЫЕ ГАСТРОЛИ ЗНАЧИТ, НАМ ТУДА ДОРОГА
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Ребята приехали на передовую 
не с пустыми руками.

Маргарита Павлова с генералом Владимиром Корягиным и депутатом Евгением Ревой  
обсудили, чем еще помочь челябинской авиационной базе.

Алексей не видел своих четырех детей четыре месяца.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Капитан Степан Белов 
«наколошматил» шестна-
дцать «роликов» ВСУ, за что 
получил внушительную пре-
мию. 

СБОР 
«МЕТАЛЛОЛОМА»
Уже больше десяти тысяч 

военных получили вознаграж-
дения за уничтоженную вра-
жескую технику или ее захват 
в зоне СВО. Сбитые самолеты 
и вертолеты в этом году Ми-
нистерство обороны оценило 
в триста тысяч рублей. Уже 
перевели бонусы за 45 «вер-
тушек» и 71 пилотируемый 
летательный аппарат. Точное 
количество подбитых тан-
ков противника подсчитать 
сложно - количество «метал-
лолома» стремительно растет, 
счет идет на сотни. За каждый 
из них платят по сто тысяч. 
Эти деньги должны прийти 
на карточку бойца в течение 
десяти дней, за проволочку 
предусмотрены наказания.

Герой России, танкист Сте-
пан Белов вместе со своим 
экипажем истребил уже шест-
надцать гусеничных крепо-
стей, четыре БМП и десять 
легкобронированных це-
лей. И офицер, и его бойцы 
 заслуженно получат достой-
ную премию. И это правиль-
но,  хотя признание земляков 
нельзя оценить никакими 
деньгами. В школе города 

Октябрьский Башкортостана, 
где учился будущий кавалер 
ордена Мужества и Золотой 
Звезды, открыли «парту ге-
роя» - в честь него.

ЛУЧШИЕ ПАЦАНЫ
Качество техники ВСУ Бе-

лов оценивает невысоко. Во 
всяком случае ту, которую 
сейчас массово бросают в бой 
для прорыва.

- Танки слабые, - говорит 
он, - мне хватает букваль-
но три выстрела, чтобы 
их башня порвалась. 

В одном из боев 
экипаж Белова ока-
зался один против 
трех машин врага.

- Я занял выгод-
ную позицию на 
горе,  - поясняет 
он. - Там была ме-
ленькая лесопосад-
ка. Противник на-
ступал, сначала шла 
техника, а уже за ней 
пехота. С этого рубежа 
мы уничтожили первый 
танк, потом  начали пе-
рекатываться и в движе-
нии уничтожили еще два. 
С гордостью скажу - пацаны у 
меня лучшие!

Помимо выплат от МО 
 некоторые корпорации 
и  частные лица учредили 
дополнительные премии за 
уничтожение особо ценного 
вооружения врага, например 
хваленых «Леопардов». И есть 
уже те, кто их получил.

СНОСИТ БАШНЮ

ФАКТ

Официальное постанов-
ление о вознаграждении за 
захват немецких или аме-
риканских танков подпи-
сал глава Забайкальского 
края Александр Осипов. За 
Leopard-2 Осипов обещает 
три миллиона рублей, за M1 
Abrams - полтора миллиона.

 ■ Поощряли военных материально 
и в годы Великой Отечественной.

Первый приказ о вознаграждении 
бойцов Красной армии появился через 
полтора месяца после начала Великой 
Отечественной войны. В нем говорилось о 
премии в две тысячи рублей каждому лет-
чику, кто совершил налет на Берлин, что 
было полной неожиданностью для врага.

С конца августа 1941 года бойцы ста-
ли получать по тысяче рублей за каждый 
лично сбитый самолет. За пять боевых 
вылетов им полагалось полторы тысячи, 
за пятнадцать - две. А за сорок выдавали 
премию уже в пять тысяч. Это помимо госу-
дарственных наград. Позже за бомбарди-
ровщики стали давать уже до двух тысяч.

Еще больше полагалось за уничтожен-
ные корабли противника. Потопленный 
миноносец или подводную лодку оцени-
вали аж в десять тысяч рублей. Плаваю-
щая военная «мелюзга», отправленная 
на дно, тянула на триста - две с полови-
ной тысячи рублей.

На земле за уничтоженный танк взвод 
артиллеристов получал по пятьсот. Ес-
ли стальную машину удалось подбить 
гранатой или бутылкой с зажигательной 
смесью, герою выписывали тысячу. Что 
касается пехоты, то за удачную вылазку 
командиры получали месячный оклад. 
А рядовые - полтысячи.

 ■ Неправда, что российская богема старается 
дистанцироваться от СВО. Как раз наоборот!

Все чаще знаменитости выступают с концертами на но-
вых российских территориях. А недавно основатель группы 
«Земляне» Владимир Киселев учредил премию за уничто-

жение танков Leopаrd. По информации пресс-службы «Рус-
ской Медиагруппы», первую модель немецкого танка оценили 

в семьсот тысяч, вторую - в миллион рублей. Идею поддержали 
Григорий Лепс, Николай Басков, Любовь Успенская.

- Как представители творчества вносим свой вклад для на-
ших бойцов, - сказал Басков. - Делаем это потому, что хотим, 
чтобы они знали: мы рядом с ними в их победе и в их успехе.

И вот недавно первые герои, сокрушившие немецких «зве-
рей», получили премии из рук Григория Лепса.

- Все, что мы можем сделать для нашей армии, - будем делать 
от чистого сердца, - заверил он. - Если можем спеть там, где 
можно нам петь, будем. Если можем предоставить денежное 
вознаграждение нашим бойцам - сделаем это. Благодарны 
всем артистам, которые поддерживают инициативу. Стара-
емся, чтобы таких людей было как можно больше. Передали 
сертификаты - осознанно, публично и прозрачно, чтобы все 
дошло до адресата, чтобы средства не «потерялись» в кори-
дорах и кабинетах. С нами Бог!

 ■ Александр Карелин вручил 
сертификат на миллион рублей 
настоящему мужику Андрею 
Кравцову.

НЕПРОСТАЯ РАБОТА
- Что буду дальше делать? Если дал 

присягу, отсиживаться в стороне не го-
дится, - негромко говорит мужчина в по-
лосатой больничной пижаме. Правый 
рукав пустой - рядовой Андрей Крав-
цов во время боя потерял руку. Наве-
стить героя в Центральном военном 
клиническом госпитале имени Вишнев-
ского пришел член Комиссии ПС по 
безопасности и обороне Александр 
Карелин. Трехкратный олимпийский 

чемпион по греко-римской борьбе и се-
натор РФ явился не с пустыми руками. 
Сибирские бизнесмены попросили его, 
как видного земляка, вручить Кравцову 
сертификат на миллион рублей.

- Эти замечательные доплаты для 
тех, кто наносит ощутимый урон про-
тивнику, плюсом к тому, что дает го-
сударство, - пояснил парламентарий. - 
Именно плюсом. Ни в коей мере не 
взамен. Мы в координации с Министер-
ством обороны делаем это по согласо-
ванным представлениям.

Принимать высоких гостей Андрею 
не впервой. В День России к нему при-
езжал в госпиталь сам Владимир Пу-
тин и лично вручил Орден мужества. 

Кравцов о своем подвиге рассказывает 
буднично, как о любой другой работе.

С ПРОТЕЗОМ - 
НА ПЕРЕДОВУЮ
- Выход танка был одиночный, и его 

дрон постоянно корректировал. Я взял 
гранатомет, и начал обходить с флан-
га. Выстрелил, пошел дым. Уже в го-
спитале узнал, что это был немецкий 
«Леопард». Но я не за миллионами на 
передовую ходил и не за наградами. 
Я патриот, люблю свою страну.

И все же деньги не помешают, осо-
бенно учитывая тяжелое ранение.

- Надеюсь, что тебе это дополнение 
поможет, - обратился Карелин к ря-
довому. - Приятный трофей, плюсом. 
У тебя сегодня возьмут номер карточки 
и перечислят деньги. Так же как и семье 
твоего погибшего напарника. Давай 
держись, упорствуй!

Журналистам Карелин пояснил, что 
акция фонда «Забота Сибири» не разо-
вая. Бизнесмены продолжат помогать 
героическим российским воинам.

- Мы сейчас разрабатываем четкие 
критерии для такой помощи, - пояснил 
парламентарий. - Бизнесмены поста-
вили условие: чтобы их имена не вы-
пячивали, главное - чтобы работа шла 
системно и деньги быстро доходили до 
адресата. Андрей мне сказал, что на-
мерен поставить протез и вернуться на 
передовую к товарищам. На заводе он 
работать уже не сможет, поэтому хочет 
пройти обучение и после СВО трудо-
устроиться в один из военкоматов.
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Рядового по званию, 
но не по заслугам, 
навестил прославленный 
спортсмен и депутат.

Кадры с горящей 
«чудо-техникой» 
облетели весь мир.

Герой России вселяет 
ужас в сердце 
противника.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ «Молодежь - за Союзное 
государство!» в этом году 
по масштабу, насыщенно-
сти программы, количеству 
звезд и зрителей превзойдет 
все предыдущие.

Форум пройдет с 5 по 9 сен-
тября в городе-герое на Дне-
пре.

ТОЛЬКО ЯРКИЕ 
ВПЕЧАТЛЕНИЯ
В Смоленском госунивер-

ситете собрался оргкомитет 
фестиваля. Организаторы ре-
шили, не отказываясь от тра-
диций, сделать его созвучным 
времени. Как? Тон обсужде-
нию задал Председатель Ко-
миссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму 
Артем Туров:

- Фестиваль - один из зна-
чимых проектов Союзного 
государства, он способству-
ет развитию творческих 
контактов, рождению инте-
ресных идей, поддержке та-
лантов, укреплению взаимо-
понимания молодежи России 
и Беларуси. В мероприятиях 
традиционно участвуют де-
путаты ПС, государственные, 
общественно-политические 
деятели, молодежные худо-
жественные коллективы, 
известные артисты, лиде-
ры общественного мнения. 
В программе форума - кон-

курс исполнителей моло-
дежной песни, концертные 
выступления, встречи с ак-
тивистами молодежных дви-
жений, руководителями со-
юзных СМИ, мастер-классы, 
спортивные мероприятия и 
патриотические акции. Ны-
нешний форум оставит яркие 
впечатления не только у его 
участников, но и у зрителей, 
для которых его в том чис-
ле и проводят. Их ожидает-

ся несколько тысяч. А если  
сможем перенести гала-
концерт в уличный  формат -  
еще больше.

«ЛУЧШЕ  НЕ ВИДЕЛ»
Открытие форума - снова 

в концертном зале «Губерн-
ский». А закрытие обещает 
собрать еще больше зрителей. 
Планируется, что заключи-
тельные аккорды фестиваля 
прозвучат на открытой эстра-
де на площади Ленина, рас-
сказала заместитель губер-
натора области Анастасия 
Гапеева. И афиша будет очень 
интересная:

- Участники выступят на 
одной сцене с «Хором Ту-
рецкого», который должен 
приехать в Смоленск. Мы - 
приграничный регион. Бела-
русь - наши ближайшие со-
седи и самые большие друзья. 
И для нас очень престижно, 

что нам доверяют фестиваль.
Много лет подряд форум 

проводили в Ростове-на-Дону, 
а на берег Днепра он переехал 
только в прошлом сентябре.

- Такого радушного приема, 
как здесь, на доброй, благо-
датной и щедрой смоленской 
земле, я не видел нигде, - ска-
зал заместитель Ответствен-
ного секретаря ПС Андрей 
Жук. 

Он напомнил, что именно 
Смоленск стал местом рож-
дения Союзного Парламента - 
в июле 1996 года здесь прошла 
его первая сессия.

- Наши добрые отношения 
продолжатся и дальше. И ес-
ли все будет хорошо, то я бы 
хотел, чтобы фестиваль по-
лучил постоянную прописку 
на Смоленщине. Так же, как 
«Славянский базар» в Витеб-
ске. Потому что лучше места 
я пока не видел.

 ■ Без этой основы в воспита-
нии нового поколения ничего 
не добиться.

Артем Туров ответил на вопросы 
корреспондента «СВ».

- Какое значение у фестиваля 
в  контексте создания единого 
культурного и духовного простран-
ства наших стран?

- Во-первых, у нас одна история, 
одни ценности, одна память. И фе-
стиваль дает возможность нашей 
молодежи общаться, поддерживать 
ее, сохранять, передавать следую-
щим поколениям. Мы делаем все 
возможное, чтобы таких мероприя-
тий в Союзном государстве стано-
вилось больше. Молодежная палата 
при ПС вышла с инициативой про-
вести мероприятия, связанные (еще 
раз повторюсь, считаю это одним из 
самых главных) с сохранением исто-
рической памяти, противостоянием 
переписыванию истории, которым 
активно занимаются в станах Евро-
пы. События, которые происходят 
на территории бывшей Украины, 
как раз начинались с того, что под-
менили историю, создали альтерна-
тивную реальность. Но мы - страна-
победитель, наследники героических 
предков, которые  отстояли  советскую 
родину. Правопреемники той великой 
страны и обязаны хранить память 
и создавать возможности для мо-

лодого поколения, чтобы они могли 
развиваться творчески, самореали-
зовываться в различных сферах. Фе-
стиваль дает такую возможность.

- Молодежная политика - одно из 
приоритетных направлений в Со-
юзном государстве. Что еще мож-
но было бы организовать?

- Хотим сделать ежегодным боль-
шой образовательный форум. Чтобы 
летом в шести приграничных регио-
нах России и Беларуси создавали 
такие образовательные площадки 
с участием уже состоявшихся лиде-
ров общественного мнения. Одна из 
пробных платформ форума будет для 
молодых историков - и преподавате-
лей, и  студентов. Пригласим поис-
ковиков и представителей научного 
сообщества, чтобы в первую очередь 
говорить о сохранении исторической 
памяти, которая нас объединяет, как  
о нашей общей большой ценности.

- Самый важный, на ваш взгляд, 
аспект в молодежной политике 
с учетом вызовов перед нашими 
странами?

- В первую очередь гражданско-
патриотическое и духовное воспита-
ние. Сохранение ценностей. Тради-
ций. Это все и формирует общество. 
Скрепы, как сказал Владимир Путин, 
которые делают наш народ многона-
циональный и в России, и в Белару-
си одним большим крепким целым. 
Единым.

 ■ На праздник пригласят ребят  
из ЛДНР, Запорожья и Херсонщи-
ны.

О программе рассказал главный ре-
жиссер фестиваля Александр Бере-
зин.

Появились и новшества. Например, 
тематические площадки «Легко ли быть 
молодым?» с активистами молодежных 
движений, а также «Молодежь в совре-
менном медиапространстве» с руково-
дителями союзных СМИ. «Искусство 
ведущего молодежных программ» - на 
этом мастер-классе участников посвятят 
в тонкости дела, ставшего очень востре-
бованным. Главным событием по тради-
ции станет конкурс молодежной песни. 
На сцену выйдут исполнители из пятнад-
цати регионов России и всех областей 
Беларуси. Их выступления оценит про-
фессиональное жюри из известных арти-
стов и музыкантов. По традиции ребята 
и девушки возложат цветы к Вечному 
огню в рамках акции «Свеча памяти». 
Приедут около трехсот человек.

- Надо обязательно предусмотреть 
участие коллективов из новых субъ-
ектов - Донецкой и Луганской Народ-
ных Республик, а также Херсонской 
и Запорожской областей. Это просьба 
 депутатов ПС, - обратился к нему Ар-
тем Туров.

Он предложил расширить творческую 
палитру, пригласив, например, популяр-
ных рэперов.

- И коллеги из Беларуси предлагают 
охватить как можно больше жанров. По-

нятно, с сохранением традиций, наших 
ценностей, но чтобы действительно цеп-
ляло, нужны узнаваемые в молодежной 
среде хедлайнеры.

Круглые столы и творческие встречи 
должны стать открытыми для студенче-
ской молодежи Смоленска, среди кото-
рой немало белорусов. Лидеры обще-
ственного мнения были бы интересны ей. 
На фестиваль готов приехать уроженец 
Смоленска, знаменитый теперь военкор 
Семен Пегов.

- Он планирует встретиться с участни-
ками. Такой запрос есть и от нашей, и от 
белорусской молодежи. Тема спецопе-
рации сейчас ключевая.

В контексте событий прозвучало 
и предложение заместителя Предсе-
дателя Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму Сергея 
Клишевича:

- Время сейчас такое, что проводить 
просто культурные фестивали уже не-
достаточно. Во главе угла должен быть 
патриотизм. Его пока маловато в про-
грамме. Просто возложение цветов 
к Вечному огню не зацепит. Надо, что-
бы участники, причем не выборочно, 
а все вместе, съездили, допустим, в ту 
же Вязьму, где поисковики поднимают 
останки погибших воинов - и белорусов, 
и русских, и украинцев. Когда молодой 
человек своими глазами увидит, это 
уже навсегда останется в его голове. 
И ничто, никакие сайты не столкнут его 
с верного пути.

Следующее заседание оргкомитета 
состоится в августе.

ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ -  
ОБЩАЯ БОЛЬШАЯ ЦЕННОСТЬ

ПРИОРИТЕТЫНЕ ЗАБУДУТ О НОВЫХ РЕГИОНАХ ПЕРЕДЫШКА
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Союзные парламентарии и представители администрации региона обсудили,  
как сделать фестиваль более современным, сохранив его лучшие традиции. Чтобы 
каждое мероприятие в его программе обязательно цепляло гостей и участников.

Участники порадуют гостей 
зажигательными плясками и песнями.

12 - 18 июля / 2023 / № 29



14 - 20 июля / 2023 / № 30 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Турция, вопреки догово-
ренностям, отпустила укра-
инских нацистов, сдавших-
ся в плен в Мариуполе. Им 
же хуже.

ОТДЫХ У МОРЯ 
ЗАТЯНУЛСЯ?
Эрдоган передал Украине 

главарей нацистского баталь-
она «Азов» (организация, за-
прещенная в России и при-
знанная террористической).

- Возвращение из Турции 
на Украину главарей «азов-
цев» - не что иное, как прямое 
нарушение имеющихся дого-
воренностей, - заявил пресс-
секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков. - Причем 
в данном случае эти условия 
нарушила как украинская сто-
рона, так и турецкая. Нас ни-
кто не ставил в известность 
об этом. Эти главари должны 
были находиться в Турции до 
окончания конфликта. Безу-
словно, такое решение связа-
но напрямую с провалами в 
контрнаступлении, с которы-
ми сейчас каждый день стал-
киваются войска киевского 
режима.

По мнению представителя 
Кремля, на Турцию оказали 
сильное давление в преддве-
рии саммита НАТО. Действи-
тельно, Эрдогана обвиняли 
в том, что он, по сути, стал 
чуть ли не главным союзни-
ком Москвы. И «турецкий 
султан» прогнулся - прини-
мает Зеленского, называя его 
«дорогим другом», договари-
вается о строительстве двух 
заводов на Украине по про-
изводству беспилотников, да-

же заявляет, что Незалежная 
«имеет право вступить в НА-
ТО». А  на Украине по этому 
поводу настоящая патриоти-
ческая истерия. Как нам на 
это реагировать?

СЛАДКИЙ ПЛЕН
Действительно, пятерых на-

цистских главарей встречают 
как национальных героев.

- Вернетесь на фронт? - спро-
сили у одного из негодяев.

- Мы для этого прилетели 
из Турции. Слава нации! - от-
ветил он.

Что поделать, Украина вы-
брала жить в другой реаль-
ности, подобно героиновому 
наркоману. Вы подумайте - 
какая перемога! К ним вер-
нулись «херои», которые 
(вспомним-ка!) наложили 

в  штаны и сдались на милость 
победителя в Мариуполе.

По этому поводу Владимир 
Соловьев написал:

- Зеленский во Львове че-
ствует трусов, которые пред-
почли плен сражению. Вот 
такие они, укронацистские 
герои. Сдались, хотя и лю-
дей, и патронов было в до-
статке. Могли еще долго сра-
жаться. Очевидно, что теперь 
в плен таких точно брать не 
будут. 

Они не хотят знать, что на 
фронте таких азовцев «утили-
зуют» по триста-пятьсот чело-
век в день. Читать новости, 
что на кладбищах Западной 
Украины открывают про-
каты самокатов, потому 
что число погостов рас-
тет в геометрической 
прогрессии. И в землю, 
к сожалению, ложатся не 
только нацисты, но и не-
счастные украинцы, ко-
торых силой потащили 
на убой.

Этих зомби с жовто-
блакитной планеты не 
убедят даже кадры с го-
рящими хвалеными «Леопар-
дами». Но это все, конечно, 

временно - ломка неизбежна 
для любого наркомана.

В КОМПАНИЮ 
К БАНДЕРЕ
Ладно они, а мы-то чего за-

велись? Пять мерзавцев, на-
цистских преступников, име-
ли шанс дожить до старости. 
Теперь, если действительно 
сдуру отправятся на передо-
вую, их очень скоро отправят 
к любимому Бандере. Шум, 
поднятый укроСМИ по пово-
ду их освобождения, говорит 

только о том, что в свою по-
беду, кроме медийной, они 
теперь не очень-то верят.

Когда «Вагнер» ушел из Арте-
мовска, в Киеве обещали взять 
его в считаные дни. Но уже 
месяц российские войска на 
протяжении сотен километров 
сдерживают бешеный напор 
врага и умножают на ноль тан-
ки с кошачьими названиями. 
Пусть себе натягивают своих 
ощипаных «викингов» Колыну 
и Волыну как сову на глобус, 
чтобы придать им значимость. 
Похороны не за горами.

А что же Эрдоган? Буд-
то нам в диковинку вранье 
с той, натовской, стороны. 
«Гадко это», - дал определе-
ние поступку главного турка 
известный телеведущий Ев-
гений Попов. Но!

- Влияет это на ситуацию 
на фронте?  - написал он.  - 
Нет. Влияет на экономику? 
Нет. От этого зависят жиз-
ни и судьбы наших людей? 
Нет. Противник в восторге? 
Кто как. Одни в восторге, дру-
гие гибнут сотнями в день. 
Так что проехали. Делаем свое 
дело.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ
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ИМЕЙ В ВИДУ
Стратегическая авиация 

НАТО каждый месяц отра-
батывает пуски крылатых 
ракет по Москве и Санкт-
Петербургу из воздушного 
пространства Восточной 
Европы.

Минобороны РФ подтвердило, что Киев пытался ударить по 
Крыму, Ростовской и Калужской областям зенитными ракетами 
С-200, переоборудованными в ударный вариант. Российские 
средства ПВО уничтожили две украинские ракеты С-200, еще 
две ракеты отклонили средства радиоэлектронной борьбы. 
Это говорит о том, что, не имея успехов в контрнаступе, Киев 
старается нанести ущерб в тылу России любой ценой.

 ■ Применение кассетных снаря-
дов несет опасность для мирных 
людей на сто лет вперед.

СТЫД ПОТЕРЯЛИ
- Сейчас мы отправляем на Украину 

кассетные боеприпасы, они должны 
сильно проредить людскую плотность 
русской обороны, чтобы лишить рус-
ских преимуществ глубокого эшело-
нирования, - заявил шеф комитета на-
чальников штабов США Марк Милли. 
Поразительное простодушие. Пред-
ставьте, если бы начальник Геншта-
ба РФ Василий Герасимов публично 
изрек:

- Решили поставить иранцам ком-
плексы «Искандер», которые помогут 
проредить личный состав военных баз 
США на Ближнем Востоке. А также ра-

кетные системы С-400, которые силь-
но проредят плотность американских 
самолетов в случае атаки.

Какой бы истошный поднялся визг 
в Вашингтоне!

Иранцы - это только самый очевид-
ный пример. Количество группировок, 
ненавидящих американцев, исчисля-
ется сотнями. Может, действительно 
начать их вооружать «святыми джа-
велинами» и прочими «стингерами», 
благо целей хоть отбавляй - по всему 
миру разбросаны порядка шестисот 
военных баз USA. Их присутствие да-
леко не радует большинство местных. 
Будет даже достаточно, если янки про-
сто убедятся в нашей решимости это 
сделать. Неуемный зуд поставлять 
оружие  нашим врагам тогда быстро 
поубавится.

ПОЖАЛЕЙТЕ СЕБЯ
Кассетные боеприпасы - угроза пре-

жде всего тем территориям, которые 
Украина собирается «освобождать». 
Дело в том, что в таких снарядах 
нет системы самоликвидации. По 
данным Генеральной инспекции 
Пентагона, от пяти до четырнадцати 
процентов из них вообще не взры-
ваются.

- В сказки о том, что Киев не будет 
использовать кассеты в населенных 
пунктах, я не верю, - пишет военкор 
Александр Коц.  - Потому что сам 
сидел под такими бомбардировками 
полтора месяца в Изюме, по которому 
кассетные эрэсы и «Точки» прилетали 
дважды в день. Даже не замеченные 
в симпатиях к России Human Rights 
Watch фиксировали жертвы среди 

мирного населения от этих боепри-
пасов.

Отреагировал даже премьер Кам-
боджи Хун Сен. Штаты в свое время 
щедро «удобрили» его землю такими 
бомбами.

- Их использование - самая большая 
опасность для украинцев на многие 
годы, даже на сто лет, - уверен поли-
тик. - Из жалости к украинскому на-
роду я призываю президента США как 
поставщика и президента Незалежной 
как получателя не использовать оско-
лочные бомбы, потому что настоящи-
ми жертвами будут украинцы. 

Но у киевского режима своя осо-
бая логика. Вспомним, как министр 
обороны Алексей Резников заявил, 
что его страна - «идеальный поли-
гон для западных армий». Щирый за-
паденец явно не собирается жить на 
родине.

СОВЕСТИ НИ НА МИЛЛИМЕТР ПРЕСТУПЛЕНИЕ

ОБЫКНОВЕННЫЙ ТЕРРОРИЗМ

Сдача в плен боевиков преступного батальона в Мариуполе 
положила конец мифу о «бесстрашных украинских викингах».

ДУБИНА ДЛЯ КОЛЫНЫ И ВОЛЫНЫ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ «Молодежь - за Союзное 
государство!» в этом году 
по масштабу, насыщенно-
сти программы, количеству 
звезд и зрителей превзойдет 
все предыдущие.

Форум пройдет с 5 по 9 сен-
тября в городе-герое на Дне-
пре.

ТОЛЬКО ЯРКИЕ 
ВПЕЧАТЛЕНИЯ
В Смоленском госунивер-

ситете собрался оргкомитет 
фестиваля. Организаторы ре-
шили, не отказываясь от тра-
диций, сделать его созвучным 
времени. Как? Тон обсужде-
нию задал Председатель Ко-
миссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму 
Артем Туров:

- Фестиваль - один из зна-
чимых проектов Союзного 
государства, он способству-
ет развитию творческих 
контактов, рождению инте-
ресных идей, поддержке та-
лантов, укреплению взаимо-
понимания молодежи России 
и Беларуси. В мероприятиях 
традиционно участвуют де-
путаты ПС, государственные, 
общественно-политические 
деятели, молодежные худо-
жественные коллективы, 
известные артисты, лиде-
ры общественного мнения. 
В программе форума - кон-

курс исполнителей моло-
дежной песни, концертные 
выступления, встречи с ак-
тивистами молодежных дви-
жений, руководителями со-
юзных СМИ, мастер-классы, 
спортивные мероприятия и 
патриотические акции. Ны-
нешний форум оставит яркие 
впечатления не только у его 
участников, но и у зрителей, 
для которых его в том чис-
ле и проводят. Их ожидает-

ся несколько тысяч. А если  
сможем перенести гала-
концерт в уличный  формат -  
еще больше.

«ЛУЧШЕ  НЕ ВИДЕЛ»
Открытие форума - снова 

в концертном зале «Губерн-
ский». А закрытие обещает 
собрать еще больше зрителей. 
Планируется, что заключи-
тельные аккорды фестиваля 
прозвучат на открытой эстра-
де на площади Ленина, рас-
сказала заместитель губер-
натора области Анастасия 
Гапеева. И афиша будет очень 
интересная:

- Участники выступят на 
одной сцене с «Хором Ту-
рецкого», который должен 
приехать в Смоленск. Мы - 
приграничный регион. Бела-
русь - наши ближайшие со-
седи и самые большие друзья. 
И для нас очень престижно, 

что нам доверяют фестиваль.
Много лет подряд форум 

проводили в Ростове-на-Дону, 
а на берег Днепра он переехал 
только в прошлом сентябре.

- Такого радушного приема, 
как здесь, на доброй, благо-
датной и щедрой смоленской 
земле, я не видел нигде, - ска-
зал заместитель Ответствен-
ного секретаря ПС Андрей 
Жук. 

Он напомнил, что именно 
Смоленск стал местом рож-
дения Союзного Парламента - 
в июле 1996 года здесь прошла 
его первая сессия.

- Наши добрые отношения 
продолжатся и дальше. И ес-
ли все будет хорошо, то я бы 
хотел, чтобы фестиваль по-
лучил постоянную прописку 
на Смоленщине. Так же, как 
«Славянский базар» в Витеб-
ске. Потому что лучше места 
я пока не видел.

 ■ Без этой основы в воспита-
нии нового поколения ничего 
не добиться.

Артем Туров ответил на вопросы 
корреспондента «СВ».

- Какое значение у фестиваля 
в  контексте создания единого 
культурного и духовного простран-
ства наших стран?

- Во-первых, у нас одна история, 
одни ценности, одна память. И фе-
стиваль дает возможность нашей 
молодежи общаться, поддерживать 
ее, сохранять, передавать следую-
щим поколениям. Мы делаем все 
возможное, чтобы таких мероприя-
тий в Союзном государстве стано-
вилось больше. Молодежная палата 
при ПС вышла с инициативой про-
вести мероприятия, связанные (еще 
раз повторюсь, считаю это одним из 
самых главных) с сохранением исто-
рической памяти, противостоянием 
переписыванию истории, которым 
активно занимаются в станах Евро-
пы. События, которые происходят 
на территории бывшей Украины, 
как раз начинались с того, что под-
менили историю, создали альтерна-
тивную реальность. Но мы - страна-
победитель, наследники героических 
предков, которые  отстояли  советскую 
родину. Правопреемники той великой 
страны и обязаны хранить память 
и создавать возможности для мо-

лодого поколения, чтобы они могли 
развиваться творчески, самореали-
зовываться в различных сферах. Фе-
стиваль дает такую возможность.

- Молодежная политика - одно из 
приоритетных направлений в Со-
юзном государстве. Что еще мож-
но было бы организовать?

- Хотим сделать ежегодным боль-
шой образовательный форум. Чтобы 
летом в шести приграничных регио-
нах России и Беларуси создавали 
такие образовательные площадки 
с участием уже состоявшихся лиде-
ров общественного мнения. Одна из 
пробных платформ форума будет для 
молодых историков - и преподавате-
лей, и  студентов. Пригласим поис-
ковиков и представителей научного 
сообщества, чтобы в первую очередь 
говорить о сохранении исторической 
памяти, которая нас объединяет, как  
о нашей общей большой ценности.

- Самый важный, на ваш взгляд, 
аспект в молодежной политике 
с учетом вызовов перед нашими 
странами?

- В первую очередь гражданско-
патриотическое и духовное воспита-
ние. Сохранение ценностей. Тради-
ций. Это все и формирует общество. 
Скрепы, как сказал Владимир Путин, 
которые делают наш народ многона-
циональный и в России, и в Белару-
си одним большим крепким целым. 
Единым.

 ■ На праздник пригласят ребят  
из ЛДНР, Запорожья и Херсонщи-
ны.

О программе рассказал главный ре-
жиссер фестиваля Александр Бере-
зин.

Появились и новшества. Например, 
тематические площадки «Легко ли быть 
молодым?» с активистами молодежных 
движений, а также «Молодежь в совре-
менном медиапространстве» с руково-
дителями союзных СМИ. «Искусство 
ведущего молодежных программ» - на 
этом мастер-классе участников посвятят 
в тонкости дела, ставшего очень востре-
бованным. Главным событием по тради-
ции станет конкурс молодежной песни. 
На сцену выйдут исполнители из пятнад-
цати регионов России и всех областей 
Беларуси. Их выступления оценит про-
фессиональное жюри из известных арти-
стов и музыкантов. По традиции ребята 
и девушки возложат цветы к Вечному 
огню в рамках акции «Свеча памяти». 
Приедут около трехсот человек.

- Надо обязательно предусмотреть 
участие коллективов из новых субъ-
ектов - Донецкой и Луганской Народ-
ных Республик, а также Херсонской 
и Запорожской областей. Это просьба 
 депутатов ПС, - обратился к нему Ар-
тем Туров.

Он предложил расширить творческую 
палитру, пригласив, например, популяр-
ных рэперов.

- И коллеги из Беларуси предлагают 
охватить как можно больше жанров. По-

нятно, с сохранением традиций, наших 
ценностей, но чтобы действительно цеп-
ляло, нужны узнаваемые в молодежной 
среде хедлайнеры.

Круглые столы и творческие встречи 
должны стать открытыми для студенче-
ской молодежи Смоленска, среди кото-
рой немало белорусов. Лидеры обще-
ственного мнения были бы интересны ей. 
На фестиваль готов приехать уроженец 
Смоленска, знаменитый теперь военкор 
Семен Пегов.

- Он планирует встретиться с участни-
ками. Такой запрос есть и от нашей, и от 
белорусской молодежи. Тема спецопе-
рации сейчас ключевая.

В контексте событий прозвучало 
и предложение заместителя Предсе-
дателя Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму Сергея 
Клишевича:

- Время сейчас такое, что проводить 
просто культурные фестивали уже не-
достаточно. Во главе угла должен быть 
патриотизм. Его пока маловато в про-
грамме. Просто возложение цветов 
к Вечному огню не зацепит. Надо, что-
бы участники, причем не выборочно, 
а все вместе, съездили, допустим, в ту 
же Вязьму, где поисковики поднимают 
останки погибших воинов - и белорусов, 
и русских, и украинцев. Когда молодой 
человек своими глазами увидит, это 
уже навсегда останется в его голове. 
И ничто, никакие сайты не столкнут его 
с верного пути.

Следующее заседание оргкомитета 
состоится в августе.

ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ -  
ОБЩАЯ БОЛЬШАЯ ЦЕННОСТЬ

ПРИОРИТЕТЫНЕ ЗАБУДУТ О НОВЫХ РЕГИОНАХ ПЕРЕДЫШКА
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МЕСТО ВСТРЕЧИ - СМОЛЕНСК
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Союзные парламентарии и представители администрации региона обсудили,  
как сделать фестиваль более современным, сохранив его лучшие традиции. Чтобы 
каждое мероприятие в его программе обязательно цепляло гостей и участников.

Участники порадуют гостей 
зажигательными плясками и песнями.
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Глава Курчатовского институ-
та - об исследовательском потен-
циале России и Беларуси.

На ПМЭФ известный ученый-физик 
ответил на вопросы, касающиеся 
перспектив союзной науки.

- Как началось сближение наших 
научных умов?

- Обменялись визитами делегаций. 
Нам было важно сделать так, что-
бы с обеих сторон исчез снобизм и 
наладился обычный человеческий 
диалог. Наши специалисты много 
раз ездили в Минск, а белорусские 
коллеги были в Курчатовском инсти-
туте. Нас каждый год посещает мно-
жество делегаций, но белорусы - осо-
бые гости. В отличие от большинства 
стран СНГ, руководству республики 
удалось сохранить и поднять уровень 
науки в стране. После такого обме-
на среди исследователей возникла 
своеобразная среда, и это главный 
результат работы. Между российски-
ми и белорусскими учеными сложи-
лось полное единение и понимание 
того, что великие умы из двух стран 
должны дополнять друг друга, а не 
конкурировать.

- Есть ли совместные проекты, 
где участвуют исследователи из 
двух стран?

- Не так давно составили соглаше-
ние о вступлении Беларуси в Меж-

дународный центр нейтронных ис-
следований, который располагается 
в Гатчине под Санкт-Петербургом. 
Сейчас там идет энергетический пуск 
самого большого полнопоточного 
реактора нейтронов, сформирована 
необходимая научная база. Хочу от-
метить, что Россия и Беларусь в рам-
ках Союзного государства в целом 
показывают другим странам пример 
взаимодействия в научной сфере. 
Не зря к работам на отечественном 

реакторе в Ленинградской области 
уже присоединились ученые из Узбе-
кистана. Еще одно связующее звено - 
это филиал Курчатовского института 
в Минске.

- На что будет ориентирован 
новый филиал?

- Долго обсуждали этот вопрос 
и  пришли к выводу, что необхо-
димо сделать там несколько ла-
бораторий. Одна из них будет по 
меганауке с  различными адронно-
нейтронными вещами, что позво-
лит не только повысить интеграцию 
белорусско-российского научного 
пространства, но и даст минским 
ученым доступ к нашим установкам 
и экспериментам. Вторая часть - это 
ядерные технологии. Тут у нашего 
института большой опыт сотрудниче-
ства, ведь мы запускаем все атомные 
станции. В том числе мы вели работы 
на БелАЭС в Островце.

- С белорусскими производствами 
сотрудничаете?

- Работаем с несколькими предпри-
ятиями. Например, со знаменитым 
«Планаром». Моя кандидатская дис-
сертация была связана с исследова-
нием трехкристального рентгенов-
ского спектрометра. Его разработало 
Министерство СССР по электронной 
промышленности, а изготовил бело-
русский «Планар». Тогда опытные за-
воды у них были в Витебске и Орше. 
Сейчас там их нет, но предприятие 
работает, и мы сотрудничаем.

 ■ Президенты часто гово-
рят, что нужно совершен-
ствовать наши разработ-
ки.

Владимир ПУТИН:
- У нас правительство 

на протяжении несколь-
ких лет пытается запу-
стить, воссоздать и на новой 
базе создать микроэлек-
тронную промышленность 
в России. Это одна из 
сложных тем, тяжелых, и 
одно из главных  направле-

ний удара по России из все-
го набора ограничительных 
мер.

В Беларуси есть заделы не-
плохие, кое-что еще осталось, 
не растворилось с советских 
времен, а, наоборот, развива-
лось в последнее время бла-
годаря усилиям руководства 
республики и Александра 
Григорьевича, который посто-
янное внимание этому уде-
ляет.

Александр ЛУКАШЕНКО:
- Слава богу, как бы это ни 

было трудно, страна сохрани-
ла и «Планар», и «Интеграл», 
и  БелОМО, и «Горизонт», и 
витебский «Монолит». Но са-
мое главное - научную инфра-
структуру в этой наукоемкой 
отрасли. Тридцать лет прошло. 
Что мы видим? В борьбе за 
передел мира определяющее 
значение имеют технологии. 
Тот, кто обладает ими, спо-

собен не только выстоять, но 
установить в будущем свои 
правила игры. Так называе-
мый цивилизованный, демо-
кратический западный мир без 
зазрения совести использу-
ет технологические рычаги 
воздействия, вводя санкции, 
пытаясь поставить на колени 
неугодные государства - своих 
конкурентов.

Белорусские производители 
и сегодня занимают свою нишу 

на мировом рынке. И это не-
смотря на глобальный тренд 
в сторону уже даже не микро-, 
а наноэлектроники. Появились 
несколько игроков, владеющих 
технологиями порядка четырех 
нанометров. Наши достаточно 
крупные микросхемы остаются 
востребованными. Они надеж-
ны. Но, как я понимаю, нам на-
до от этих больших микросхем 
двигаться в эту сторону - в эти 
маленькие нанометры.

ДОСЬЕ «СВ»
Михаил Ковальчук - ведущий ученый в области 

рентгеновской физики, один из идеологов и орга-
низаторов развития нанотехнологий в России. Член-
корреспондент РАН, иностранный член НАН Беларуси. 
С 2015 года возглавляет Курчатовский институт. За-
нимается не только научной, но и просветительской 
деятельностью. Автор и ведущий сразу нескольких 
научно-популярных телевизионных циклов.

 ■ В СССР добивались колоссаль-
ных успехов. Необходимо навер-
стать упущенное.

- Сможем вернуть России прежнее 
место в мировой науке?

- Хорошо знаем, что надо делать в лю-
бой стране мира, но очень плохо пони-
маем, что есть в нашей собственной. 
Поэтому сейчас для России очень важно 
собрать по крупицам все, что осталось. 
Напомню, к моменту распада Советского 
Союза мы были практически первыми 
по развитию микроэлектроники. Больше 
трети всего рынка принадлежало имен-
но СССР. На Западе на ветках сидели, 
а у нас уже машины стояли.

- Какая сфера нанотехнологий сей-
час актуальнее?

- Эра микроэлектроники подошла к кон-
цу, ей больше некуда развиваться. Только 
новый рывок - в первую очередь рент-
геновский - даст возможность России 
и  Беларуси создать и занять новые рын-
ки. Есть один момент, который в бело-
русской науке меня удивил и обрадовал. 
Страна великая, но небольшая. И надо 
отдать должное президенту Александру 
Лукашенко  - руководству республики 
удалось сосредоточить свою фундамен-
тальную науку. Они не могли «пахать 
широким плугом», поэтому сосредоточи-
лись на конкретных вещах и конкретном 
результате. Этим наука постсоветская 
пренебрегла.

- Союзное государство сегодня мо-
жет стать востребованным с  точки 
зрения науки?

- В России всегда была наука иссле-
довательская, непонятно кому она была 
нужна. Сегодня мой главный призыв к 
власти звучит так: она наряду с фунда-
ментальностью должна стать производи-
тельной силой. И Беларусь в этом смыс-
ле очень хороший пример. У Союзного 
государства есть потенциал сделать так, 
чтобы остальные страны выстраивались 
к нам в очередь.

Союзное государство должно стре-
миться к тому, чтобы стать абсолютно 
суверенными и независимыми в  микро-
электронике. Такие цели ставят также 
президенты Александр Лукашенко 
и Владимир  Путин. Но чтобы достичь 
ее, ученым стоит оглянуться назад. В 
советское время у нас была уникальная 
программа «Субмикрон» по микроэлек-
тронике, и Курчатовский институт вместе 
с «Интегралом» значительно продвину-
лись в этом. В целом у России и Беларуси 
огромный потенциал для восстановления 
и совершенствования наработок совет-
ских лет.

СОХРАНИМ И ПРИУМНОЖИМ ЛИДЕРЫ � О НАНОТЕХЕ

КОНКРЕТНО

УЧЕНЫМ СЛЕДУЕТ 
ОГЛЯНУТЬСЯ НАЗАД
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У НАС УЖЕ МАШИНЫ СТОЯЛИ - 
А В ЕВРОПЕ «НА ВЕТКАХ СИДЕЛИ»

Михаил КОВАЛЬЧУК - о микроэлектронике:

Представительство вуза 
открылось в белорусской 
столице в марте этого года. 

Знаменитая «Курчатовка» 
по праву считается одним 
из ведущих научных центров мира.
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Родственники из 
Польши интересуют-
ся, разрешено ли ино-
странцам в этом году 
приехать в Витебск на «Сла-
вянский базар» без визы. 
Я слышал, что такое реше-
ние в очередной раз при-
няли. Так ли это?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- «Славянский базар в Ви-

тебске» - крупнейший в Бе-
ларуси культурный форум. 
В нем участвуют представи-
тели десятков стран со всего 
мира. На протяжении многих 
лет проходят Дни культуры 
стран - учредителей фести-
валя. С 2003 года его неотъ-
емлемой частью стал День 
Союзного государства.

Безвизовый режим для ино-
странных участников и гостей 
феста существует с 2019 года 
(перерыв сделали только из-
за ковида в 2020 году).

Александр Лукашенко 
30 марта 2023 года подпи-

сал распоряжение, которым 
определил безвизовый режим 
для участников и гостей «Ба-
зара».

С учетом сложившейся 
практики государственной 
поддержки фестиваля распо-
ряжением также предусмотре-
ны отдельные преференции 
для его организаторов и ар-
тистов.

Сотрудники Госпогранко-
митета Беларуси обращают 
внимание: чтобы приехать на 
фестиваль искусств по безви-
зовому режиму, нужно соблю-
сти несколько условий. В част-

ности, требуется предъявить:
- действительный документ 

для пересечения границы;
- «зеленую карту» (если еде-

те на автомобиле);
- медстраховку;
- оригинальные (допуска-

ются и распечатанные элек-
тронные) билеты (квитки) на 
фестивальные мероприятия 
в Летнем амфитеатре или кон-
цертном зале «Витебск»;

- подойдет и официальное 
приглашение от Дирекции 
фестиваля или Министерства 
культуры РБ.

Один билет дает право толь-

ко одному гражданину разо-
во пересечь белорусскую гра-
ницу. Сделать это можно не 
позднее даты мероприятия, на 
которое куплен билет.

Всего воспользоваться 
упрощенным порядком въез-
да могут граждане 73 госу-
дарств. И судя по прибыва-
ющим зарубежным гостям, 
активно этим пользуются.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ На ВДНХ в Уфе транс-
портную проблему уже ре-
шили - на выставку привез-
ли новые трамваи, автобусы 
и электробусы совместного 
производства.

МАРШРУТ 
ДО БАРНАУЛА
Свободных мест в трамвай-

чике почти не осталось. Он 
пользовался какой-то беше-
ной популярностью у публи-
ки. Особенно много в салоне 
было детей. Каждый старался 

занять место у окошка, чтобы 
помахать рукой тем, кто сна-
ружи. Никто никуда не спе-
шил и не толкался. Да и ва-
гон хоть и подмигивал всем 
вокруг своими разноцветны-
ми фарами, закрывать двери 
и отправляться не торопился. 
Потому что стоял как экспо-
нат на ВДНХ - выставке дости-
жений российской и белорус-
ской промышленности, на три 
дня прописавшейся на Фору-
ме регионов в самом центре 
столицы Башкирии. Для этого 
одну из важнейших улиц горо-
да - Заки Валиди - на это время 
сделали пешеходной. Все для 
того, чтобы продукцию пред-
ставили около полусотни ком-
паний из обеих стран. На от-
крытой площадке - больше ста 
единиц техники. И ее можно 
было потрогать, а в качестве 
бонуса еще и посидеть в ка-
бине, побыв ненадолго трак-
тористом или комбайнером.

На самом деле выставлен-
ный в Уфе образец белорус-
ского трамвая «Белкоммун-
маша» - на ходу и сразу после 
выставки отправился по одно-
му из маршрутов Барнаула. 
Как и все остальные экспона-
ты, которые потом разъедутся 
по России. Никакой «потем-
кинщины» и показухи. А глав-
ная фишка вагона в том, что 
он низкопольный: забирать-
ся в салон легко. Точно такие 

же сейчас собирают на заводе 
под Нижним Новгородом под 
маркой «МиНиН».

НАДЕЖНЫЙ 
«ГОРОЖАНИН»
Привезли и другой вид го-

родского транспорта - гибрид 
троллейбуса и электробу-
са «Горожанин». Тоже низ-
копольный. Двести машин 
должны поставить в этом году 
в Пензу и Новосибирск. Пят-
надцать пропишутся в Уфе. 
Сделан «Горожанин», как шу-

тит гендиректор МАЗа Ва-
лерий Иванкович, в РБ - то 
есть и в Республике Беларусь, 
и в Республике Башкортостан. 
Белорусские каркас и двига-
тель, а интерьер, батареи 
и электропривод - башкир-
ские. Импортного почти ни-
чего.

- Заменили итальянские 
крепежные болты нашими, 
из Белебеево. И им хорошо, 
и нам здорово, - говорит глава 
Башкирии Радий Хабиров.

Вот выстроились в шеренгу 
синенькие «КамАЗы», а на-
против  - ряд красных ком-
байнов Гомсельмаша. Тут же 
последние модели белорус-
ской коммунальной техники 
и даже мобильный офис на 
колесах от МАЗа. Можно по-
сидеть в креслах рядом с ним, 
а можно на комфортном дива-
не внутри.

Гигантские «БелАЗы» в Уфу 
не приехали, но прислали 
вместо себя, судя по размеру, 
свою «половинку» (не самую 
плохую, надо сказать) - рабо-
тающий на карьерах погруз-
чик «МоАЗ» (Могилевский 
завод входит в холдинг «Бе-
лАЗ»). Желтенькая машин-
ка - тоже продукт импорто-
замещения: все детали в ней 
«союзные». Этот экземпляр 
останется работать в Башки-
рии.

 ■ Рядом с уличной площадкой был 
крытый выставочный павильон.

На стенде Госкомитета по науке и тех-
нологиям выставили восемьдесят экспо-
натов: СВЧ-оборудование, линейку УЗИ-
приборов, порошки, изделия из сплавов, 
ветеринарные биопрепараты нового по-
коления, комплекс LungExpert, разрабо-
танный для автоматизации диагностики 
заболеваний легких по КТ- и рентгенов-
ским изображениям.

На стенде башкирского предприятия 
«Капман» его гендиректор Сергей Ка-
питонов демонстрирует качество про-
дукции. Берет прихватку для сковородок, 
тех, что надо хватать с пылу с жару. Под-
жигаем ее - не горит.

- Можете бесконечно долго держать 
сковороду прихваткой, и тепло не будет 
передаваться руке, - уверяет гендиректор.

А все потому, что она из ткани, которой 

огонь не страшен. На самом деле при-
хватки - это не профильная продукция. 
Предприятие выпускает спецодежду из 
арамидной ткани. Главные заказчики - 
 нефтяники. Ткань из Беларуси, с фабрики 
«Камволь». Никакой химической пропитки 
для нее не надо.

- Уникальное предприятие. Производить 
такое волокно очень сложно. Если ткац-
кий станок старый, то арамидная ткань 
быстро стачивает иглы. Она такая же 
прочная, как кевлар для бронежилетов. 
И не протирается. Получили уже около 
тридцати километров ткани, из которой 
пошили десять тысяч костюмов, - с гор-
достью говорит Сергей Капитонов.

Государственный подарочный фонд 
«Белхудожпромыслы» при Управлении 
делами Президента Беларуси привез 
в  Уфу культурно-исторические ценности.

- Это продукция наших народных про-
мыслов: слуцкий пояс, льняные комплек-
ты, рушники, расписные сундуки и тканые 
пледы, - рассказала представитель фонда 
Ольга Деренчук.

Наталья Бурак из Бобруйска - мастер 
по плетению из соломки. Их всего в горо-
де осталось двое, причем напарница уже 
на пенсии. Сама Наталья, несмотря на мо-
ложавый вид, занимается народным про-
мыслом 21 год. И бросать не собирается. 
Любимая фигура, у нее, конечно, бобер.

Самый аппетитный уголок на выставке 
был у Республики Коми: тут и деликате-
сы из мяса птицы и свинины, консервы 
и самые разные напитки.

У белорусов нашелся свой «сладкий» 
ответ - продукция шоколадной фабрики 
«Коммунарка». О ней теперь знают мно-
гие в России. Чем не достижение?

ТЕПЕРЬ РУКАМИ МОЖНО ЖАР ЗАГРЕБАТЬ НОУ�ХАУ
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У ТРОЛЛЕЙБУСА УС ОТКЛЕИЛСЯ

Тот самый гибрид 
с электробусом - без рогов!

Работы белорусских 
мастеров пользовались 
большим спросом.
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Андрей ЮРЬЕВ,  
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ На малой родине бело-
русского президента в этот 
день в Александрии собра-
лись восемьдесят тысяч че-
ловек. Вот это размах!

СЕРДЦЕ В НЕБЕ
В ночь на Ивана Купалу на 

Могилевщину съезжаются го-
сти со всей Беларуси и различ-
ных уголков России. В этом 
году волшебный праздник 
проходил под эгидой Союз-
ного государства.

- Мам, ты снимаешь, как ле-
тают самолетики? - задорная 
малышка не может отвести 
глаз от красочного шоу в небе.

От мастерства пилотов дух 
захватывает даже у взрослых. 
Раз - и в небе вырисовывается 
сердце. Но это еще не все сюр-
призы. Финальный аккорд - 
фигуры высшего пилотажа от 
парашютистов, которые под 
облаками развернули флаги 
наших стран. Площадь каж-
дого  - семьсот квадратных 
метров, как минимум два 
баскетбольных поля.

Небесное представление от-
крыл концерт «Союзные звез-
ды в гостях в Александрии». 
На сцену вышли российские 
и белорусские знаменито-

сти  - Надежда Кадышева, 
Руслан Алехно, Зара, Алена 
Ланская, Ирина Дорофее-
ва. Среди почетных гостей 
праздника был и Госсекре-
тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

А после заката солнца июль-
ское небо разукрасил красоч-
ный фейерверк.

КРАСАВИЦЫ-
МАТРЕШКИ 
И КОВРЫ
Себя показать и на других 

посмотреть на живописную 
Могилевщину приехали боль-
ше пятисот мастеров. Вырос 
настоящий город из колорит-
ных улочек, интерактивных 
площадок. Гончарство, соло-
моплетение, вышивка - гости 
с интересом рассматривали 
хенд-мейд, который не просто 
создает дома уют, но и спа-
сает от злых духов. Мастера 
из Свердловска представили 
уральскую лаковую роспись 
по дереву, из Оренбурга при-
везли пуховые платки, из 
Дагестана - ковры и ювелир-
ные украшения. Воронеж-
цы удивляли расписными 
красавицами-матрешками.

Всего из России было око-
ло девяноста умельцев из де-
вятнадцати регионов. Мастер 
школы народных ремесел «Ар-

тель» Юрий Чепелев приехал 
из Курска:

- Беларусь - страна, удив-
ляющая культурой и тради-
циями. С радостью общаемся 
с умельцами, обмениваемся 
опытом. Синеокая всегда 
удивляет количеством про-
мыслов и талантов. Праздник 
Купалья в Шкловском райо-
не имеет еще и глубинный 
смысл. Александрия каждый 
год не просто собирает дру-
зей - она объединяет народы.

Ирина Емельянова из Бе-
лыничского района привезла 
рушники, где в каждом вы-
шитом символе - сакральный 
смысл:

- При работе над орнамен-
том нельзя делать крестиков, 
чтобы не преграждать путь 
высшим силам и не испортить 
человеку судьбу.

Обычай отмечать праздник 
Ивана Купалы жив и в России. 
Грандиозно погуляли в этом 
году на Колыме. На Конном 
дворе близ Хасына приезжаю-
щих встречали ряженые, ко-
торые предлагали хлеб-соль, 
угощали чаем, кормили поле-
вой кашей. Гости плели обе-
реги, умывались  росой и тор-
говались на ярмарке.

Пышно отмечали и в Та-
тарстане. В Зеленодольске 
 собрались тридцать тысяч 
гостей. В парке «Березовая 
роща» своими руками дела-
ли обрядовые куклы, пле-
ли фенечки, учились писать 
каллиграфическим почерком 

и древнеславянскими буква-
ми. А желающих сплести вен-
ки было так много, что цветы 
быстро закончились. Детиш-
ки заплетали косы русалке, 
«целовали» лягушку из рогат-
ки, запускали летучего змея 
и  убегали от Бабы-яги. 

На берегу реки Уссури 
в Хабаровском крае собрав-
шихся накормили бесплатно 
ухой, приготовленной тут же 
на костре, а на память всем 
 дарили куклу-берегиню, ко-
торая  защищает от дурного 
глаза,  всякой порчи и нечи-
стой силы. 

 ■ Хороводы, песни и прыжки через костер - обяза-
тельные атрибуты праздника.

Один из самых таинственных ритуалов купальской ночи - 
поиски «папараць-кветкi». По преданию, нашедший волшеб-
ный цветок сможет отыскать скрытые клады и даже понять 
язык птиц и зверей. Может, в самую мистическую ночь в году 
кому-то улыбнулась фортуна?

После шумных забав - самое время подкрепиться. Ароматы 
гостеприимных подворий заманивали даже тех, кто строго счи-
тает калории и сидит на диете. Как устоять перед блинчиками 
с пылу с жару, ароматным супом из лисичек, подрумяненными 
овощами-гриль и сочным шашлыком? Тут развернули и ман-
галы, и печи-казаны, и тандыры. А детвора тянула родителей 
к палатке «Купальскія прысмакі» (лакомства, бел.), которую 
оформили в виде сказочного пряничного домика.

ВЗВЕЙТЕСЬ КОСТРАМИ

ПРЫСМАКИ В ПРИДАЧУ ТРАДИЦИИ

А КАК В РФ? 

Бе
лТ

А

НАЕЛИСЬ 
ОТ ПУЗА

На фестивале продали 
больше 1,8 тонны шашлыка, 

семьсот килограммов продук-
ции гриль и барбекю, девять-
сот килограммов картошки-

фри, триста килограммов 
мороженого, две тыся-

чи литров кваса.

Кому добавки? За баранками и ароматным чаем 
из самовара на дровах выстраивалась очередь.

Венок из трав и цветов - не просто 
украшение, а ритуальный предмет, 
наделенный магическими свойствами.

В необычную ночь пламя огня 
защищает от нечистой силы.

Для Жанет у зрителей 
отказа нет.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
18.45, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
18.55, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка»» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1976 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 02.45 «Год в истории 1985 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Итоги. Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
09.45 «Год в истории 1987. Джинсы 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.00 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» 

(12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «МЫМРА» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Корь. 

Чем рискуют «отказники» 
от вакцины против самой 
заразной болезни?» (12+)

15.15 «Карта Родины. Калужская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 
Красной шапочки» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)

20.45 «Дневники международного 
фестиваля «Славянский 
базар» (12+)

21.15 «Есть вопрос. К чему приведет 
размещение ядерного оружия 
в Беларуси?» (12+)

22.20, 03.15 «МЕНЯ ЗОВУТ 
АРЛЕКИНО» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1988. 

Кооперативы (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 
(16+)

08.45 «Год в истории 1991. Авоська 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45, 02.45 «Год в истории 1993. 

Малиновый пиджак 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» 
(12+)

12.45 «Год в истории 1988. 
Кооперативы (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «КОСТЮМ АРЛЕКИНА» (12+)
14.45 «Год в истории 1991. Авоська 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Восточная» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1998. Копейка 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1998. 

Трезвость - норма жизни 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва. 
Путешествуем по Союзному 
государству. Какой он, летний 
отдых - 2023?» (12+)

09.45 «Год в истории 1999 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

12.45 «МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО» 
(16+)

15.15 «Карта Родины. Татарстан 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 
олень» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)

21.45 «Среда» (12+)
22.20, 03.15 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО 

ЛЕТА» (12+)
02.45 «Год в истории 1998. Копейка 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1926 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.45 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1935 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Среда» (12+)
09.45, 02.45 «Год в истории 1962 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА»(12+)
13.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 
молоды мы были» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ СТАЛИНА» 
(16+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Есть вопрос. Как нам отстоять 

на Украине свою веру?» (12+)
22.20, 03.15 «ЦИРК СГОРЕЛ, 

И КЛОУНЫ РАЗБЕЖАЛИСЬ» 
(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 02.45 «Год в истории 1964 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Год в истории 1967 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. 

Путешествуем по Союзному 
государству. Какой он, летний 
отдых - 2023?» (12+)

09.45 «Год в истории 1973 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

12.45 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО ЛЕТА» 
(12+)

15.15 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Гимнастика» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ СТАЛИНА» 
(16+)

21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Среда» (12+)
22.20, 03.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Александр 
Рукавишников» (12+)

09.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

09.35 «Кукушка и скворец». 
Мультфильм (6+)

09.45 «Лиса-строитель». Мультфильм 
(0+)

09.55 «На лесной эстраде». 
Мультфильм (0+)

10.05 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

10.45 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Жданов» (12+)

11.40 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» (12+)
15.05 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
16.20 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Абакумов» (12+)
17.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
19.05 «Наши люди. Маргарита 

Павлова» (12+)
20.00 «Союзинформ.Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
21.00 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+). Темников - 

гениальный танцор, лишенный 
возможности танцевать. Травма, 
прервавшая его карьеру, 
прогрессирует, и совсем скоро 
Темников не сможет ходить...

23.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ»(16+)

00.55 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)

04.30 «Карта Родины. Владимирская 
область (с субтитрами)» (12+)

05.15 «Карта Родины. Татарстан 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Аура» (12+)
09.00 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
09.30 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (6+)
09.35 «В лесной чаще». Мультфильм 

(0+)
09.55 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
10.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
11.40 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
16.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
17.10 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)
19.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
21.00 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+). Великая 
Отечественная война оставила 
глубокий след в истории нашей 
страны. Нет такого человека, 
которого не коснулись бы 
последствия самого большого 
вооруженного конфликта 
двадцатого века...

22.55 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
02.45 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
03.30 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)

21 июля 22 июля 23 июля

17 июля 18 июля 19 июля 20 июля

С 20 ИЮЛЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«УБИТЬ СТАЛИНА» 
Осень 1941 года. Положение на фронте 

критическое, врага едва удается сдерживать 
на подступах к Москве. А руководство рейха 
решает нанести сокрушительный и ковар-
ный удар - убить Сталина. Осуществить 
операцию поручено специальной группе 
офицеров из команды абвера «Бранден-
бург-800»...

17 ИЮЛЯ В 22.22

«МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО»
Парень по прозвищу Арлекино и его дру-

зья ведут своеобразный образ жизни. Живут 
на собственной «базе» недалеко от города 
и ведут «войны» со своими идеологически-
ми «врагами»: неформалами, металлиста-
ми, ультраправыми. Но лихая жизнь быстро 
заканчивается при столкновении с более 
могущественными силами…

Юлия НОВИЦКАЯ

Пятница тринадцатое или 
просто тринадцатое. Мало ко-
му нравится этот день. Это 
число большинство людей 
считает невезучим. Но для 
кого-то - оно даже счастливое.

Космонавты к нему тоже 
по-разному относятся. Ле-
гендарная Марина Попович 
рассказала мне, что, когда 
они с мужем космонавтом 
Павлом получили квартиру 
№ 13, сразу же пошли в до-
моуправление сдавать ключи: 
«Я сказала, что не буду жить 
в квартире с таким номером. 
И я, и муж летаем, а тут та-
кое несчастливое число. И 
нашли выход - повесили на 
дверь табличку с номером 
12а. И во всех странах, где 
готовились космонавты, зна-
ли, что в Звездном городке 
нет квартиры № 13».

А Виктор Савиных спокой-
но относится к этому числу. 
Они с женой Лилией живут 
в квартире с таким номером, 
и летал он на «Союзе Т-13».

На околоземной орбите по-
бывало 130 наших соотече-
ственников. Тринадцатым был 
Владимир Шаталов. Един-
ственный космонавт, который 
пришел в отряд уже Героем 
Советского Союза.

Александр Самокутяев ро-
дился 13 марта, поэтому отно-
сится к этому числу хорошо. 
Александр Скворцов летал 
на «Союзе МС-13», и корабль 
отработал без единого заме-
чания.

Владимир Джанибеков 
тоже родился 13-го числа 
и  летал на «Союзе Т-13». 
Еще два наших покорителя 
Вселенной появились на свет 
в день с таким порядковым 
номером - Алексей Елисеев 
и Александр Калери. 

Большинство космонавтов 
спокойно относятся к этой 
цифре. Даже не задумыва-
ются об этом. Ну есть и есть 
она. У них это обычный рабо-
чий день. Иногда на Земле, 
а иногда и в космосе.

ТРИНАДЦАТЬ - 
СЧАСТЛИВОЕ 
ЧИСЛО?
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Андрей ЮРЬЕВ,  
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ На малой родине бело-
русского президента в этот 
день в Александрии собра-
лись восемьдесят тысяч че-
ловек. Вот это размах!

СЕРДЦЕ В НЕБЕ
В ночь на Ивана Купалу на 

Могилевщину съезжаются го-
сти со всей Беларуси и различ-
ных уголков России. В этом 
году волшебный праздник 
проходил под эгидой Союз-
ного государства.

- Мам, ты снимаешь, как ле-
тают самолетики? - задорная 
малышка не может отвести 
глаз от красочного шоу в небе.

От мастерства пилотов дух 
захватывает даже у взрослых. 
Раз - и в небе вырисовывается 
сердце. Но это еще не все сюр-
призы. Финальный аккорд - 
фигуры высшего пилотажа от 
парашютистов, которые под 
облаками развернули флаги 
наших стран. Площадь каж-
дого  - семьсот квадратных 
метров, как минимум два 
баскетбольных поля.

Небесное представление от-
крыл концерт «Союзные звез-
ды в гостях в Александрии». 
На сцену вышли российские 
и белорусские знаменито-

сти  - Надежда Кадышева, 
Руслан Алехно, Зара, Алена 
Ланская, Ирина Дорофее-
ва. Среди почетных гостей 
праздника был и Госсекре-
тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

А после заката солнца июль-
ское небо разукрасил красоч-
ный фейерверк.

КРАСАВИЦЫ-
МАТРЕШКИ 
И КОВРЫ
Себя показать и на других 

посмотреть на живописную 
Могилевщину приехали боль-
ше пятисот мастеров. Вырос 
настоящий город из колорит-
ных улочек, интерактивных 
площадок. Гончарство, соло-
моплетение, вышивка - гости 
с интересом рассматривали 
хенд-мейд, который не просто 
создает дома уют, но и спа-
сает от злых духов. Мастера 
из Свердловска представили 
уральскую лаковую роспись 
по дереву, из Оренбурга при-
везли пуховые платки, из 
Дагестана - ковры и ювелир-
ные украшения. Воронеж-
цы удивляли расписными 
красавицами-матрешками.

Всего из России было око-
ло девяноста умельцев из де-
вятнадцати регионов. Мастер 
школы народных ремесел «Ар-

тель» Юрий Чепелев приехал 
из Курска:

- Беларусь - страна, удив-
ляющая культурой и тради-
циями. С радостью общаемся 
с умельцами, обмениваемся 
опытом. Синеокая всегда 
удивляет количеством про-
мыслов и талантов. Праздник 
Купалья в Шкловском райо-
не имеет еще и глубинный 
смысл. Александрия каждый 
год не просто собирает дру-
зей - она объединяет народы.

Ирина Емельянова из Бе-
лыничского района привезла 
рушники, где в каждом вы-
шитом символе - сакральный 
смысл:

- При работе над орнамен-
том нельзя делать крестиков, 
чтобы не преграждать путь 
высшим силам и не испортить 
человеку судьбу.

Обычай отмечать праздник 
Ивана Купалы жив и в России. 
Грандиозно погуляли в этом 
году на Колыме. На Конном 
дворе близ Хасына приезжаю-
щих встречали ряженые, ко-
торые предлагали хлеб-соль, 
угощали чаем, кормили поле-
вой кашей. Гости плели обе-
реги, умывались  росой и тор-
говались на ярмарке.

Пышно отмечали и в Та-
тарстане. В Зеленодольске 
 собрались тридцать тысяч 
гостей. В парке «Березовая 
роща» своими руками дела-
ли обрядовые куклы, пле-
ли фенечки, учились писать 
каллиграфическим почерком 

и древнеславянскими буква-
ми. А желающих сплести вен-
ки было так много, что цветы 
быстро закончились. Детиш-
ки заплетали косы русалке, 
«целовали» лягушку из рогат-
ки, запускали летучего змея 
и  убегали от Бабы-яги. 

На берегу реки Уссури 
в Хабаровском крае собрав-
шихся накормили бесплатно 
ухой, приготовленной тут же 
на костре, а на память всем 
 дарили куклу-берегиню, ко-
торая  защищает от дурного 
глаза,  всякой порчи и нечи-
стой силы. 

 ■ Хороводы, песни и прыжки через костер - обяза-
тельные атрибуты праздника.

Один из самых таинственных ритуалов купальской ночи - 
поиски «папараць-кветкi». По преданию, нашедший волшеб-
ный цветок сможет отыскать скрытые клады и даже понять 
язык птиц и зверей. Может, в самую мистическую ночь в году 
кому-то улыбнулась фортуна?

После шумных забав - самое время подкрепиться. Ароматы 
гостеприимных подворий заманивали даже тех, кто строго счи-
тает калории и сидит на диете. Как устоять перед блинчиками 
с пылу с жару, ароматным супом из лисичек, подрумяненными 
овощами-гриль и сочным шашлыком? Тут развернули и ман-
галы, и печи-казаны, и тандыры. А детвора тянула родителей 
к палатке «Купальскія прысмакі» (лакомства, бел.), которую 
оформили в виде сказочного пряничного домика.

ВЗВЕЙТЕСЬ КОСТРАМИ

ПРЫСМАКИ В ПРИДАЧУ ТРАДИЦИИ

А КАК В РФ? 
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НАЕЛИСЬ 
ОТ ПУЗА

На фестивале продали 
больше 1,8 тонны шашлыка, 

семьсот килограммов продук-
ции гриль и барбекю, девять-
сот килограммов картошки-

фри, триста килограммов 
мороженого, две тыся-

чи литров кваса.

Кому добавки? За баранками и ароматным чаем 
из самовара на дровах выстраивалась очередь.

Венок из трав и цветов - не просто 
украшение, а ритуальный предмет, 
наделенный магическими свойствами.

В необычную ночь пламя огня 
защищает от нечистой силы.

Для Жанет у зрителей 
отказа нет.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

5. ПУТЯЕВСКИЙ ПРУД
Зона прибрежного отды-
ха недалеко от центра го-

рода, прямо в парке 
Сокольники. Он 

сравнительно 
небольшой, но 
зато и ехать 
далеко не 
придется. 
Под крона-
ми дере-
вьев можно 
укрыться от 

летнего зноя. 
И с комфор-

том тоже все 
в порядке - есть 

кабинки для пере-
одевания, навесы, 
биотуалеты, служ-

ба спасателей и медпункт.
Для безопасного отдыха с детьми 

имеется лягушатник и площадка с гор-
кой, лесенками и качелями. Можно 
поиграть в волейбол, взять в аренду 
катамаран, акваскутер или надувную 
лодку. Любителям экстрима тоже скуч-
но не будет - одну из частей пруда от-
вели под занятия вейкбордом. Правда, 
только на лебедке, но для тренировок 

вполне сгодится. Магазины-кафе тоже 
в наличии и рядом.

 ✒ КАК ДОБРАТЬСЯ: ближе всего 
от платформы Маленковская Ярос-
лавского направления.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Съездить в Белокаменную стоит не 
только за музеями и ресторанами. Ле-
том здесь с комфортом можно прове-
сти время у воды, вдоволь накупаться 
и позагорать.

1. МЕЩЕРСКИЙ ПРУД
Это один из лучших пляжей 

в черте города (в Солнцево) с чистой водой 
и бесплатным входом. Он довольно боль-
шой - длина песчаного берега около сотни 
метров. Можно полежать на травке - если 
не любите песок или приехали с детьми. 
Под рукой уютные кафе и развлечения: 
аренда лодок, волейбол и пляжный фут-
бол. Сюда приезжают как шумной ком-
панией, так и семьей. Каждому найдется 
занятие по душе.

На территории пляжа есть все необхо-
димое: кабинки для переодевания, туалет, 
душ, медслужба, и даже небольшая дет-
ская площадка с горками. А в тени дере-
вьев спрятался парк Angry Birds и большой 
«Панда-парк». Понравится тут и заядлым 
рыбакам: для них есть специальная зона 
на небольшом расстоянии от пляжа. Рыбу 
никто не спугнет.

 ✒ КАК ДОБРАТЬСЯ: ближайшие стан-
ции метро  - «Славянский бульвар», 
«Озерная» и «Говорово».

2. У РЕЧНОГО ВОКЗАЛА
Отличное место, чтобы поза-

горать. На просторной деревянной плат-
форме, установленной над Химкинским 
водохранилищем, открыли три бассейна, 
вода в которых все время +26 градусов. 
Вход свободный, но все сопутствующие 
услуги - полотенца, лежаки, зонтики - за 
отдельную плату.

Если готовы раскошелиться, отдохнете 
по-королевски. Есть мягкие кровати с бал-
дахинами, диваны-ракушки с откидным 
козырьком и беседки. А также раздевалки 
с  сейфами, санузлы, душевые, медпункт, 
за безопасностью на воде следят спаса-
тели. На суше для желающих размяться - 
волейбольная площадка. Поесть предлага-
ют в летней кухне, ресторане и фитобаре. 
Пляж открыт каждый день с 10.00 до 20.00.

 ✒ КАК ДОБРАТЬСЯ: метро «Речной 
вокзал».

4. ЛЕВОБЕРЕЖНЫЙ
На этом пляже чи-

стый песочек и деревянные 
спуски к воде. Ступен-
чатые настилы из де-
рева есть и на пе-
ске: некоторые 
под  открытым 
небом, а другие 
под навесами. 
В наличии ка-
бинки для пе-
реодевания, 
душ, бесплат-
ные шезлонги.

Большие дет-
ские площадки 
и аттракционы пора-
дуют маленьких посети-
телей, пока взрослые играют 
в волейбол или футбол на специ-
ально построенных площадках. 
Есть мини-скейт-парк и зона для 
воркаута. За порядком всегда сле-
дят спасатели, а в медпункте ока-
жут первую помощь. Рядом есть 
кафе и магазин - в пешей доступ-
ности. 

 ✒ КАК ДОБРАТЬСЯ: ближайшее 
метро - «Ховрино».

3. СЕРЕБРЯНЫЙ БОР
На комфортабельных пляжах Серебряного Бо-

ра, окруженных сосновым лесом, в погожие дни собирается 
много людей, желающих искупаться в Москве-реке, поза-
горать, поиграть в спортивные игры и приятно провести 
время в хорошей компании.

Он  самый длинный и большой в столице, площадь зани-
мает аж десять гектаров. Поэтому, строго говоря, пляж там 
не один - их множество. Есть кафе на любой вкус, навесы, 
спортплощадки, пункты проката лежаков и катамаранов, 
спортивного инвентаря, прогулочных катеров, гидроциклов 
и сапов. На площадках «Бора-Бора» и «Улетай» проходят 
дискотеки, вечеринки, концерты и шоу-программы. Даже 
плавучие бани в наличии!

 ✒ КАК ДОБРАТЬСЯ: ближайшее метро - «Полежаевская».
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ПЯТЬ САМЫХ КЛАССНЫХ 
ПЛЯЖЕЙ МОСКВЫ

Любителям экстрима - прямая дорога 
в Сокольники.

Площадь Мещерского парка огромная: и пешком прогуляться, 
и покататься на велосипеде, и шашлыки пожарить.

Пикник в тени 
деревьев - то что 
надо в летний зной.

Здесь можно сделать 
идеальные фото 
для соцсетей.

Малышню из воды 
не вытащить!
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